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Gratificação de 
produtividade 
somente pode ser 
instituída por che-
fe do Executivo. 

Seleção mais pobre 
da Copa das Confe-
derações, Taiti vale 
27 vezes menos 
que Neymar. 

Cultura deve ser 
prioridade para o 
desenvolvimen-
to sustentável. 

Mulher de 90 anos 
encontra diário 
perdido de ex-na-
morado da adoles-
cência em museu. 

Divulgação de 
salário de servi-
dores pode ser 
obrigatória para 
todos os órgãos 
de governo. 

Ações das empre-
sas de Eike Batista 
despencam. Que-
da da OGX é cinco 
vezes maior que 
a da Bovespa. 01
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  12.475                      250.000
20   54.075        17.100
30   55.722               16.600
40  78.291             16.100
50    52.247          15.200

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segunda, terça, quarta, quinta, sexta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

TIME DO CORAÇÃO
ATLÉTICO/GO

quarta e sábado

terça e sexta

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 917   12/06

 Concurso 3218  13/06

 Concurso 4770  12/06

 Concurso 1502   12/06

 Concurso 436  13/06

 Concurso 1356  12/06

 Concurso 1184  11/06

LOTERIA

Nesta edição, trazemos uma matéria especial 
sobre a doação de sangue. Todos sabem da impor-
tância de ser um doador, porém, poucas pessoas 
praticam este gesto. Só quem já sentiu a necessi-
dade de precisar de bolsas de sangue que pode ex-
plicar o que isso representa. O sangue nada mais 
é do que um sopro de vida, essencial para a sobre-
vivência. Ainda há mitos sobre os procedimentos 
para doar, porém é importante ressaltar que doar 
sangue é um ato simples, tranquilo e seguro que 
não provoca risco ou prejuízo à saúde.

Se cada pessoa saudável doasse sangue espon-
taneamente pelo menos duas vezes ao ano, os He-
mocentros teriam hemocomponentes suficientes 
para atender toda população. Porém, não é essa 

realidade que encontramos atualmente. Na maio-
ria dos municípios da nossa região, a demanda é 
maior que a disponibilidade. Primeiro pelo fato 
de existir um Hemocentro para atender toda a 
região, fazendo com que as pessoas tenham que 
se deslocar para realizar a doação ou nas poucas 
oportunidades em que as coletas são realizadas 
externamente, nos municípios. Por isso a doação 
espontânea e periódica é fundamental. Uma úni-
ca doação de sangue pode salvar várias vidas.

Doar sangue é uma atitude necessária, de so-
lidariedade, cidadania e amor. Não deixe de doar 
sangue para quem precisa, faça um gesto de cari-
nho, afinal, a gente nunca sabe quando vai pre-
cisar.

Sangue, um sopro de vida!
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ANIVERSÁRIO 
Os prezados amigos da RÁDIO DIFUSORA AM estão 

em festa, comemorando seus 35 anos de atividades na 
radio difusão. Aos nossos co-irmãos, felicidades e muito 
sucesso junto aos seus ouvintes. Grandes serviços pres-
tados por essa emissora à nossa comunidade. Parabéns!

HOJE
Mais um ano de serviços pres-

tados por essa grande emissora e 
dos amigos que dela fazem parte. 
Desejamos que esta data se repita 
por muitos anos e que consigamos 

a cada ano reconhecê-los como 
feitores da grande obra que é infor-
mar, entreter e participar vivamen-
te de nossa sociedade através da 
querida RÁDIO DIFUSORA. Um 

afetuoso abraço ao JULMIR VI-
CARI, seu diretor, e extensivo ao 
seu quadro de funcionários dos 
quais temos grande admiração e 
amizade...

Saúde financia a implantação de 
farmácias em 453 municípios

Municípios interessados em for-
talecer o uso racional e a qualidade do 
acesso a medicamentos da atenção 
básica já podem se inscrever no Eixo 
Estrutura do Programa Nacional de 
Qualificação da Assistência Farma-
cêutica – QualifarSUS. O Ministério da 
Saúde vai selecionar mais 453 municí-
pios que serão beneficiados com R$ 17 
milhões, ao todo. O recurso deve ser in-
vestido em equipamentos, contratação 
de pessoal e mobiliário das Centrais de 
Abastecimento Farmacêutico e das far-
mácias nas Unidades Básicas de Saúde. 

Como se inscrever – Os gestores 
municipais de saúde podem preen-
cher a ficha de inscrição no site www.
saude.gov.br/qualifarsus. As inscri-
ções podem ser realizadas até o dia 27 
deste mês. Têm prioridade na seleção 
municípios que fazem parte de outros 
programas da Atenção Básica, como 
o Programa Nacional de Melhoria do 
Acesso e da Qualidade da Atenção Bá-
sica (PMAQ), Programa de Requalifi-
cação das Unidades Básicas de Saúde 
(Requalifica UBS) e utilizarem o siste-
ma Hórus ou sistemas próprios.

8 ANOS DE 
ATIVIDADES

Na última quarta-feira (12), o 
nosso prezado amigo JOSEMAR 
SPESSATO, juntamente com sua dis-
tinta esposa RITA, comemoraram 
mais um aniversário da empresa que 
dirigem com grande competência, 
a Abastecedora Maratona, o antigo 
Posto Texaco, hoje com a bandeira 
Ipiranga. Transmitimos a esse casal 
amigo, bem como a seus funcioná-
rios, nossos parabéns e os desejos 
que continuem com o sucesso até 
aqui alcançado. Fraternal abraço!

LIÇÕES DE VIDA

Bom final de semana!

GENTE BOA
O grande LENDRO DALL' AG-

NOL, sempre desprendido em prol 
de nossa sociedade. Como a co-
munidade tem conhecimento, ele 
através do seu colorado, está desen-
volvendo a campanha do agasalho. 
Pelo que tomamos conhecimento, 
a arrecadação superou as expecta-
tivas e ele já está convocando seus 
colaboradores para a distribuição 
do arrecadado. Parabéns LEAN-
DRO. Maravilha precisa de gente 
como você...

MAIS DINHEIRO 
NO MERCADO

GOLPES FINANCEIROS
O QUE TEM DE CRIMINOSOS 

COM CRIATIVIDADE É ALGO IM-
PRESSIONANTE. Hoje, tem muita gen-
te achando que para ganhar dinheiro 
há outras maneiras além do trabalho. 
Devemos ter no mínimo o cuidado 
para não entrarmos numa grande fria. 
Ainda esta semana aqui em rádio do 
Oeste, criminosos tentaram anunciar 

financiamentos com baixos juros e 
irrisórias prestações. Não foram anun-
ciadas e constatou-se que tratava-se de 
mais um golpe contra o pobre povo. 
Nós da imprensa temos a obrigação de 
alertar que tudo que não seja fruto do 
suor de cada um, não é lícito. Pensem 
bem... Se uma ponta ganha, pela lei da 
economia, tem outra perdendo.

Você faz faxina em seu escritório, em 
sua casa, mas não faz uma faxina em 
tudo que perturba sua alma. Você não 
desliga sua mente, não gerencia seus 
pensamentos e vive fazendo velório 

antes do morto. O que significa isso? 
Significa sofrer por antecipação, 

viver problemas que ainda não ocor-
reram e que talvez nem ocorram... 
Pense nisso!

Mulheres que bebem chá verde têm risco 
menor de câncer, sugere estudo

Mulheres mais velhas que be-
bem regularmente chá verde po-
dem ter menos riscos de desenvol-
ver câncer de cólon, estômago e 
garganta do que as mulheres que 
não o fazem, de acordo com um 
estudo canadense que acompa-
nhou milhares de mulheres chi-
nesas por mais de uma década.

Os pesquisadores, cujo rela-
tório foi publicado no "American 
Journal of Clinical Nutrition", 
constataram que das mais de 69 
mil mulheres, aquelas que be-

biam chá verde pelo menos três ve-
zes por semana tinham 14% menos 
probabilidade de desenvolver um 
câncer do sistema digestivo.

LIGAÇÕES TELEFÔNICAS
No decorrer desta semana, recebemos muitas liga-

ções de pessoas que transmitiram palavras que 
nos deixaram muito emocionados. Procura-
remos sempre manter a mesma postura, 
fazendo jus para convivermos dignamente 
em sociedade, e continuarmos a ser dignos 
de tantas homenagens que com humilda-
de recebemos. Obrigado de coração a to-
dos que fizeram que nossa vida fosse ainda 
mais linda. Que Deus lhes pague, pois 
palavras são estímulos a sermos cada vez 
mais justos e responsáveis...

O Governo Federal lançou, na úl-
tima quarta-feira (12), em Brasília/DF, 
a linha de crédito Minha Casa Melhor. 
O objetivo da ação é conceder finan-
ciamento para aquisição de móveis e 
eletrodomésticos aos beneficiários do 
Minha Casa Minha Vida (MCMV). A 
Caixa Econômica Federal atua como 
agente financeiro da operação.

A partir da data de assinatura do 
contrato habitacional, o beneficiário 
pode contratar o financiamento de 
móveis e eletrodomésticos. Estão ha-
bilitadas a participar todas as famílias 
adimplentes enquadradas no MCMV. 
O limite de financiamento é de R$ 5 mil 
e as prestações são pagas em até 48 me-
ses, à escolha do mutuário. O crédito 
fica disponível por até 12 meses. A taxa 
de juros única é de 0,4% ao mês (5% ao 
ano), e as prestações podem ser pagas 
por boleto bancário 
ou por débito em 
conta. Bom 
para nosso 
c o m é r c i o 
do ramo e 
bom aos 
beneficiá-
rios!
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

A verdade com relação as Secretarias Regionais
 * Túlio Tavares Santos - Secretário 

Adjunto do Planejamento 

O governo do Estado possui uma força de trabalho de 134.646 funcionários ativos e inativos (Fonte: SEA- Mar-
ço/2013). Está previsto um gasto com folha de pagamentos para 2013 de 7,9 bilhões de reais.

O Estado de Santa Catarina possui 1.969 cargos comissionados, ou seja, cargos de livre nomeação pelo Governador. 
Hoje, cerca de 30 % destes cargos são preenchidos por funcionários efetivos do Estado. É um dos Estados que possui o 
menor número de cargos comissionados do país.

Estes 1.969 cargos representam 1,55% do que o governo gasta com folha de pagamentos com pessoal. A estrutura 
administrativa do estado esta organizada em 15 Secretarias de Estado Setoriais, localizadas em Florianópolis e que 
consomem 1.559 cargos comissionados, ou seja, 80% de todos os cargos comissionados existentes. As 36 Secretarias 
de Estado do Desenvolvimento Regional – SDRs, possuem 410 cargos comissionados, ou seja, 20% do total de cargos 
existentes no Estado e representam um gasto de 0,25% do total da folha de pagamentos.

Os gastos de custeio das SDRs, referem-se à manutenção das escolas, gastos com as gerências de saúde, infraestru-
tura, agricultura, social e demais áreas, cujo custeio anterior à criação das SDRs  era bem superior, pois cada setor tinha 
a sua estrutura separada e isolada em vários pontos da cidade. O Estado gastava mais com aluguel, telefone, limpeza, 
rede lógica, etc. Com as SDRs muitos desses órgãos estão em um mesmo local, sob o comando único do Secretário 
Regional e, portanto, economizando recursos do Estado. 

Além da economia de custos que ficou muito evidente, o Governo do Estado ganhou em eficiência, pois houve 
maior integração entre as diversas áreas de governo com uma linguagem única e uma linha de comando direta com o 
Governador.

O gasto com folha de pagamentos, que aparecem no orçamento das SDRs, é basicamente com funcionários efetivos 
do Estado da área de educação, saúde, infraestrutura e outras, que já existiam antes das Regionais. Cabe salientar que 
o Estado não contratou nenhum funcionário efetivo em função da criação das SDRs. Portanto, se o governo decidir 
extinguir as SDRs, como defendem alguns, a economia da folha será ZERO e mais, o gasto com custeio será bem maior 
do que é hoje, pois será necessário recriar estruturas regionais por área de atuação como as antigas Coordenadorias 
Regionais de Educação(CRE), Gerências de Saúde e outras, o que multiplicaria o gasto com o custeio .

Estudos realizados pela Secretaria de Estado do Planejamento  confirmaram, por exemplo, que a construção de 
uma quadra coberta, com iluminação, em uma escola pública, no sistema anterior a 2003 levava, em média, três anos 

para ser inaugurada. Com a nova sistemática das SDRs, da ordem de serviço até a inauguração são apenas 10 meses em 
média, com ganho na qualidade das obras, devido à fiscalização e acompanhamento mais efetivos do Estado. A popula-
ção tem participação nas decisões, por meio dos conselhos regionais, há mais transparência, o governo está mais perto 
da população. Quanto mais distante da Capital maior é o sentimento da importância das SDRs por parte da população.

Outro estudo realizado pela Secretaria de Estado do Planejamento, em 2009, e que demonstrou a eficiência das 
SDRs é o volume de investimento per capita, no período entre 2003 a 2009:

Podemos observar que com exceção da SDR de Brusque, todas pertencem à região do meio-oeste e oeste do Esta-
do, portanto, cumprindo o objetivo de investir nas regiões mais distantes da Capital e com IDH mais baixo.

MÃE IDOSA PODE PEDIR 
ALIMENTOS A SÓ UM DOS FILHOS

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Primeira sede do Poder Execu-
tivo do município de Cunha Porã/
SC, em meados dos anos 1967. Na 
época o prefeito era o Senhor Clau-
dio B. Lena, e aí muito assuntos de 
relevância para o município foram 
tratados. A foto foi doada pela admi-
nistração de Cunha Porão ao Museu 
Padre Fernando Nagel e encontra-se 
à disposição da comunidade.

Estatuto do Idoso

O pedido de verba alimentar manejado por mãe idosa pode ser direcionado a um único fi-
lho, não ensejando, necessariamente, a formação de litisconsórcio passivo com os demais. É que 
apesar de a obrigação possuir natureza solidária, a lei faculta à idosa optar entre os prestadores 
que lhe alcançarão o sustento.

Seguindo esta linha, a maioria dos integrantes da 8ª Câmara Cível do Tribunal de Justiça do 
Rio Grande do Sul manteve decisão interlocutória que afastou a filha do pólo passivo de uma de-
manda de alimentos que tramita na Comarca de Caxias do Sul, na Serra gaúcha. O filho homem 
ficou sozinho na ação, pagando alimentos em caráter provisório. O desfecho final da questão deve 
ocorrer na audiência de conciliação entre as partes, marcada para o dia 21 de junho.

O relator do Agravo de Instrumento no colegiado, desembargador Ricardo Moreira Lins Pastl, 
entendeu que a hipótese dos autos não enseja a formação de litisconsórcio. Explicou que o artigo 
12 da Lei 10.741/2003, conhecida como Estatuto do Idoso, embora se refira à ‘‘obrigação solidária’’, 
afasta excepcionalmente essa inclusão, já que concede ao idoso a prerrogativa de escolher o pres-
tador de alimentos.

A divergência: O desembargador Luiz Felipe Brasil Santos divergiu do entendimento majo-
ritário. Na sua visão, o artigo 12 do Estatuto do Idoso traz um grande ‘‘equívoco terminológico’’ do 
legislador e não contraria o caráter divisível e não-solidário da obrigação, em qualquer hipótese. 
Segundo ele, não parece razoável considerar que a obrigação é solidária se o idoso pode escolher 
um só dos filhos para que atenda integralmente suas necessidades, deixando os demais isentos. 
‘‘Mais: além de não ser razoável, é ilógico, pois os alimentos são sempre e necessariamente fixados 
levando em conta o binômio necessidade-possibilidade. Logo, a fixação da verba será sempre e 
necessariamente em valor individualizado. Impossível haver solidariedade, sob pena de quebra 
do próprio pressuposto da obrigação; qual seja, o binômio mencionado, sempre informado pelo 
princípio da proporcionalidade.’’

O caso: Mãe de um casal de filhos, a autora entrou na Justiça com pedido de alimentos contra 
o filho homem, requerendo a fixação da verba em dois salários-mínimos. Explicou que a filha já 
lhe oferece contrapartida, pois ajuda na manutenção de suas despesas. E, embora ainda receba 
dois benefícios previdenciários, afirmou que a idade avançada e os problemas de saúde aumen-
taram suas necessidades.

O filho-réu informou que a irmã é que administra os bens deixados para mãe, depois do fale-
cimento do pai. Como ela se locupleta dos valores em benefício próprio, argumentou, tal compor-
tamento gera a falta de recursos para a mantença da mãe.

A juíza de Direito Maria Olivier, da 1ª Vara de Família da Comarca de Caxias do Sul, registrou 
que os autos não trouxeram nada de concreto a respeito das possibilidades financeiras do réu. 
Alguns documentos deixaram antever que possuiu alguns veículos e que trabalha na condição 
de autônomo.

Mesmo assim, em face da demonstração das necessidades da autora, a juíza fixou alimentos 
provisórios no valor equivalente a 80% do salário-mínimo, devidos até o dia 10 de cada mês, com 
depósito na conta. O réu não se conformou com a decisão interlocutória e pediu a inclusão da 
irmã no polo passivo da demanda, por entender que ambos os filhos têm responsabilidade iguais 
perante a mãe idosa.

TRADIÇÃO 

Clube de Lions Maravilha 
comercializa feijoada

Neste ano, inovando a tradi-
cional feijoada do Clube de Lions 
Maravilha, os integrantes estarão 
realizando a comercialização das 
bandejas de feijoada neste sá-
bado (15), no valor de R$ 15. As 
vendas serão feitas junto ao Sa-
lão Paroquial da Igreja Católica. 
De acordo com a presidente do 
Clube, Beloni Dall´Agnol, a ideia 
da comercialização surgiu após 

diversos pedidos da própria co-
munidade. “Após muitos pedidos 
feitos pela comunidade, resol-
vemos comercializar bandejas 
de feijoada e não mais realizar o 
almoço. Conversamos com todos 
os companheiros, os quais aceita-
ram a ideia e a comunidade tam-
bém está nos surpreendendo com 
a aquisição”, disse.

O lucro desta venda será des-

tinado para a compra de muletas 
e cadeiras de rodas, que poste-
riormente serão doadas ou em-
prestadas para quem necessita. 
“Contamos com o apoio de toda a 
comunidade. Estaremos durante 
todo este sábado comercializan-
do as bandejas. E quem não ad-
quiriu ainda a ficha, é só ir até o 
Paroquial e falar com os compa-
nheiros do Lions”, finalizou.
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SOLICITAÇÕES 

Hospital fez o pedido para que o deputado interfira junto ao Governo do Estado para renovar o 
convênio de manutenção da UTI

Presidente da Assembleia Legislativa visita o 
Hospital São José de Maravilha  

Na tarde de sexta-feira (14), o 
deputado estadual e presidente 
da Assembleia Legislativa, Joares 
Ponticelli (PP), esteve em Mara-
vilha em visita ao Hospital São 
José de Maravilha. Na oportuni-
dade, a diretora do hospital, Nei-
va Schaefer, fez alguns pedidos, 
entre eles, para que o presidente 
da Assembleia interfira junto ao 
Governo do Estado para renovar 
o convênio de repasse de recur-
sos para a manutenção da Uni-
dade de Terapia Intensiva (UTI) 
e um elevador para o uso da cozi-
nha de transporte e distribuição 
dos alimentos, no valor de R$ 60 
mil.

A diretora do hospital inicial-
mente abordou sobre a estrutura 
disponível. “Nosso hospital tem 
56 anos de existência, hoje tem 
88 leitos e destes, dez leitos de 
UTI que funcionam desde 2011. 
O hospital tem 600 associados, 
com uma diretoria de 14 mem-
bros. Hoje 92% dos atendimen-
tos que deveriam ser feitos pelo 
Estado, o Hospital São José faz, 
sendo atendimentos do Sistema 
Único de Saúde (SUS). O hospital 
de Maravilha conta com 128 co-
laboradores e com o corpo clíni-
co de 40 médicos”, explanou.

Ela ressaltou que o hospital 
tinha um convênio de R$ 60 mil 
por 12 meses para a manutenção 
da UTI e ele terminou em novem-
bro de 2012, quando começaram 
os problemas. “O governador diz 
que vai renovar o convênio, mas 
isso não se oficializa, e se o Hos-
pital não tiver o suporte do Esta-
do não tem como existir a UTI”, 
destacou a diretora.

Ponticelli ressaltou que as-
sumiu um compromisso com as 
lideranças do Oeste, que ao me-
nos uma vez por mês estaria na 
região. “Minha presença aqui 
representa os 40 deputados para 
dizer que essa região tem o nos-
so carinho, o nosso respeito e a 
gratidão, pelo celeiro que é, por 
aquilo que representa na econo-
mia de Santa Catarina, a força 
política e econômica dessa re-
gião”, afirmou.

O deputado comentou ainda 
que, devido à preocupação com 
a situação do Sistema Único de 
Saúde (SUS), participará neste 
domingo (16), de um congresso 
nacional de laboratórios de todo 

o Brasil, para debater essa ques-
tão preocupante sobre a falência 
do SUS. “Você não vai encontrar 
aqui na região Oeste e em ne-
nhuma região de Santa Catarina 
administrações municipais que 
não estejam colocando, 15, 18, 
20, 25 ou 30% do orçamento em 
saúde. O Governo do Estado está 
colocando mais”, afirmou. Ele ci-
tou como exemplo o prefeito de 
Joinville que está colocando 33% 
do orçamento na saúde, e Cri-
ciúma que está investindo 30%. 
“Enquanto a união que deveria 
investir 10% não chega nem a 
4%. Então é um problema sério, 
grave, os 186 hospitais filantrópi-
cos de Santa Catarina enfrentam 
dificuldades, exatamente pela 
omissão e pela ausência de in-
vestimento do Governo Federal, 
que é o principal financiador do 
SUS. Nós estamos aqui para nos 
colocar à disposição e ouvir, e 
juntos construirmos uma solu-
ção para que principalmente os 

hospitais filantrópicos, muni-
cipais e comunitários possam 
sobreviver e encontrar um ca-
minho para a auto sustentação”, 
disse Ponticelli.

UTI
Sobre os pedidos do hospital, 

Ponticelli disse que irá buscar 
junto à bancada, o orçamento 
para o elevador. Diante do as-
sunto UTI, ele acrescentou que 
tem algumas limitações de re-
cursos para a manutenção. “Nós 
vamos ter que construir cami-
nhos, porque em tese o Estado 

não pode repassar recurso para 
a manutenção. Pode fazer par-
ceiras para investimentos, in-
clusive com os 295 municípios 
toda a ação é para investimento, 
nada para manutenção, porque 
há um limitador para isso”, afir-
mou.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Diretoria do hospital e representantes do PP acompanharam a visita do 
presidente da Assembleia Legislativa 

Na oportunidade, o presidente da Assembleia protocolou os pedidos do 
hospital

Deputado recebeu os pedidos do hospital e ressaltou que levará para a 
bancada na  Assembleia Legislativa

Ponticelli visitou a UTI do Hospital São José
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PODER LEGISLATIVO 

Na oportunidade, Claudir ressaltou quais são as prioridades para Maravilha

Vereador do PTB, Claudir Kuhn, destacou os seus 
trabalhos nos primeiros meses de mandato 

Dando continuidade à série de 
entrevistas com os representantes 
do Legislativo de Maravilha, o Pro-
grama Atualidades entrevistou na 
última quinta-feira (13), o vereador 
do PTB, Claudir Kuhn. 

Na oportunidade, o vereador da 
bancada de oposição, relatou como 
estão sendo dados os encaminha-
mentos nesta nova legislatura, quais 
são os seus projetos para Maravilha, 
ressaltando as prioridades, e ainda, 
como está realizando o trabalho de 
oposição. 

Programa Atualidades – 
Conte-nos um pouco sobre a sua 
trajetória política, como iniciou na 
vida pública.

Vereador Claudir – Tudo iniciou 
no ano de 2004, sendo que ainda na 
época estava trabalhando como fun-
cionário da Cooperativa Aurora, e foi 
daí que surgiu o convite para parti-
cipar do pleito eleitoral. Na época a 
indicação partiu do próprio Partido 
dos Trabalhadores Brasileiros (PTB) 
e após a indicação, acabei colocan-
do o meu nome à disposição para 
o pleito e acabei me elegendo para 
representar o povo no Legislativo 
maravilhense. Durante o período de 
2005 a 2008 permaneci como verea-
dor de Maravilha e em 2008 conse-
gui assumir também a presidência 
da Casa. E após esta trajetória de 
quatro anos, de muitas experiências 
e aprendizados, acabei colocando 
novamente o meu nome à disposi-
ção do partido, concorrendo para 
vereador. Nesta segunda eleição, 
não almejei o principal objetivo, de 
ser vereador, mas acabei ficando 
como primeiro suplente, e em 2011, 

depois de alguns acontecimentos no 
Legislativo, eu voltei a assumir o car-
go. Agora, nessas últimas eleições, 
sabendo do meu trabalho, eu resolvi 
colocar mais uma vez o meu nome à 
disposição do partido e as eleições 
foram positivas, e assumi pela tercei-
ra vez o cargo. 

Programa Atualidades – Verea-
dor Claudir, com toda esta expe-
riência como vereador de outros 
mandatos, como o senhor está 
vendo o início dos trabalhos desta 
legislatura? 

Vereador Claudir – Realmen-
te já estou há tempos na Casa. Mas 
é bem verdade que a cada ano as 
coisas mudam, esta integração en-
tre os novos vereadores também é 
muito importante. E estamos sem-
pre aprendendo coisas novas e re-
passando aprendizados. Esta mu-
dança de vereadores é extremante 
importante para o bom andamento 
do município, afinal, são ideias boas 
e novas, e essas são sempre muito 
bem vindas. Com certeza essa mu-
dança está beneficiando Maravilha, 
e é neste sentido que estamos tra-
balhando. Outro ponto importante 
que podemos destacar desta 14ª le-
gislatura é a harmonia dos trabalhos. 
Realmente, é um mandato onde não 
há oposição, não há disputas de par-
tidos e nem de interesse. O que há 
realmente é a vontade de trabalhar 
pelo bem e desenvolvimento do nos-
so município. 

Programa Atualidades – Po-
deríamos dizer que está havendo 
um amadurecimento político nos 
últimos tempos, os vereadores es-

tão realmente preocupados com o 
todo e não somente com os parti-
dos. E você, na outra legislatura es-
tava na bancada da situação e hoje 
encontra-se na oposição. Gosta-
ríamos que comentasse um pouco 
sobre a diferença de ser oposicio-
nista do governo. 

Vereador Claudir – Realmente 
na legislatura passada fazíamos o 
trabalho ao lado da antiga Adminis-
tração, sendo a situação, inclusive 
na Casa eu exercia o posto de líder 
do governo. E é claro que existe uma 
grande diferença, a começar pelas 
críticas, falhas, mudanças e pedi-
dos da comunidade, eles acabam 
direcionando ao líder do governo. 
Agora a situação mudou, sendo que 
estamos no lado oposicionista e ge-
ralmente as críticas estão partindo 
de nós. Mas quando falo em críticas, 

são as construtivas e ressaltando 
mais uma vez, que hoje eu não vejo 
um trabalho da oposição, estamos 
trabalhando num todo para o nosso 
município. 

Programa Atualidades – Em 
relação aos seus projetos e indica-
ções, gostaríamos que comentasse 
um pouco sobre eles, que sabemos 
que já iniciaram ainda no ano de 
2012. 

Vereador Claudir – No ano de 
2012, tivemos a felicidade de con-
seguir um recurso através do de-
putado estadual Narcizo Parizotto, 
ex-PTB, hoje Democratas, no valor 
de R$ 212 mil. Esses recursos foram 
utilizados para a aquisição de um 
veículo 0km, no valor de R$ 35 mil 
para a utilização do Conselho Tu-
telar. Em conjunto com o pessoal 

da reciclagem, adquirimos também 
um veículo de carga no valor de R$ 
75 mil. E ainda, realizamos algumas 
obras para melhoramento da in-
fraestrutura do ginásio Tomatão. Fo-
ram solicitações vindas de todas as 
comunidades e conseguimos reali-
zar. O mais interessante, é que todas 
essas melhorias foram feitas sem a 
contrapartida do município, todo o 
dinheiro foi proveniente do recurso. 

 Ainda durante a entrevista, o ve-
reador do PTB, Claudir Kuhn, desta-
cou sobre algumas prioridades para 
o município de Maravilha. “Muitas 
dessas prioridades já foram desta-
cadas pelos demais vereadores, to-
das dizem respeito à infraestrutura 
do município. Precisamos melhorar 
a questão da água, da energia elétri-
ca, do trânsito e dos alagamentos. 
No início do ano, estivemos numa 
visita a Brasília com os vereadores 
da Acaverios, e conversamos com 
diversos parlamentares a nível fede-
ral, e todos nos confirmaram ajuda 
para solucionarmos estas questões 
o quanto antes. Acho que o princi-
pal passo é continuar trabalhando 
e buscando subsídios para realizar 
estas melhorias. E estamos traba-
lhando bastante para que Maravilha 
cresça e se desenvolva”, afirmou. 

Outro assunto destacado na en-
trevista foi com relação a presidên-
cia do PTB, que foi assumida pelo 
vereador após a saída do ex-prefeito 
Orli Genir Berger, que agora está 
no PSD. “Houve muitas tratativas 
e reuniões para estabelecer as di-
retrizes do nosso partido. Estamos 
realizando um bom trabalho de for-
talecimento do partido e estamos 
trabalhando para criarmos mais li-
deranças”, finalizou.

Vereador Claudir Kuhn está no seu terceiro mandato e vê a 14ª 
legislatura com muita harmonia

Renata Mattia/ O Líder

Segurança
Treinamento de coleta de dados biométricos é realizado no TRE/SC 

Na última terça-feira (11) foi 
dado início ao treinamento “Cole-
ta de dados biométricos no atendi-
mento aos eleitores” no Tribunal 
Regional Eleitoral de Santa Catari-
na (TRE/SC). O curso preparatório 
visa orientar os servidores a aten-
der às necessidades dos cartórios 
no cadastramento de informações 
de eleitores no banco de dados da 
Justiça Eleitoral.

“O objetivo do treinamento é 
sensibilizar os servidores da Justi-
ça Eleitoral sobre a importância de 
estarem preparados para a imple-
mentação da biometria para ga-
rantir a efetivação de uma eleição 
mais segura”, declara a servidora 
Fernanda Leticia da Silveira Gon-
çalves, instrutora teórica do curso.

No primeiro dia de curso, além 
de conhecer o kits-bio, conjunto 

composto por scanner, compu-
tador e mini-estúdio fotográfico 
para a captação de dados cadas-
trais pessoais, os participantes 
ainda obtiveram um panorama 
da biometria, entendendo o fun-
cionamento dos componentes de 
hardware do equipamento que 
será utilizado. 

Na segunda etapa do treina-
mento, os servidores aprende-

rão, em uma simulação, como 
cadastrar dados, bem como aten-
der ao eleitor.

“Estamos motivados com a 
contextualização apresentada no 
curso, porque ela mostra quais 
os ganhos da Justiça Eleitoral 
ao adotar o sistema biométrico. 
Agora é preciso colocar esses 
conceitos em prática”, afirma 
Walter Luiz Rausch, participante 

do grupo de estudo.

Sobre a Biometria
A tecnologia da biometria 

identifica o eleitor através de im-
pressões digitais, impedindo que 
uma pessoa tente se passar por 
outra no momento da identifica-
ção, desta forma o pleito se torna 
mais seguro, colocando em prática 
o exercício da democracia.
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JCI 

A fase municipal 
acontece na 
próxima terça-
feira (18), na 
Câmara de 
Vereadores

11 alunos participam da fase municipal do 
Concurso Oratória nas Escolas

Todos os anos, a JCI desen-
volve o Projeto Oratória nas 

Escolas. Ao todo, em 2013, partici-
param sete escolas de Maravilha. 

Os alunos das 8º séries, par-
ticipantes do programa, escre-
veram uma redação com o tema 
proposto pela JCI na terceira 
edição do projeto ‘O que você 
tem a ver com a corrupção?’. 
Nos dias 4, 5, 6, 7 e 10 de junho 
aconteceram as eliminatórias 
nas escolas Nossa Senhora da 
Salete, Santa Terezinha, Centro 
de Educacional Mundo Infan-
til, João XXII, Monteiro Lobato 
e Raymundo Veit.

Conforme explicam as coor-
denadoras do projeto, Fernan-
da Willinghoefer e Ieda Dazzi 
Eckert, a fase municipal acon-
tece na próxima terça-feira 
(18) na Câmara de Vereadores, 
onde o vencedor participará da 
fase regional em Cascavel/PR 
e o vencedor da regional, par-
ticipará da fase nacional que 
acontece no Rio de Janeiro no 
mês de novembro.

Irão participar da etapa mu-
nicipal: Marcos Moreira Serra-
no do Centro Educação Mon-
teiro Lobato; Arthur Simon da 
escola Ceus; Letícia Maria dos 
Santos do Centro Educacional 
Vereador Raymundo Veit; Rais-
sa Wappler da Escola de Edu-
cação Básica Santa Terezinha; 
Laura Schilke Moreira, Vitoria 
Maria Schoenberger e Gisele 
Vieira Meirelles da Escola de 

Educação Básica Nossa 
Senhora da Salete; Andrei 
Furlanetto, Luiz Fernando 
Johann Andrade e Adria-

na Schuab do Caic e Leti-
cia Benvenutti da Escola 
de Educação Básica João 
XXIII.

Fotos: Divulgação JCI

Andrei Furlanetto, Luiz Fernando Johann Andrade e Adriana Schuab 
foram os escolhidos no Caic

Laura Schilke Moreira, Vitoria Maria Schoenberger e Gisele Vieira Meirelles 
irão representar a Escola de Educação Básica Nossa Senhora da Salete

Marcos Moreira Serrano do Centro Educação Monteiro 
Lobato

Letícia Maria dos Santos do Centro Educacional Vereador 
Raymundo Veit

Raissa Wappler da Escola de Educação Básica Santa 
Terezinha

Arthur Simon representará a escola Ceus

Leticia Benvenutti foi a escolhida da Escola de Educação 
Básica João XXIII
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Destaque Empresarial

Mundial Motos

A 
Mundial Motos está no mercado 
desde 2004 situada na Rua Dr. José 
Leal Filho, 526, no Centro de Mara-
vilha. 

No início, a empresa era apenas 
uma prestadora de serviços, não 

trabalhava com comércio de peças. O atendimento 
era realizado somente pelo proprietário Valdomiro 
de Queiroz, sendo que a esposa Luciane, que também 
é sócia, trabalhava em outro lugar. Com o passar do 
tempo, a empresa viu a necessidade de contratar um 
mecânico para auxiliar nos serviços. Após mais um 
tempo, fez-se necessário mais uma pessoa, para tra-
balhar com a parte burocrática, então a sócia, passou 
a auxiliar na empresa. Hoje, a empresa conta com dois 
colaboradores, além dos proprietários.

 
Jornal O Líder – Como surgiu a ideia de criar 

uma empresa neste ramo?Quem foram os precur-
sores desta ideia?

A ideia de criar a empresa foi pelo fato de eu, Val-
domiro, gostar de moto e da profissão de mecânico. 
Após alguns cursos, e um tempo de experiência em 
outras cidades, aliada a vontade de ter o próprio ne-
gócio, me fez voltar a minha cidade natal e idealizar o 
sonho de ter o meu próprio negócio.

Jornal O Líder – Na trajetória da empresa, quais 
foram as principais inovações? 

Sempre pensamos em inovar para melhor aten-
der o cliente. Investimos em equipamentos, ferra-
mentas, peças e na capacitação dos mecânicos.

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo e quais 

produtos a empresa oferece? 
Atendemos todos os modelos e marcas de motos, 

nacionais e importadas. Para as motos populares, 
temos toda linha de peças e serviços especializados. 
Também contamos com um moderno equipamento 
para a linha de injeção eletrônica, para oito monta-
doras, contando com o aparelho mais completo do 
mercado. Além disso, também trabalhamos com 
serviços para motos off-road (trilha, motocross, en-
duro), oferecendo peças especiais para as mesmas, 

bem como serviços de preparações de motores e sus-
pensões.

Jornal O Líder – Quais os serviços e produtos 
mais procurados pelos clientes?  

Não existe um produto específico a ser procura-
do, a nossa linha de produtos é grande, e a procura do 
cliente é bem variada. Oferecemos desde manuten-
ção, peças e pneus, entre outros.

Jornal O Líder – Neste setor o que é importante 
para garantir a segurança das pessoas?

Sempre trabalhamos visando à segurança tanto 
dos colaboradores, exigindo e fornecendo Equipa-
mento de Proteção Individual (EPI) necessários, e 
principalmente do cliente. As peças que são usadas, 
bem como o serviço prestado, são de qualidade, para 
não comprometer o funcionamento da motocicleta e 
a segurança do piloto.

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da empresa?
Os objetivos da empresa são atingir e manter altos 

níveis de qualidade nos serviços prestados e exceder 
as expectativas do cliente.

 
Jornal O Líder – O que falta para melhorar ainda 

mais os negócios?
Acreditamos que falta um maior incentivo fiscal, 

e mais linhas de financiamentos, com taxas de juros 
menores.

 
Jornal O Líder – Quais os planos que a empresa 

tem para o futuro?
Ampliar a linha de produtos oferecidos, para cada 

vez melhor atender, se especializar cada vez mais, 
acompanhando as tendências do mercado. Um espa-
ço físico maior, mas próprio.

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, qual o segre-

do para o sucesso?
Primeiramente e principalmente humildade. 

Gostar do que se faz, acordar cedo e trabalhar com 
vontade. Persistência e esforço para alcançar os ob-
jetivos.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder



 -  MARAVILHA  -  S C,  15  DE JUNHO DE 2013A/10 ..................................................................................................

Economia POUPANÇA
HOJE 0,43%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 2,133

VENDA R$ 2,133

EURO
COMPRA R$ 2,852

VENDA R$ 2,852

LIBRA
COMPRA R$ 3,365

VENDA R$  3,367

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,35

IGP-M 0,00 

IPCA 0,37

SALÁRIO
R$ 678,00

As multas e penalidades para os es-
tabelecimentos comerciais que não dis-
criminarem na nota fiscal ou em local 
visível os impostos embutidos no preço 
dos produtos e serviços só começarão a 
ser aplicadas daqui a um ano. 

A Casa Civil informou ainda na tar-
de da última segunda-feira (10) – dia 
em que a lei passou a vigorar - que o 
Governo enviará ao Congresso Nacio-

nal, uma proposta, provavelmente uma 
Medida Provisória, ampliando em um 
ano o prazo para início da aplicação de 
multas. “Nesse período, o Poder Públi-
co promoverá orientações educativas a 
respeito do conteúdo da matéria”, diz a 
Casa Civil, em nota.

A elaboração da proposta de re-
gulamentação da Lei 12.741/2012 e a 
fiscalização serão coordenadas pela Se-

cretaria da Micro e Pequena Empresa, 
criada este ano pelo Governo.

Segundo a Casa Civil, a ampliação 
do prazo atende a várias demandas re-
cebidas e considera a complexidade da 
nova lei. Muitas empresas alegam que 
falta ainda a regulamentação da lei e 
dizem que, por isso, não sabem como 
adequar seus sistemas informatizados 
às novas regras.

Pela lei, a apuração do valor dos 
tributos incidentes deverá ser feita se-
paradamente para cada mercadoria ou 
serviço, inclusive na hipótese de regi-
mes jurídicos tributários diferenciados 
dos respectivos fabricantes, varejistas e 
prestadores de serviços, quando couber.

Terão de ser informados ao con-
sumidor os impostos sobre Operações 
Financeiras (IOF) e sobre Produtos 

Industrializados (IPI), o relativo ao Pro-
grama de Integração Social e de Forma-
ção do Patrimônio do Servidor Público 
(PIS/Pasep), as contribuições para o 
Financiamento da Seguridade Social 
(Cofins) e de Intervenção no Domínio 
Econômico (Cide), além dos impostos 
Sobre Serviços (ISS) e sobre Circulação 
de Mercadorias e Prestação de Serviços 
(ICMS).

Lei que estabelece as punições entrou em vigor na última segunda-feira (10), mas o Governo 
decidiu ampliar o prazo até o início das sanções para que os estabelecimentos se adaptem às 
novas regras. Na prática, a medida vai adiar a implementação da lei 

Comércio terá mais um ano para começar a informar 
tributos na nota fiscal

REGULAMENTAÇÃO 

A Marfrig e a JBS confirmaram, na 
última segunda-feira (10), por meio de 
fato relevante enviado à Comissão de 
Valores Mobiliários (CVM), a venda de 
determinadas participações societárias 
em que a Marfrig detém na unidade de 
negócios Seara Brasil à JBS e 100% do 
capital da sociedade que detém no ne-
gócio de couro no Uruguai (Zenda), por 
R$ 5,85 bilhões. Segundo o comunicado, 
o valor será pago por meio da aquisição 
de dívidas da Marfrig pela JBS.

Conforme as empresas, o contrato 

está condicionado à aprovação pelas 
autoridades competentes, incluindo o 
Cade. A operação já foi aprovada pelos 
conselhos de administração de ambas 
as empresas. A Marfrig informa ainda 
que a venda desses ativos tem por ob-
jetivo reequilibrar a estrutura de capital 
da empresa e reforçar seu foco no Brasil 
na área de carne bovina, de distribuição 
e o redirecionamento estratégico ao 
segmento de “food service” e acelerar o 
crescimento de sua plataforma interna-
cional.

Com a operação, a JBS destaca que o 
acordo cria a segunda maior plataforma 
de carnes processadas no país, abrindo 
espaço para captura de sinergias. Se-
gundo a empresa, a aquisição está ali-
nhada à estratégia de agregação de valor 
e construção de marcas da JBS. A em-
presa informa também que convocará 
oportunamente assembleia geral extra-
ordinária para fins de conhecimento e 
ratificação da operação e manterá seus 
acionistas informados sobre a aplicação 
ou não do direito de retirada.

Oportunidade
Fiesc e Unoesc lançam Fórum de Competitividade em Chapecó

A Federação das Indústrias de 
Santa Catarina (FIESC) e a Universi-
dade do Oeste (Unoesc) lançam na 
próxima segunda-feira (17), o Fórum 
de Competitividade e Desenvolvi-
mento para a região Oeste de Santa 
Catarina. O evento ocorre na sede 
da Associação Empresarial (Acic) de 
Chapecó, às 13h30.

O Fórum deverá funcionar como 
uma rede e terá estrutura de gover-
nança para o estabelecimento de 
políticas, estratégias e ações para o 
incremento da competitividade in-
dustrial da região Oeste. Serão con-
vidadas entidades representativas 
de classes empresariais, Governo, 
instituições de ensino, agentes de fo-
mento, associações de classes, dentre 
outros.

Participarão do lançamento, o 
presidente da Fiesc/SC, Glauco José 
Côrte, o secretário estadual de Plane-
jamento, Murilo Flores, e o reitor da 
Unoesc, Aristides Cimadon. Também 
está confirmada a presença da direto-
ra do departamento de gestão de po-
líticas de desenvolvimento regional 
do Ministério da Integração Nacional, 
Adriana Melo Alves.

Os interessados em participar do 
encontro no dia 17 devem confirmar 
presença pelo telefone (49) 3321-
7460 ou pelo e-mail soeli.fachi@se-
sisc.org.br.

 
 PROGRAMAÇÃO DO EVENTO 
- 13h30 - Abertura
Glauco José Côrte - Presidente do 

Sistema FIESC
Aristides Cimadon - Reitor da 

Unoesc
-  14h - Políticas e diretrizes do 

Governo Federal voltadas ao De-
senvolvimento Regional

Palestrante: Adriana Melo Alves
Diretora do Departamento de 

Gestão de Políticas de Desenvolvi-
mento Regional, da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, do Minis-
tério da Integração Nacional.

 - 14h30 - Políticas e diretrizes 
do Governo do Estado voltadas ao 
Desenvolvimento Regional

Palestrante: Murilo Xavier Flores, 
secretário de Estado do Planejamen-
to.

- 15h - O Fórum de Competitivi-
dade e Desenvolvimento Regional 
como alternativa para o fortaleci-

mento da competitividade do Oeste 
Catarinense

Palestrante: professor Sérgio Cor-
dioli

- 15h30 - Instalação do Fórum
Assinatura da ata de constituição
- 15h45 - Expectativas e Contri-

buições Políticas-Governamentais
- 16h30 - Encerramento
Aristides Cimadon - Reitor da 

Unoesc
Glauco José Côrte - Presidente do 

Sistema FIESC

São Miguel do Oeste
A Fiesc e a Unoesc realizaram na 

última terça-feira (12), em São Miguel 
do Oeste, a reunião regional do Oeste 
catarinense. Os trabalhos foram aber-
tos pelo vice-presidente regional do 
Sistema Fiesc, Astor Kist, empresário 
de São Miguel do Oeste, que explicou 
o objetivo do evento.

Logo a seguir, iniciou o painel 
‘Competitividade e Desenvolvimento 
Regional’, moderado pelo professor 
de administração da Unoesc, Gilber-
to Pinzetta, que coordena o projeto 
de crescimento na região. “O objetivo 
foi discutir a questão competitividade 

da região Oeste diante das demais 
regiões do Estado e Sul do Brasil, em 
função das indústrias estarem en-
frentando vários problemas de com-
petição, de resultado e desempenho, 
diante disso é necessário que se faça 
uma análise e discussão de quais são 
os fatores que estão atrapalhando o 
desenvolvimento”, explica.

As ações alinhadas no encontro 
regional de São Miguel do Oeste vão 

constituir a pauta do Fórum Per-
manente para Competitividade da 
região Oeste de Santa Catarina, com 
data a ser marcada. “Atualmente, a 
região não está apresentando o cres-
cimento desejado na área industrial. 
Então, é preciso que se faça alguma 
coisa, principalmente, no agronegó-
cio e, promover assim o crescimento 
e o desenvolvimento”, finaliza Gil-
berto.

Em São Miguel do Oeste, econtro foi realizado nesta semana

 Inácio Rodhen/ Sistema 103

Indústria 
Marfrig confirma venda da Seara Brasil para JBS



 -  MARAVILHA  -  S C,  15  DE JUNHO DE 2013 A/11..................................................................................................

DesenvolvimentoDirceu José
Mosmann

 E-mail: dirceu@jornalolider.com.br

PROFISSÕES EM ALTA
A complexidade do mercado de trabalho e 

a evolução da economia brasileira faz surgirem 
novas profissões promissoras e desaparecer 
outras. Atualmente, uma das profissões mais 
valorizadas no país é a engenharia. Segundo 
especialistas, existe um déficit grande de en-
genheiros para uma nação que precisa ainda 
de muitos investimentos na área de infraestru-
tura. No entanto, nem sempre foi assim. Nos 
anos 80 muitos engenheiros foram para outras 
áreas, como a financeira, por exemplo, por 
causa da estagnação da economia. 

Outras áreas em alta, como a tecnologia da 
informação e comunicação, acusam falta de 
mão de obra capacitada, um sinal de carreira 
promissora, visto a importância do setor tecno-

lógico para o desenvolvimento do país. Outro 
campo de atuação muito aquecido e também 
com previsões otimistas para os próximos anos 
são as áreas de turismo, gastronomia, hotela-
ria, esporte e lazer. Isso por causa dos grandes 
investimentos do Brasil nos eventos esportivos 
com Copa das Confederações, Copa do Mundo 
e Olímpiadas. 

Independente dos altos e baixos de cada 
profissão, mesmo com os ventos favoráveis 
para algumas áreas, é importante que o jo-
vem que está buscando a sua decisão valori-
ze aquela que se identificar por seus talentos. 
Quem faz o que gosta, trabalhará com prazer 
e se sentirá feliz, mesmo com as dificuldades 
do dia a dia. 

ENCONTRAR 
TRABALHADOR

Recife é a cidade mais difícil para se en-
contrar um emprego no Brasil, com mais 
de 110 candidatos por vaga. Para Salva-
dor são 100 candidatos por vaga. As cida-
des com menos trabalhador por vaga são 
São Paulo (15), Rio de Janeiro (13) e Porto 
Alegre (17). O que queria destacar nessa 
pesquisa são os salários médios oferta-
dos. Os menores salários são Joinville (R$ 
1.608,00), Curitiba (R$ 1.695,00), Porto 
Alegre (R$ 1.795,00) e Caxias do Sul (R$ 
1.889,00). Os profissionais estão difíceis de 
se encontrar, porém as remunerações não 
acompanham a evolução do restante do 
país. Entretanto, a oferta de treinamento 
pode equilibrar essa equação, tanto para o 
trabalhador podendo se qualificar, quanto 
para o empresário obtendo profissionais 
adaptados a sua necessidade. 

PROTECIONISMO
O Brasil que se protege exageradamente e não 

cresce. Parece estarmos andando na contramão. 
O Brasil aparece na 67º posição em um ranking 
total de 75 países com as maiores economias do 
mundo. Protegemos mais nosso mercado do que 
alguns países socialistas. A proteção parece estar 
exagerada. Os países mais liberais são o Canadá e 
a Alemanha.

LENTO MAS CONSISTENTE
O que se observa desde o início do ano é um crescimento da indústria lento, mas consisten-

te. Outro fator positivo é que isso vem acontecendo em todos os segmentos industriais. Parece 
que agora vai deslanchar! O crescimento é fruto dos investimentos feitos em máquinas e equi-
pamentos ainda no ano passado. Para garantir um desempenho favorável constante até 2020, 
vai ser necessária a desoneração (redução da carga tributária) em alguns setores. O faturamento 
real (já descontado a inflação) aumentou 6,8%. Devemos considerar que o primeiro semestre 
sempre é pior que o segundo; a capacidade instalada aumentou e a ociosidade caiu. O emprego 
aumentou oito meses consecutivos. Assim, tem muitos ventos favoráveis.

QUANTO IMPOSTO PAGAMOS
O impostômetro registrou essa semana R$ 700 

bilhões já pagos em 2013. Esse valor foi atingido 
oito dias mais cedo que no ano passado. Quan-
do se fala que trabalhamos até o final do mês 
de maio para pagar impostos muitas vezes pa-
rece um tanto utópico. Ainda bem que agora 
poderemos observar o valor do imposto em 
cada produto que compramos. A obrigatorie-
dade do registro está gerando algumas curio-
sidades. Não vejo ser necessário fiscalizar o 
empresário para ele estampar na nota fiscal o 
valor da nossa contribuição ao Governo. Talvez 
assim, a população vendo o quando sai do seu bol-
so, todos passarão a entender a necessidade de uma reforma 
tributária urgente. Ou ao menos, lembraremos de cobrar melhores serviços do Governo 
na saúde, educação e segurança. A população será uma grande aliada na conquista da re-
forma tributária. Outro fato curioso é que muitos empresários não conseguem saber qual 
valor deverão demonstrar como imposto em sua nota fiscal. Isso acontece por causa do 
grande número de impostos e legislação embaraçosa no Brasil. O que deveria ser simples, 
exige pesquisa. A seguir alguns percentuais pagos que deverão aparecer nas notas ficais 
ao fazermos compras:

Livros                             15,52% Buquê de flores                     17,71%
Viagem                             29,56% Coelho de Pelúcia                     29,92%
Jantar em restaurante          32,31% Casaco de couro/moletom  34,67%
Bota                                                 36,17% Aparelho de som                     36,80%
Cartão                             37,48% CD                                        37,88%
Calça Jeans                             38,53% Tablet                                        39,12%
Mochilas                             39,62% Telefone celular                     39,80%
Cinto de Couro          40,62% Bolsa de Couro                     41,52%
Bijuterias                              43,36% Porta retrato                     43,47%
DVD                                                 44,20% Moto até 125 CC                     46,81%
Aparelho MP3 ou iPod          49,45% Joias                                        50,44%
Maquiagem Nacional          51,04% Vinho                                        54,73%
Champanhe                             59,49% Maquiagem Importada 69,04%
Perfume nacional          69,13% Perfume Importado 78,43%
Amendoim                             36,54% Cachorro quente                     15,28%
Canjica                             35,38% Chapéu de Couro                     39,80%
Chapéu de Palha          33,95% Fogos de artifício                     61,56%
Imagem de santo          41,52% Milho cozido                     18,75%
Paçoca                             36,54% Pé de Moleque                     36,54%
Pinhão                             24,07% Pipoca                                        34,99%
Quentão                             61,56% Refrigerante (lata)                     46,47%
Refrigerante garrafa          44,55% Vinho                                        54,73%

CONSTRUÇÃO CIVIL
Desde 2009 que o empresário da construção 

civil não estava tão pessimista como está hoje. Um 
dos motivos apontados pelos empresários é o medo 
da inflação que pode corroer o poder aquisitivo 
do trabalhador assalariado. Além disso, a inflação 
também está fazendo os custos da obra subir. Re-
almente me parecem dois extremos preocupantes: 
redução da capacidade de compra do consumidor, 
por consequência, dificuldades nas vendas, com 
prováveis reduções de preços e aumento dos custos 
das obras. 

DIA DOS NAMORADOS
Neste Dias dos Namorados quais foram as preferências de compra 

dos homens e das mulheres na hora de escolher o presente. Veja os re-
sultados apurados em uma pesquisa: 

Posição  Homem comprou              Mulher comprou
      1º                    flores 26%                    roupas e acessórios 33%
      2º                    roupas e acessórios 22%        perfume 20%
      3º                    perfume 21%                    jantar romântico 12%
      4º                    chocolate 21%                    sapatos 11%
      5º                    outros 10%                    outros 24%
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Vida e Saúde

UMA VIDA MAIS LEVE
É UMA QUESTÃO DE ESCOLHA
Cirurgia do suor | Cirurgia do sistema digestório | Cirurgia da obesidade com tratamento nutricional e psicológico

Dr. Ivanor Alba
Médico-Cirurgião | Resp. Técnico CRM 3883

Médico-Cirurgião | CRM 5773
Dr. João B. Baroncello

www.clinicacirurgica.med.br | www.liven.med.br

49.3323 5454 | 49.3323 5454 | Centro Integrado de Saúde - Rua Barão do Rio Branco, 430 E , 2° andar - Sala 25 
Chapecó - SC

Epilepsia
Epilepsia é uma síndrome – conjunto de sinais e 

sintomas – neurológica determinada por desorgani-
zadas descargas elétricas no cérebro. Essas alterações 
geram crises – muitas vezes, quase imperceptíveis – 
que se manifestam de diversas maneiras, de acordo 
com a área afetada.

Sintomas e tipos de crises
A comunicação entre os neurônios se dá por meio 

de impulsos ou sinais elétricos. Quando esses sinais 
são transmitidos de maneira irregular, surgem os sin-
tomas da epilepsia. As alterações nas descargas neu-
ronais podem ser localizadas, compreendendo um 
dos hemisférios cerebrais ou difusas, quando ambos 
hemisférios são atingidos. No primeiro caso é origi-
nada uma crise parcial, no segundo, uma crise gene-
ralizada. Crises recorrentes ou com duração superior 
a cinco minutos caracterizam uma emergência neu-
rológica e carecem de imediato atendimento médi-
co. As crises podem ser de diversos tipos, conforme 
o comprometimento do hemisfério afetado. Um deles 
é a crise de ausência, quando o indivíduo fica está-
tico e ausente, retornando em seguida, onde tinha 
parado. Devido a sua curta duração, dificilmente é 
percebida por familiares. Crises parciais podem ser 
simples ou complexas. Nos casos simples, o estado 
de consciência permanece inalterado. Nas crises par-
ciais complexas o estado de consciência fica alterado, 
ou seja, a pessoa não consegue interagir com outras 
e não se lembra do que acontece no período da crise. 
Estas crises são provocadas por alterações localizadas 
em qualquer parte do cérebro, e portanto, causar os 
mais variados tipos de sintomas. Por exemplo, duran-
te uma crise parcial simples a pessoa pode apresentar 
sensações de formigamento, contrações em um braço 
ou perna, e outros sintomas. Outros sinais são mal-es-
tar, desconcorto gástrico, medo sem motivo aparente 
e sensação estranha de familiaridade (dejà vu). Nas 
crises parciais complexas, a pessoa pode ficar confu-
sa, fazer gestos mecânicos de mastigação e continu-
ar exercendo a tarefa que estava realizando de modo 
automático. As crises tônico-clônicas, as mais conhe-
cidas, envolvem todo o cérebro. A pessoa fica incons-
ciente e tem contrações musculares involuntárias, 
bruscas e muito fortes. Nessas situações, é comum a 
respiração ofegante, dificuldade em engolir a saliva, 
mordedura da língua e perda do controle esfincteria-

no (capacidade de reter a urina). Há, também, as cri-
ses tônicas, clônica, mioclônica – marcada por abalos 
musculares que se manifestam, predominantemente, 
no período matutino – além de outras, que somam 
mais de trinta no total. Somente ao final das crises, 
quando retomam a consciência, a maioria das pes-
soas com epilepsia fica ciente do que aconteceu. Não 
raramente, nesse momento, essas pessoas têm dores 
de cabeça, sonolência e dificuldade de raciocínio.

Causas
Existem múltiplos fatores que podem desencadear 

uma crise epilética. Entre os mais comuns, podem-se 
destacar lesões no cérebro decorrentes de traumatis-
mos de parto e traumatismos cranianos – que provo-
cam cicatrizes cerebrais. A ingestão excessiva de 
álcool, consumo de drogas ou outras substâncias 
tóxicas, doenças infecciosas (como meningite), 
neurocisticercose (“ovos de solitária” no cére-
bro), tumores, ou, ainda, acidentes vasculares 
(AVCs) hemorrágicos ou isquêmicos e outros 
problemas cardiovasculares, também podem 
provocar um ataque epiléptico.

Ao contrário de muitas crenças popu-
lares, a epilepsia não é contagiosa. No 
entanto, a maior parte dos casos de epi-
lepsia – quando não são sintomas de ou-
tras doenças – não possuem procedência 
clara. Distúrbios cerebrais de causa genética 
estão entre as possíveis causas.

Tratamento
O tratamento da epilepsia é realizado por 

meio de medicamentos, geralmente depois da 
segunda crise, a fim de diminuir as anormalidades 
impulsos elétricos cerebrais e, consequentemente, 
bloquear as crises. No entanto, os medicamen-
tos não corrigem os danos neurológicos 
existentes. Para melhor entendimento, 
podemos fazer aqui uma comparação 
entre crise epiléptica e febre: A crise 
epiléptica é a resposta do cérebro a 
uma agressão como, em analogia, a 
febre é a resposta do organismo a uma 
infecção. A agressão ao cérebro, é a 
causa (que pode ser de diversos tipos, 
como uma cicatriz de um trauma, um 

tumor, ou um defeito no funcionamento do neurônio 
de origem genética) e a crise é o sintoma. Os medi-
camentos para controle de crises atuam apenas no 
sintoma (crise), assim como um antitérmico controla 
a febre, mas não cura a infecção que causa a febre. A 
escolha da medicação é individualizada, feita a partir 
das necessidades e características de cada paciente. 
Na maioria das pessoas, as crises epilépticas cessam 
em menos de quinze anos.
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

Tive a oportunida-
de de conversar, 
no último sábado 
(08), no progra-

ma Medicina e Saúde com 
a Dra Celina Poletto e a téc-
nica de Enfermagem Jussara 
Gugel sobre o HPV. Doença 
que tomou uma dimensão 
muito grande tanto pela fre-
quência na população como 
pela gravidade, podendo 
desencadear câncer em vá-
rios órgãos como veremos 
mais adiante. Os números 
são realmente assustadores 
e nos deparamos com cer-
ca de 30 milhões de pessoas 
infectadas no mundo pelo 
vírus do HPV. Infelizmente, 
nossa região não foge destas 
estatísticas e nos depara-
mos diariamente com pes-
soas apresentando lesões 
de HPV de diversas formas, 
localizações e tamanho. O 
HPV, conhecido como “cris-
ta de galo”, manifesta-se 
através de uma verruga que 
acomete principalmente a 
região genital e perianal. 
Uma forma de apresentação 
que vem ganhando cada vez 
mais força são as lesões na 
cavidade oral e orofaríngea. 

A transmissão do HPV 
se dá predominantemente 
por via sexual, mas existe a 
possibilidade de transmis-
são vertical (mãe/feto), de 
autoinoculação e de inocu-
lação através de objetos que 
alberguem o HPV. 

Os tipos de HPV podem 
ser classificados em vírus 

de baixo, intermediário ou 
alto risco, de acordo com 
o tipo de lesão a que estão 
mais associados. Os HPVs 
dos subtipos 6, 11, 41, 42, 
43 e 44 estão associados a 
infecções benignas do trato 
genital, como o condiloma 
acuminado ou plano, e es-
tão presentes na maioria das 
infecções clinicamente apa-
rentes causadas pelo vírus. 
Normalmente, esses tipos 
não estão associados a dis-
plasias quando examinados 
pela histopatologia. Os tipos 
HPV 16, 18, 45 e 56 são vírus 
de alto risco, podendo estar 
relacionado aos tumores.

O grande problema do 
HPV é sua associação com 
o câncer. Temos uma gran-
de preocupação com o 
câncer de colo de útero 
na mulher e o de pênis no 
homem. Agora, cada vez 
mais, associamos o HPV 
com o câncer de ânus e de 
orofaringe. Essas associa-
ções tem tornado a doença 
cada vez mais agressiva, e 
devido a grande facilidade 
de transmissão, a incidên-
cia destes tumores vem 
aumentando. 

O objetivo do trata-
mento da infecção pelo 
HPV é a retirada da lesão 
que ele causa. Lesões res-
tritas, pequenas e super-
ficiais podem ser tratadas 
só com a aplicação de um 
agente químico ou pela cau-
terização clássica. Lesões 
mais graves exigem eventu-

HPV – A Importância da Prevenção

almente cirurgia. Como não 
existem agentes antivirais 
específicos para combater o 
papilomavírus, é preciso es-
timular o sistema imunoló-
gico da pessoa para que ela 

mesma combata a infecção. 
Por isso, a recomendação é 
que pare de fumar, faça exer-
cícios físicos e alimente-se 
bem. Quanto mais precoce 
for o diagnóstico, menor a 
lesão e, consequentemente, 
menor a agressividade do 
vírus e do tratamento. Atu-
almente, além da cauteriza-
ção química e pelo cautério 
clássico, existem recursos 
terapêuticos avançados, 
como o laser, por exemplo, 
que reconstituem com bas-
tante integridade a região 
afetada.

Mas o grande foco é a 
prevenção. Nesse sentido 
estimula-se a relação sexu-
al protegida com o uso de 
preservativo, assim como 

evitar a multiplicidade de 
parceiros. Alem disso lem-
bramos a importância das 
vacinas para o HPV. Existem 
duas vacinas de dois gran-
des laboratórios no merca-
do. Uma delas, a bivalente, 
protege contra os vírus mais 
associados ao câncer de 
colo do útero - o 16 e o 18. 
A quadrivalente (também 
chamada de tetravalente) 
abrange uma maior varieda-
de: além do HPV que causa 
o câncer, também previne 
contra os tipos 6 e 11, pre-
sentes em 90% dos casos de 
verrugas genitais. A vacina 
é feita em homens e mulhe-
res, antes do início da vida 
sexual, de preferência dos 9 
aos 13 anos. 
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“Receber sangue é como receber um sopro de vida”, um 
breve ato para quem doa, a diferença entre a vida e a 
morte para quem recebe

O gesto grandioso 
de doar “vida”

DIA MUNDIAL DO DOADOR DE SANGUE

KELI FERNANDES E 
RICARDO TORRES

Quando as pessoas deci-
dem doar sangue, elas se 

credenciam a salvar vidas. O breve 
ato de doação de sangue se torna 
imensurável para as pessoas que 
necessitam dele para sobreviver. 
“A sensação que eu tive era como 
se uma vela tivesse se apagando, 
e quando recebi o sangue essa 
vela voltou a acender. Receber 
sangue é como receber um sopro 
de vida”. Essas são palavras da ad-
vogada Luciane Pissatto, que em 
setembro de 2009, quando estava 
se deslocando de Maravilha para 
Chapecó para uma audiência na 
Justiça Federal, acabou sendo ví-
tima de um acidente de trânsito. 
“O veículo que vinha no sentido 
contrário ao meu invadiu a mi-
nha pista e colidiu frontalmente 
com o meu veículo. O veículo que 
estava atrás também acabou coli-
dindo no meu carro”, lembra. 

Em decorrência do acidente, 
Luciane teve trauma pluriabdo-
minal com o comprometimento 
de vários órgãos, fígado, pâncre-
as, duodeno, estômago, intestino, 
entre outros, além de sofrer trau-
matismo craniano. “Fui submeti-
da a várias cirurgias e permaneci 
na UTI por 30 dias, 18 deles em 
coma. Tive muitas hemorragias e 
em decorrência delas recebi mais 
de 40 bolsas de sangue e plasma”, 
explicou. Durante o período de 
internação, Luciane pode presen-
ciar e sentir na pele a importân-
cia que a doação de sangue tem 
para as pessoas que precisam. 
“Quando voltei do coma e fiquei 
consciente e presenciei o deses-
pero dos médicos e da equipe de 
enfermagem na busca por bolsas 
de sangue, é uma luta contra o 
tempo e só quem está na cama 
dependendo de uma transfusão 
de sangue para sobreviver sabe a 
importância do gesto de doação”, 
disse. 

Luciane aproveita a oportu-
nidade para agradecer a todas as 
pessoas que fizeram doações em 
especial quando ela estava preci-
sando. “Agradeço imensamente a 
todas as pessoas que doaram san-
gue quando eu precisei. Soube de 
muitas pessoas que deixaram os 
seus lares e se dispuseram a doar 
seu sangue, graças a elas hoje es-
tou aqui e posso ver meus filhos 
crescerem”, relatou. Ela descre-
veu o cenário que presenciou na 
Unidade de Terapia Intensiva du-
rante a internação. “Você vê todo 
mundo a sua volta correndo, em 
verdadeiro desespero, aguardan-
do a chegada do líquido precioso, 
que é o sangue, ele dá uma nova 
energia às pessoas que precisam. 
Gostaria muito que as pessoas 
que doam soubessem, de verda-
de, a importância de seu gesto e 
a grande diferença que ele pode 
fazer na vida de outro ser huma-
no”, afirmou.  

Luciane Pissatto fez questão de compartilhar a sua história para 
demonstrar a importância do ato de doar sangue

Ricardo Torres/ O Líder

O Dia Mundial do 
Doador de Sangue

No ano de 2004 a Organização 
Mundial de Saúde (OMS) intitu-
lou o dia 14 de junho como o Dia 
Mundial do Doador de Sangue. O 
objetivo é homenagear e agrade-
cer a todos os doadores que aju-
dam a salvar vidas diariamente. 
Na data comemora-se também o 
aniversário de Karl Landsteiner, 
prêmio Nobel pela descoberta 
do sistema de grupos de sangue 
ABO. 

Conforme um documento da 
OMS, em todo o mundo são ob-
tidas mais de 81 milhões de uni-
dades de sangue por ano, mas 
apenas 27 milhões dessas unida-
des são coletadas em países de 
média e baixa renda, onde vive 
82% da população mundial. Ou-
tro problema é que nos países 
de renda baixa e média, mais de 
43% das doações efetuadas por 
novos doadores provêm ainda de 
doadores pagos ou de familiares 
de pacientes que o fazem como 
reposição.

No mundo, os doadores 
regulares de sangue, voluntários 
e não remunerados – que doam 
pelo menos duas vezes ao ano 
– fornecem nesse período 37,6 
milhões de unidades de sangue, 
89% desse total é obtido em 
países de rendas altas. Uma única 
doação pode salvar a vida de até 
quatro pessoas.

 A eficiência do Estado
 de Santa Catarina

Em todo o Brasil há uma rede 
muito sofisticada que atua na 
coleta, análise e distribuição de 
sangue em todo o território na-
cional, mas está em Santa Ca-
tarina o sistema mais moderno 
quando o assunto é doação de 
sangue. São seis hemocentros no 
Estado, abrangendo todo o terri-
tório também com unidades mó-
veis.

O Extremo Oeste é atendido 
pelo Hemosc de Chapecó, que 
atende 86 cidades de Dionísio 
Cerqueira a Ponte Serrada, sendo 
o hemocentro com maior abran-
gência territorial no Estado. A 
assistente social do Hemosc de 
Chapecó, Eliana Ribicki, explica 
que 46 hospitais do Oeste e Ex-
tremo Oeste são atendidos pelo 
hemocentro e dependem basi-
camente das doações realizadas 
na sede em Chapecó. “Também 
de doações realizadas em coletas 
externas, quando a equipe do He-
mocentro viaja para outros muni-
cípios da região. Hoje, realizamos 
uma média de até três coletas ex-
ternas por mês, onde levamos os 
equipamentos e a equipe de 11 
pessoas. Já a capacidade, no he-
mocentro fica acima de 100 cole-
tas realizadas por dia”, afirma.

Essa capacidade máxima, 
segundo Eliana, nem sempre é 
atendida. Não pela falta de doa-

dores, mas pelo intervalo de cada 
doação, sendo que alguns doa-
dores passam anos sem doar. “É 
preciso que as pessoas diminu-
am o intervalo entre uma doação 
e outra, por que temos muitas 
pessoas cadastradas que demo-
ram muito tempo para retornar 
e fazer uma nova doação, sendo 
que mulheres podem doar a cada 
três meses e homens a cada dois 
meses. Então, realmente há uma 
necessidade de mobilização da 
comunidade para vir ao Hemo-
centro para doação”, enaltece.

Segundo a assistente social, 
o Hemosc tem conhecimento 
e entende as distâncias territo-
riais que muitas vezes impedem 
o deslocamento para fazer a do-
ação em Chapecó, mas reitera a 
importância da doação princi-
palmente no Hemocentro. “É pri-
mordial que as doações também 
aconteçam dentro do Hemocen-
tro e não somente nas coletas 
externas, até por que nessas co-
letas externas componentes do 
sangue, como, por exemplo, as 
plaquetas, não podem ser fra-
cionadas a partir de sangue que 
não é coletado dentro dos He-
mocentros. Se não houver essa 
mobilização para doações nos 
Hemocentros, pode acontecer à 
falta de sangue e de plaquetas. 
Sabemos que facilita para o doa-
dor a nossa ida até o município, 
mas isso não significa que assim 

conseguiremos atender todas as 
pessoas que têm a intenção de 
fazer a sua doação, já que temos 
uma infinidade de critérios téc-
nicos que precisam ser respeita-
dos quando a doação é feita fora 
do Hemosc”, explica Eliana.

 Os procedimentos para 
doação de sangue

O procedimento de doação 
de sangue no Hemosc de Cha-
pecó leva em média 40 minutos. 
Para doar, é necessário pesar 
mais do que 50 quilos, ter pelo 
menos 16 anos, sendo que os 
menores de 18 anos devem estar 
na companhia do pai ou da mãe, 
e portar um documento de iden-
tidade. “É um processo mais 
rápido do que quando vamos 
coletar em um município, por 
que o volume de pessoas sendo 
atendidas ao mesmo tempo é 
menor”, explica.

Após a coleta de sangue e a 
realização de todos os exames, 
o sangue fica acondicionado no 
Hemosc e é distribuído confor-
me solicitação de cada hospital. 
“Isso depende do perfil de pa-

cientes, mas quando houver a 
solicitação médica o pedido de 
sangue será providenciado jun-
to ao Hemosc. Alguns hospitais 
podem ter um pequeno estoque, 
mas somente aqueles que te-
nham consumo maior e estru-
tura laboratorial para realização 
de testes pré-transfusionais, que 
é o caso do Hospital Regional de 
São Miguel do Oeste”, destaca 
Eliana.

Sobre a necessidade de um 
ponto de coleta fixo além do 
Hemosc de Chapecó, a assis-
tente social afirma que já há um 
consenso sobre a importância 
de implantar um centro de co-
leta em São Miguel do Oeste, 
porém sem previsão de efetiva-
ção. “Existe um estudo, onde o 
Governo do Estado de Santa Ca-
tarina afirmou o interesse e está 
de acordo com o Hemosc para a 
implantação de uma unidade de 
coleta e distribuição de sangue 
em São Miguel. Isso é consenso, 
porém não está sob domínio do 
Hemosc, e não se tem a menor 
expectativa de quando isso pos-
sa ocorrer”, finaliza.
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DOAÇÃO DE SANGUE 
EM MARAVILHA

A técnica de enfermagem do ESF – Centro 
II de Maravilha, Solange Inês Uebel Hosstatter, 
realiza os cadastros de pessoas interessadas em 
doar sangue no município. Conforme Solange, 
cerca de 400 pessoas já estão cadastradas como 
doadores em Maravilha. “Os interessados em 
doar sangue devem se dirigir até o ESF – Centro 
II e agendar a ida até a cidade de Chapecó, pois, 
a primeira coleta deve ser realizada no Hemosc, 
lá serão realizados os testes para avaliar se a pes-
soa pode ser doadora. Após esse procedimento 
as pessoas podem fazer doações nas coletas ex-
ternas que são realizadas pelo menos uma vez ao 
ano. Nessas ocasiões a coleta é realizada aqui no 
município”, explicou. De acordo com Solange, os 
interessados podem obter mais informações no 
ESF – Centro II ou pelo telefone (49) 3664-1284. 

Requisitos para doar sangue
Ter vontade de ser doador
Ter entre 16 (acompanhados) e 65 anos Peso superior a 50 kg 
Boas condições de saúde e não fa-zer uso de medicamentos contínuosNão ter feito cirurgia, tatua-gens ou ter colocado piercing Não estar grávida, nem amamentandoTer dormido pelo menos seis horas antes da doaçãoNão ter consumido bebida alcoólica antes da doaçãoLevar um documento oficial de identidade com fotoHomens devem esperar um intervalo de 60 dias para doar novamente e mulheres de 90 dias

SUS toma medidas para 
ampliar o controle sobre a 

qualidade do sangue doado

Na última quinta-feira (13), o Ministério da Saúde 
incorporou o teste ácido nucleico (Nat) na triagem 
sorológica do doador do Sistema Único de Saúde 
(SUS). A medida foi publicada no Diário Oficial da 
União e passa a valer em 180 dias. O teste detecta 
agentes químicos capazes de desenvolver doenças, 
sobretudo dos vírus HIV e da hepatite C, em perío-
dos menores do que testes convencionais.

O sangue recebido dos doadores passa por testes. 
São exames relacionados a doenças infecciosas pos-
síveis de serem transmitidas via transfusão. Esta eta-
pa tem o objetivo de garantir a segurança do paciente 
que vai receber o sangue. O objetivo do Ministério é 
analisar até 3,5 milhões de bolsas de sangue anual-
mente, cobrindo integralmente a hemorrede pública 
brasileira.

De acordo com o presidente da Associação Bra-
sileira de Hematologia, Hemoterapia e Terapia Celu-
lar, Carmino Antonio Souza, o teste adotado na Eu-
ropa Ocidental, América do Norte e Ásia encurta o 
prazo de detecção no sangue doado dos vírus HIV de 
22 para sete dias e, da Hepatite C, de 70 para 11 dias 
em média. “Um dos maiores desafios da hemotera-
pia em todo o mundo é encurtar cada vez mais a ja-
nela imunológica, período em que vírus permanece 
indetectável em um indivíduo”, afirmou. A associa-
ção comemorou a incorporação do teste ao SUS, mas 
cobra do Ministério da Saúde a obrigatoriedade do 
teste Nat em todo o país, inclusive na saúde comple-
mentar (planos e operadoras de saúde particulares).

 Hospital Regional e a demanda de 100
bolsas de sangue por mês

 Segundo o médico responsável, o HRE opera no limite de sangue e é 
dependente do sangue disponibilizado pelo Hemosc, já que as coletas 
feitas no município a cada dois, três meses, não suprem a necessidade 
de sangue para um mês no hospital 

Atualmente, o Hospital Regional Terezinha Gaio Basso de São Mi-
guel do Oeste necessita atualmente de uma demanda de pelo menos 
100 bolsas por mês, que são transfundidas na maioria das vezes em 
pacientes vítimas de acidentes, traumas e hemorragias digestivas. 

O médico Gelson Antonio dos Santos, responsável técnico pela 
Agência Transfusional do Hospital Regional, explica que a exemplo de 
outros hospitais da região, a dependência é do Hemosc de Chapecó, 
que disponibiliza um pequeno estoque de sangue dentro do hospital. 
“É assim porque a falta de sangue é muito grande. Podemos manter 
pequenos estoques, para necessidade de três a quatro dias, mas mui-
tas vezes em casos de urgência precisamos pedir emprestado para 
outras unidades hospitalares ou então aguardar a vinda do sangue de 
Chapecó”, afirma.

A maior dificuldade é para amostras de sangue negativo, mas qual-
quer doação é sempre bem vinda. No caso do HRE, conforme explica 
o médico, são até 120 bolsas de sangue transfundidas no mês, sendo 
que as coletas no município, feitas quando o Hemosc vem com sua 
equipe, a cada dois ou três meses, chegam no máximo de 115 bolsas. 
“É menos do que a demanda mensal. Quem compensa essa diferença 
é o Hemosc, que manda o que tem, o que pode. Já chegamos a ficar 
sem sangue O Negativo, por exemplo, e cirurgias foram canceladas e 
outras situações se complicaram, por isso a 
doação é tão importante e independe do tipo, 
precisamos do sangue vermelho”, alerta.

Segundo o médico, dentro do Hospital 
Regional, a maior campanha de doação é 
realizada com os pacientes que receberam 
sangue e seus familiares. “Costumamos pedir 
que as pessoas ‘paguem’ o sangue recebido 
com outras doações. Cobramos do paciente 
que recebeu o sangue, independente do mo-
tivo, que os familiares se dirijam ao Hemosc 
para pagar esse sangue, sendo um doador. 
É obrigação doar sangue, principalmente 
quando alguém da sua família for salva pelo 
sangue doado por outra pessoa. Quando a 
pessoa precisa de sangue, é urgente, não po-
demos esperar que alguém da família doe no 
momento. Não há tempo para isso. A pessoa 
precisa de sangue é agora e para isso utiliza-
mos o sangue em estoque, por isso da importância da doação”, ressalta 
o Dr. Gelson.

O sangue coletado, independente de onde for a coleta, como no 
Hemosc, onde a capacidade técnica de fracioná-lo é maior, ou nas co-

letas externas, é analisado e distribuído para transfusões. O médico 
alerta, que não há risco algum de transmissão de doenças no pro-
cesso de doação. No entanto, apesar de todos os exames realizados 
antes da transfusão, quem recebe sangue pode desenvolver doenças 

no futuro. “São feitos todos os exames de qualidade 
desse sangue, para sabe se ele pode ser transfundido, 
mas mesmo assim, quem recebe esse sangue sem-
pre corre um risco, devido a o que a gente chama de 
janela imunológica, onde nem mesmo os exames 
mais modernos são capazes de identificar um vírus. 
Os exames são feitos, o sangue está apto e vai para o 
estoque”, explica. Dessa forma, segundo o médico, 
pessoas que recebem sangue são orientadas após alta 
que recebeu sangue e que deve fazer um acompa-
nhamento médico, com exames específicos. 

A recepção de sangue também depende da cha-
mada tipagem sanguínea, com exames feitos mo-
mentos antes da recepção, que pode independer 
somente do tipo do sangue e podendo apresentar 
outras alterações que são próprias do receptor. “É 
por isso que também falta sangue, do tipo negativo 
principalmente, porque sangues negativos têm um 
risco menor de incompatibilidade, de causar alergia 

para quem precisa do sangue. Alguns tipos de sangue têm em maior 
quantidade, mas nunca sobra, por que é feita a troca de sangue, o en-
caminhamento dele pra outras unidades que necessitam, no Estado 
ou até fora dele”, destaca.

Médico Gelson Antonio dos Santos, responsável técnico pela 
Agência Transfusional do Hospital Regional

Fotos: Keli Fernandes/ O Líder
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Geral

O Poder Judiciário, Ministério Pú-
blico, Conselho Tutelar  e Policias Civil 
e Militar convocam os organizadores 
de festas e bailes e demais interessados 
que realizam eventos públicos, onde há 
participação de crianças e adolescentes, 
a participarem da reunião que ocorrerá 
na próxima segunda-feira (17), às 10h, 
no auditório do Fórum da Comarca de 
Maravilha.

Na oportunidade, será tratado sobre 
a chamada Operação Força Tarefa, 
abordando sobre os procedimentos 
de fiscalização conjunta entre Poder 
Judiciário, Ministério Público, Conselho 
Tutelar e Policias Civil e Militar.

Conforme a oficial da Infância e 
Juventude do Fórum da Comarca de 

Maravilha, Aline Freiberger, a Operação 
Força Tarefa será realizada em festas, 
bailes, eventos públicos e estabeleci-
mentos comerciais, com o intuito de 
fiscalizar a venda e o fornecimento de 
bebida alcoólica, cigarro e demais subs-
tâncias que possam causar dependên-
cia a menores de idade. “As regras da 
Portaria 105/2011 falam da entrada e 
permanência de crianças e adolescen-
tes em eventos e locais públicos bem 
como demais delitos”, afirma.

A convocação se estende princi-
palmente aos presidentes das comu-
nidades de Maravilha, representantes 
legais de casas noturnas (Hangra, Play, 
Loro e Bailão do Fofinho), organiza-
dores de eventos como: Elite Fest, Vila 

Sapo, Moto Giro, diretores de escolas, 
imprensa, representantes dos postos de 
combustível, representante do CTG Juca 
Ruivo, do Parque de Exposições Carlos 
Alberto Begrow (Tomatão), do salão pa-
roquial da Igreja Católica, responsável 
pelo Corujão Beer, responsável pelo De-
partamento de Cultura, juízes de Direito 
da Comarca de Maravilha, promotores 
de Justiça, Polícia Civil, Polícia Militar, 
Conselho Tutelar e a quem mais promo-
va festas e bailes onde há participação 
de crianças e adolescentes.

Aline destaca ainda a importância 
da reunião visto que o descumprimento 
das regras poderá gerar Autuação Admi-
nistrativa passível de multa bem como 
responsabilização criminal, se for o caso.

Operação Força Tarefa
Organizadores de festas são convocados a 
participarem de reunião

Novas possibilidades de cooperação nas áreas de saúde, biotecnologia, 
engenharias, ciências agrárias, inovação, tecnologia, tecnologia da 
informação e nanotecnologia serão estudadas pela Universidade  

Unoesc estuda possibilidades de 
parcerias com universidades irlandesas

CONVÊNIOS 

A viagem realizada por um grupo 
de dirigentes da Universidade do Oeste 
de Santa Catarina (Unoesc) à Europa, 
na última, poderá resultar em convê-
nios de cooperação técnico-científica 
com universidades irlandesas. O grupo 
conheceu cinco instituições de ensino 
superior e pesquisa no país e agora 
estuda a melhor forma de aproveitar a 
abertura vislumbrada para fortalecer a 
formação e a pesquisa acadêmica na 
Unoesc, a exemplo do que já acontece 
com a parceria de outras universidades 
e organizações estrangeiras.

O grupo que participou da viagem 
era formado pelo reitor da Unoesc, 
Aristides Cimadon, pelos vice-reitores 
dos campi de São Miguel do Oeste e 
Xanxerê, Vitor Carlos D’Agostini e Ge-
nesio Téo, e pela coordenadora da Mo-
bilidade Acadêmica na Universidade, 
Kaline Zeni. Eles visitaram dois institu-
tos de tecnologia – o Dublin Institute of 
Technology e o Athlone Institute of Te-
chnology – e três universidades – a Uni-
versity College Dublin, a Trinity College 
Dublin e a University of Limerick.

Nessas instituições, os represen-
tantes da Unoesc discutiram possibi-
lidades de cooperação nas áreas de 
saúde, biotecnologia, engenharias, 
ciências agrárias, inovação, tecnologia, 
tecnologia da informação e nanotecno-
logia, entre outras. “Estas possibilida-
des serão discutidas com coordenado-
res de áreas e de cursos de graduação e 
de pós-graduação, de modo a delinear 

propostas de parcerias a serem feitas às 
instituições irlandesas”, disse o reitor. 

De acordo com a coordenadora 
da Mobilidade Acadêmica, as pers-
pectivas são bastante positivas, espe-
cialmente por que a partir deste ano a 
Irlanda começará a receber estudantes 
brasileiros por meio do Programa Ciên-
cias sem Fronteiras, do Governo Fede-
ral, e isso abre portas para que também 
se estabeleçam parceiras diretas entre 
universidades irlandesas e brasileiras.

De acordo com o reitor, o inter-
câmbio com as instituições irlandesas 
também chamou atenção para de-
mandas que podem ser incluídas no 
planejamento estratégico da Unoesc. 
“As demandas seriam baseadas pra-
ticamente na inclusão de intercâm-
bios no histórico escolar, a revisão da 
comunicação interna no que diz res-
peito à informatização e redes inter-
nas, a determinação dos objetivos da 

Instituição em relação à mobilidade 
de estudantes e professores, além da 
necessidade de voltar a pesquisa para 
a solução de problemas regionais por 
meio da parceria com organizações e 
empresas das regiões em que a Uno-
esc está inserida”, afirmou. 

Os dirigentes da Unoesc também 
visitaram a Universidade de Cambrid-
ge, uma das mais antigas e tradicio-
nais universidades do Reino Unido, e a 
embaixada brasileira no Reino Unido. 
Na embaixada, conversaram sobre a 
inserção de estudantes através do Pro-
grama Ciências sem Fronteiras.

Comitiva da Acafe
O roteiro na Irlanda e na Inglaterra 

fez parte de uma viagem organizada 
pela Acafe que também teve a partici-
pação de representantes de outras uni-
versidades, como a Univali, a Univille, a 
Unifebe, a Unidavi, a Udesc e a FURB.

Representantes da Unoesc agora estudam possibilidades de parceria com 
universidades irlandesas 

Divulgação/ Unoesc

Inovação
Clínica Interagir conta com nova 
profissional

A Clínica Interagir de Maravilha 
conta agora com uma nova profissio-
nal, a manicure Gabriela Filipin. O seu 
diferencial são as unhas artísticas com 
um repleto álbum de modelos para 
a escolha, além da criação conforme 
a preferência da cliente. Para fazer a 
unha dos pés, o diferencial é relaxar em 
uma cadeira massageadora. 

Gabriela trabalha como manicu-
re a mais de dez anos, atuando com 
rapidez e perfeição nas decorações e 
acabamentos. Conforme a proprietária 
da Clínica, Rubia Simon, é sempre bom 
contar com profissionais capacitados 
para proporcionar um atendimento de 
qualidade a todos os interagentes.   

O atendimento é de segunda a sex-
ta, das 08h às 21h e nos sábados das 08h 
às 11h30, no valor de R$ 20,00 pé e mão. 

Para marcar horário o número de con-
tato é 3664-1564.

Cadeira massageadora é o grande 
diferencial para relaxar na hora de 
fazer as unhas dos pés

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Manicure Gabriela e a proprietária da Clínica Interagir, Rubia Simon

Oportunidade
Alunos da Escola Marisol de Maravilha 
visitam Estado vizinho

No dia 31 de maio, alunos e equipe 
multiprofissional da Escola Especial 
Marisol de Maravilha foram a Ametista 
do Sul, no Estado do Rio Grande do Sul, 
conhecido pelo  setor de extrativismo 
mineral, com a extração de pedras pre-
ciosas, ágatas e ametistas, além vários 
tipos de minerais para coleção.

Os pontos turísticos visitados para 
conhecimento pela Escola foi o Ame-
tista Parque Museu, que dispõe das 
mais variadas pedras, visita a um ga-

rimpo subterrâneo, passeio em um tú-
nel com carros adequados para passeio 
em equipes e uma caminhada em um 
garimpo subterrâneo ao que está ati-
vado, sendo que no momento tiveram 
a oportunidade de acompanhar o pro-
cesso de extração de pedras.

“Foi um passeio rico em infor-
mações geográficas e de muita beleza 
natural. Os alunos adoraram e nós fi-
camos muito felizes com o resultado”, 
disseram as professoras. 

 Divulgação/ Escola Especial Marisol 

Alunos 
visitaram 
lugares lindos
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

PROCON TRANQUILIZA LOJISTAS SOBRE CUMPRIMENTO DA LEI 12.741
Recebi do meu amigo Rudi-

nei, contabilista de muitos anos de 
prática na área, correspondência 
eletrônica que transcrevo agora 
para os amigos lojistas que ainda 
não estão por dentro da notícia: 
“A diretora do Procon estadual, 
Elizabete Luiza Fernandes Baesso, 
tranquilizou empresários que estão 
preocupados com possíveis notifi-
cações por descumprimento da Lei 
12.741/2012, que entrou em vigor na 
última segunda-feira. A lei determi-
na que a nota fiscal ao consumidor 
explicite todos os impostos embuti-
dos no preço dos produtos, mas a fal-

ta de regulamentação ainda causa 
muitas dúvidas entre lojistas. O Mi-
nistério da Justiça está colhendo su-
gestões e não se posicionou a respei-
to desta lei, e nenhuma fiscalização 
vai ser feita antes desta orientação, 
garantiu a diretora. Ela informou 
que o Ministério deve fazer ainda 
esta semana uma reunião para tra-
tar do assunto, e que empresários e 
consumidores serão avisados assim 
que houver uma decisão. O empre-
sário João Batista Lohn, presidente 
da CDL de Florianópolis, destacou 
que os lojistas são favoráveis à lei e 
à transparência que ela proporcio-

na, mas fez uma ressalva. “Ainda é 
preciso encontrar a melhor forma 
de colocar esta situação em prática”, 
afirmou. A necessidade de consultar 
a diretora do Procon surgiu durante 
encontro, na sede da CDL de Floria-
nópolis, entre empresários varejis-
tas e especialistas convidados pela 
entidade para esclarecer a nova 
lei. A conversa – que contou com a 
presença do contabilista e bacha-
rel em Direito Sérgio Faraco e os 
advogados Fernando de Campos 
Lobo, Anderson Ramos Augusto e 
Gabriel Faraco de Oliveira – mos-
trou que ainda pairam dúvidas 

que impedem o cumprimento in-
tegral da lei. Um dos pontos que 
têm gerado mais questionamentos 
é o que trata do percentual que 
deve constar da nota ao consu-
midor final. Não está claro se o 
imposto a ser declarado é o em-
butido apenas naquela operação 
ou em toda a cadeia produtiva. 
Outra dúvida está relacionada 
às máquinas emissoras de cupom 
fiscal (ECF) com homologação em 
vigor. Máquinas homologadas, 
por exemplo, até 2014, não podem 
ter o software alterado – condição 
essencial para que as informações 

a respeito dos impostos sejam im-
pressas automaticamente. No en-
contro na CDL, empresários lojis-
tas e especialistas deram sugestões 
que foram enviadas ao Procon 
estadual. A entidade vai aguar-
dar a devida regulamentação da 
lei e comprometeu-se a informar 
seus associados assim que receber 
alguma orientação”. Meu amigo 
Rudinei está sempre preocupado 
em esclarecer dúvidas pertinen-
tes e que muitas vezes, mesmo 
com informações simples, ainda 
não chegaram aos interessados. 
Agradeço a ele pelas informações.

PRORROGAÇÃO 
AGORA É OFICIAL

Além do que relatei anteriormente, corroborando 
com a velha máxima que o Governo e os legisladores 
criam as leis e vão se preocupar se “dá certo ou não” 
bem depois da sua publicação, o Governo Federal 
prorrogou por um ano as sanções da Nota Fiscal. A 
“oficialização” desta medida se deu na quinta-feira 
(13), para que o pessoal consiga entender a forma 
de detalhar os tributos na nota fiscal. Sabe o que me 
lembra? A PEC das domésticas, a implantação do 
ponto eletrônico nas empresas, enfim, tantas outras 
situações onde se criaram as leis, mas na hora de 
pô-las em prática, se constatou que muito se faltava 
para que pudesse ser aplicadas. Alô legisladores! Até 
quando continuaremos vítimas destas desatenções? 

A SORTE DOS PASSAGEIROS DO AVIÃO
Depois de tanto tempo esperando, finalmente os voos começaram no aeroporto Hélio Wassun. Todavia, sa-

bemos que nossa região é “premiada” com bancos de névoa pelas manhãs, e em alguns dias não se consegue 
divisar como se diz, “um palmo adiante do nariz”. Então, os voos da Brava começaram, e apenas o primeiro dia o 
avião conseguiu pousar em São Miguel do Oeste. Por incrível que pareça, ontem (14), quando a visibilidade era 
normal, o que estava fechado era o aeroporto Afonso Pena de Curitiba. Bem, após tanta batalha para trazer a linha 
aérea para o Extremo Oeste, resta-nos agora lutar contra outro inimigo cruel e invencível: as condições climáticas. 
Depois do primeiro voo, por três dias não tivemos pouso e decolagem por falta de condições visuais. E no dia que 
as condições normalizaram, o que atrasou novamente o voo foi o clima, desta vez na capital paranaense, onde 
também a incidência de neblina, em certas épocas do ano, é intensa.

PROTESTO CONTRA DEMARCAÇÃO DE 
TERRAS INDÍGENAS 

Há que se respeitar os direitos de quem os tem. De um lado, os índios, que devem ter respeitado seus direitos de-
marcatórios. E do outro lado, o direito dos que já habitam por estas terras há tantos anos, gerando produção e susten-
tando suas famílias. A equação é difícil. Todavia, entendo que manifestações ordeiras são pertinentes, por quaisquer 
dos lados. O que não concordo, e aí tam-
bém vale para os dois lados, são desordens 
ou agressões. O que me deixou preocupa-
do, em relação a matéria publicada no site 
do Sistema 103 de Rádios, foi a denúncia 
da Confederação Nacional da Agricultura 
(CNA) noticiando que militantes ideológi-
cos, que aparelharam a Funai e se associa-
ram ao Conselho Indigenista Missionário 
(CIMI) e a ONGs nacionais e estrangeiras, 
estariam estimulando os índios a invadir 
terras produtivas tituladas. Atitudes desta 
natureza somente semeiam a discórdia, 
geram violência, e muitas vezes as conse-
quências são trágicas. É necessário bom 
senso. Todavia, nestas questões indígenas, 
convenhamos que está difícil de se chegar 
a um denominador comum. 

Fotos: Divulgação
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O evento também foi um momento de confraternização entre 
os diretores, gerentes e supervisores da empresa maravilhense e 
vendedores premiados com seus familiares

Prêmio TOP 10 consagra os melhores 
vendedores da Reafrio

RECONHECIMENTO 

Nos dias 30 e 31 de maio e 1º de 
junho aconteceu, em Foz do Iguaçu/
PR, a entrega do 4º Prêmio TOP 10, 
um reconhecimento aos 10 melho-
res vendedores da Reafrio no ano de 
2012.

O evento também foi um mo-
mento de confraternização entre os 
diretores, gerentes e supervisores da 
empresa maravilhense e vendedores 
premiados com seus familiares.

A abertura ocorreu no dia 30, 
com welcome drink e jantar para 
integração dos convidados. Na 
sexta-feira (31), a equipe da Reafrio e 
os vendedores promoveram reunião 
para falarem de suas atividades, 
conquistas e projeções dentro 
da empresa. Em seguida, todos 

participaram de visita às Cataratas 
do Iguaçu e ao país vizinho, Paraguai.

Dedicação reconhecida
De acordo com o diretor comer-

cial e de marketing, Vanderlei César 
Feldmann, o prêmio simboliza a 
valorização e o agradecimento da 
família Reafrio à dedicação dos re-
presentantes comerciais espalha-
dos por todo o país. “Novamente 
pudemos comprovar que os vende-
dores que se destacam são aqueles 
que têm foco no seu trabalho, que 
se prepararam para chegar ao topo 
e se manter em alto nível. Esse é 
um time comprometido que lutou 
e conquistou seus sonhos. A todos 
eles, os parabéns e o desafio de es-

tarem novamente no próximo ano 
no time de campeões TOP 10 da Re-
afrio”, destaca.

Na opinião do sócio e presi-
dente da Reafrio, Eduardo Miguel 
Simon, o nível do evento esteve à 
altura dos homenageados. “Mais 
uma vez a Reafrio emocionou a to-
dos com a entrega dos prêmios aos 
vendedores TOP 10 de 2012. Tenho 
certeza que os 10 ganhadores farão 
de tudo para que, no ano que vem, 
possam novamente estar nesta dis-
putada lista. Já estou com saudades 
dos bons momentos passados na ci-
dade de Foz do Iguaçu e deixo meu 
agradecimento especial a todos os 
organizadores e aos vencedores de 
vendas em 2012”, ressalta.

Boa ação 
Centro de apoio Codamaica 
iniciou a entrega dos agasalhos

Iniciou na tarde da última quin-
ta-feira (13), a entrega de agasalhos 
do Centro de apoio Codamaica. 
De acordo com o coordenador da 
campanha, Adelir Zanivan, mais 
de 12 mil peças foram arrecadadas 
nestes mais de 40 dias de campa-
nha, superando as expectativas dos 
organizadores. 

A Codamaica tem 1.500 famí-
lias já cadastradas para serem be-
neficiadas. “Cada uma dessas famí-
lias que já estão cadastradas têm o 
direito de escolher de 15 a 20 peças 
de roupas, dependendo a situação 
de cada uma delas. Mas se alguém 
ainda não tem o cadastro e quer 
receber os agasalhos, é só compa-
recer até a Codamaica, portando 
documentos pessoais e fazer o ca-
dastro”, enfatizou. 

De acordo com o apoiador do 
movimento, Giovane Mocelin, o 
trabalho realizado pela Codamaica 
é magnífico. “Eu nunca tinha me 
envolvido totalmente com os tra-
balhos voluntários, mas neste ano 
resolvi dar um maior apoio para 
este centro de apoio. Ao ver real-
mente o trabalho que é realizado 
pela Codamaica fiquei extrema-
mente emocionado. São realmen-
te pessoas carentes, que não tem 
nem direito o que comer e nem 

vestir. Lembro-me de estar na sede 
quando, numa tarde de muito frio, 
chegou uma mãe com o seu filho, 
ambos somente de shorts e camisa 
curta. São essas pessoas que neces-
sitam diariamente de ajuda, e é este 
o trabalho realizado pela Codamai-
ca”, ressaltou. 

A Codamaica está com a sua 
nova diretoria em atuação, sendo, a 
presidente: Eva Terezinha Goettems 
e o tesoureiro Floriano Greff. Con-
forme ressaltou a presidente Eva, a 
Codamaica está aberta para receber 
mais ajudas dos empresários e da 
comunidade. “Hoje estamos com 
uma sala alugada e temos diversas 
despesas. Por exemplo, cansamos 
de levar pessoas caroneiras, que 
chegam aqui, necessitando de al-
guma ajuda e não tem com quem ir. 
Afirmamos com coerência, estamos 
realizando um excelente trabalho e 
iremos continuar ajudando, fazen-
do o bem, sem olhar a quem”, con-
cluiu.  

A entrega dos agasalhos se 
estenderá até a próxima segunda-
feira (17). “Este ano resolvemos 
mudar para não dar tumultos. As 
pessoas podem estar vindo até na 
próxima segunda-feira para realizar 
a retirada dos agasalhos”, finalizou o 
coordenador, Adelir Zanivan. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Presidente Eva Goettems, coordenador da campanha, Adelir Zanivan e 
tesoureiro Floriano Greff

Mais de 12 mil peças serão distribuídas para mais de 1.500 pessoas
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No próximo dia 22 de junho, a 
cidade de Resko (ex-Regenwalde), 
na hoje Pomerânia polonesa, co-
memora 725 anos de fundação. 
Para esta festividade, o prefeito da-
quela cidade, Arkadius Czerwinski, 
convidou o diretor da Empresa 
Malwee de Jaraguá do Sul, Wandér 
Weege, cujo bisavô era natural de 
Regenwalde, a participar das festi-
vidades, ocasião em que ele e mais 
quatro pessoas serão homenagea-
das.

Além dos familiares, o empre-
sário jaraguaense estendeu o con-
vite a mais teuto-brasileiros, de 
quatro Estados, que já tenham rea-
lizado e continuam realizando algo 
em prol da cultura alemã no Brasil. 
Assim, a comitiva de 55 pessoas 
será formada por pesquisadores, 
historiadores, professores, pasto-
res, escritores, radialistas, regentes 
de corais e jornalistas.

Do Oeste de Santa Catarina fo-

ram convidados: o professor Rafael 
Hensel de Treze Tílias, maestros 
José Roth de Pinhalzinho e Pedro 
Heck de Tunápolis, professor e 
escritor, Roque Jungblut e espo-
sa Jacinta, de São João do Oeste, a 
jovem dupla de cantores, Carine e 
Felipe Babick de Itapiranga e o pro-
fessor e radialista Altair Reinehr, de 
Maravilha. Os outros integrantes 
são de outras regiões do Estado, 
além do Rio Grande do Sul, Paraná 
e Espírito Santo. Será uma viagem 
cultural e de integração, destaca o 
patrocinador, que dedica especial 
atenção às atividades culturais.

Os oito integrantes do Oeste 
do Estado e mais três da região de 
Santo Cristo/RS, embarcarão no 
dia 20 de junho em Chapecó, de 
onde, seguirão até Berlim, fazendo 
antes uma escala em Paris. A che-
gada à capital alemã está prevista 
para às 14h15 (hora local, sendo 5h 
de diferença do Brasil) do dia 21.

Do aeroporto de Berlim, 
a comitiva seguirá em ônibus 
especial até a cidade de Szczecin 
(ex-Stettin, capital da Pomerânia), 
onde pernoitará. No dia seguinte, 
viagem até Resko, onde, às 10h 
terão início as comemorações, com 
a celebração de uma Santa Missa 
na "Marienkirche", onde deverão 
ser reverenciados moradores de 
antigamente. Na sequência, sessão 
solene na Câmara de Vereadores, 
apresentações artísticas e encenação 
da "História de Resko" por jovens da 
cidade.

Outras cidades da "ex-Pomerâ-
nia alemã" - hoje em território polo-
nês - que deverão ser visitadas, são: 
Kolobrzek (ex-Kolberg), Koszalin 
(ex-Köslin), Rewal (ex-Rewahl), 
Kamien Pomorski (ex-Cammin). 
Dias 24 e 25 serão passados em 
Berlim e às 15h10 do dia 26, o gru-
po empreenderá viagem de regres-
so ao Brasil. 

A psicologia de Cunha Porã vem 
acumulando bons resultados nos 
últimos dois anos, fato que orgulha 
a classe na microrregião. Além da 
satisfação dos seus clientes na clí-
nica (especialmente no diagnósti-
co e tratamento dos transtornos do 
humor e da ansiedade), esse jovem 
profissional graduado há apenas 
dois anos dedica-se desde 2011 
à divulgação científica em saúde 
mental, envolvido na direção da 
Sociedade Multiprofissional em 
Saúde Coletiva (SMSC) – empresa 
que presta serviços de capacitação 
e consultoria em saúde e educação 
para diferentes cidades de SC e PR, 
tais como Iraceminha, Canoinhas, 
Maravilha, Pato Branco e São Mi-
guel do Oeste. 

Ricardo Sachser, 25 anos, é na-
tural de Cunha Porã e filho de Izo-
nha Gollmann e Aristeu Sachser 
(in memoriam). Através da SMSC, 
coordena atividades de rádio pela 
Rede Vale de Comunicação e orga-
niza eventos psicoeducativos, sen-
do que sua principal ênfase é o de-
bate científico relacionando temas 
das neurociências com educação 
e saúde mental entre acadêmicos 
e profissionais de diferentes áreas 
(abordagem multidisciplinar). Sob 
essa perspectiva que Ricardo tem 
motivos de sobra para comemorar 
o reconhecimento do seu trabalho, 

que agora atinge os cenários nacio-
nal e internacional. 

Na sexta-feira (07), por indica-
ção do Diretor Secretário Thiago 
Rivero, Ricardo Sachser tornou-se 
membro da Sociedade Brasileira 
de Neuropsicologia (SBNp). “Já 
havia me filiado na Sociedade Bra-
sileira de Neurociências e Com-
portamento (SBNeC), mas fiquei 
surpreso pelo convite da SBNp. O 
contato do Thiago ainda é recente 
e geralmente esse tipo de convite 
é feito apenas para profissionais 
pós-graduados. Estou muito feliz 
pela chance de ter apresentado 
nosso projeto de divulgação cientí-
fica para um órgão como a SBNp e 
espero que essa parceria do Thiago 
e de outros profissionais cadastra-
dos à instituição resulte em mui-
tos eventos para municípios do 
oeste (no projeto que chamamos 
de Neuroeste), quando nosso ob-
jetivo é levar informação científica 
de qualidade na área de prevenção 
dos transtornos neuropsiquiátri-
cos. 

 Já na última quarta-feira (12), 
acompanhado de pesquisadores 
da pós-graduação em Farmaco-
logia da Universidade Federal de 
Santa Catarina (UFSC) e do Centro 
de Neurociências Aplicadas (Ce-
NAp) do Hospital Universitário da 
UFSC, Ricardo Sachser participou 

Psicólogo cunhaporense é filiado na Sociedade Brasileira de 
Neuropsicologia e participa de publicação internacional na área de 
ansiedade e doença de Parkinson

de um artigo na área de transtor-
nos da ansiedade na doença de 
Parkinson que será publicado em 
edição especial do periódico inter-
nacional Focus on Parkinson’s Di-
sease da Editora Excerpta Medica 
(de Londres/Inglaterra e Amster-
dã/Holanda), algo que considera 
fundamental para seu currículo. 

De acordo com Sachser, o gru-
po é liderado pelo Prof. Rui Pre-
diger, que é chefe do Laboratório 
Experimental de Doenças Neu-

rodegenerativas (LEXDON) nos 
Programas de Pós-Graduação em 
Neurociências e Farmacologia da 
UFSC. Desde 2009, o psicólogo nos 
conta que realiza vários cursos de 
formação complementar, quando 
estuda módulos em diferentes te-
mas da Neurociência sob super-
visão do Prof. Rui. “Na minha gra-
duação, desde seu início, sempre 
estudei doença de Parkinson (DP) 
com ênfase especial nos sintomas 
não-motores (olfação, memória, 
ansiedade, depressão, sono, etc.). 
Nesse trabalho discutimos as ba-
ses neurobiológicas e as respecti-
vas estratégias de tratamento dos 
transtornos da ansiedade na doen-
ça de Parkinson”. 

O artigo intitula-se The chal-
lenge of anxiety management in 
Parkinson`s disease e foi desen-
volvido a partir de uma impor-
tante revisão publicada na revista 
Neuropharmachology (Anxiety in 
Parkinson’s disease: a critical re-
view of experimental and clinical 
studies).  

Além do prof. Rui e do psicólo-
go Ricardo, o estudo contou com 
as colaborações de Filipe Matheus 
e Paulo Alexandre de Oliveira 
(Doutorandos em Farmacologia 
pela UFSC) e Marcelo Schwarz-
bold (Médico Psiquiatra e Mestre 
em Neurociências CeNAp/UFSC). 

A previsão de publicação é final de 
Julho, sendo uma edição especial 
da revista somente com contribui-
ções de pesquisadores da América 
do Sul (entre chilenos, argentinos e 
brasileiros). 

É demonstrando essa impor-
tante participação acadêmica e 
profissional na divulgação científi-
ca que o psicólogo Ricardo Sachser 
destaca a necessidade de estimular 
novos trabalhos – como palestras 
e simpósios – para municípios da 
microrregião. “Fico honrado por 
carregar o nome da minha cidade e 
da SMSC nesses projetos. Em bre-
ve espero também colaborar com 
pesquisadores de outros países no 
desenvolvimento de trabalhos re-
lacionados à Psicologia Cognitiva 
e Neurociência na doença de Pa-
rkinson”. 

“Nossa equipe acredita que é 
levando informação científica de 
qualidade para diferentes popula-
ções que conseguimos prevenir o 
avanço (e seus prejuízos) dos múl-
tiplos transtornos mentais”, finaliza 
Ricardo, que é presidente e chefe 
do Setor de Estudos Integrados em 
Neurociências da SMSC em Cunha 
Porã. 

Fonte: ricardo.neuropsi-
co@gmail.com ou www.face-

book.com/ricardo.sachser

Arquivo pessoal

SAÚDE

Maravilhense integra viagem cultural à Polônia e Alemanha
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Educação

Contratos foram viabilizados via Sintraf, Cooperativa de Habitação dos Agricultores Familiares 
(Cooperhaf) e Banco do Brasil 

16 famílias assinaram contrato de habitação rural 

Equipe da SED repassa orientações a supervisores e integradores de 
cinco Regionais

Mais 16 famílias foram benefi-
ciadas com a assinatura dos contra-
tos para a construção de casas novas. 
As assinaturas foram realizadas no 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
na Agricultura Familiar (Sintraf) de 
Maravilha, sendo que os contratos 
foram viabilizados via Sintraf, Coo-
perativa de Habitação dos Agriculto-
res Familiares (Cooperhaf) e Banco 
do Brasil (BB).

As famílias que foram beneficia-
das são de Maravilha, São Miguel da 
Boa Vista e Tigrinhos, e terão à dis-
posição R$ 25 mil para a construção, 
sendo que deverão devolver apenas 
4%, isso é, cerca de R$ 1.200,00, em 
um prazo de quatro anos. 

Conforme o presidente do Sin-
traf, Gilson Farinon, para ele e toda a 
equipe é sempre uma nova emoção 
fazer as assinaturas e entregas de ha-
bitação. “É sempre muito bom ver a 
felicidade das famílias, poder ajudar 
elas a realizar este sonho”, frisa.

Farinon destacou ainda que 
o Sintraf tem como meta para em 
aproximadamente um ano e meio 
tentar zerar o déficit de habitação 
rural na região de abrangência. 

Para a prefeita de Maravilha, 

16 famílias assinaram os contratos para a construção das casas Autoridades e lideranças participaram do ato

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Rosi Maldaner, “casa é o sonho de 
toda família, e boa parte desta reali-
zação se deve ao Sintraf que através 
das parcerias possibilita melhorar a 
qualidade de vida dos agricultores”.

De acordo com o gerente do 
Banco do Brasil (BB), Carlos Spri-
cigo, o Banco do Brasil sempre vai 
incentivar a agricultura brasileira. 

“Nós do Banco do Brasil estamos fe-
lizes por estar participando de mais 
essa etapa da vida de vocês”, destaca.

Segundo o secretário do Sintraf 
e organizador dos contratos de ha-
bitação, Neivo Allebrandt, afirmou 
que o projeto precisa ser seguido 
rigidamente, sem nenhuma altera-
ção. “Após esta assinatura vocês têm 

o prazo de 120 dias para a conclusão 
das obras, e mais 30 dias de tolerân-
cia, mas lembramos que vocês são 
um grupo, e que todos precisam fi-
nalizar a moradia para a conclusão”, 
explica. 

Também participaram das assi-
naturas o secretário de Agricultura, 
Pedro Gilberto Ioris, o presidente da 

Câmara de Vereadores, Doraci Fe-
lisiak (PSD), os vereadores Marclei 
Grando (PMBD) e Odair Batistello 
(PMDB), o tesoureiro do Sintraf, Jai-
me Defante, além dos beneficiados. 

Após as assinaturas dois repre-
sentantes da Cooperhaf conversa-
ram com os beneficiados sobre a 
construção das casas. 

Na última quarta-feira (12), a equi-
pe da Secretaria de Estado de Educação 
(SED) esteve na Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Regional (SDR) de 
Maravilha para realizar uma reunião de 
trabalho. O encontro envolveu supervi-
sores de educação básica e integradores 
das Regionais de São Miguel do Oeste, 
São Lourenço do Oeste, Dionísio Cer-
queira e Itapiranga, além da SDR Mara-
vilha.

O encontro teve como objetivo re-
passar informações sobre o Programa 
Novas Oportunidades de Aprendiza-
gem (PNOA); o Programa de Recupera-
ção de Estudos para estudantes do en-
sino médio; o ensino médio inovador 
(EMI) e o Pacto Nacional pela Alfabeti-
zação na Idade Certa (PNAIC).

Sobre o PNOA, a equipe explicou 
que é um programa destinado a alunos 
matriculados da 8ª série do ensino fun-
damental em 2013, com média inferior 
a cinco no primeiro bimestre deste ano 
e que estejam matriculados em escola da 
Rede Pública Estadual.

O Programa de Recuperação de Es-
tudos para estudantes do ensino médio 
destina-se aos alunos egressos da cor-
reção de fluxo 2012, matriculados na 1ª 
série do ensino médio da Rede Pública 
Estadual. “O programa dará ênfase nas 
disciplinas de Biologia, Física, Química e 
Língua Portuguesa”, explica a equipe da 

SED.
“A equipe apresentou ainda o progra-

ma de reestruturação curricular do EMI, 
o Programa Brasil Sustentável, os progra-
mas Mais Cultura na Escola e Atleta na 
Escola, além da avaliação da aprendiza-
gem e registros de avaliação no sistema”, 
destacou a supervisora de Educação 

Básica e Profissional, Dirce Müller.
Segundo o gerente de Educação, 

Almir Da Rosa, o encontro foi muito 
proveitoso e serviu para esclarecer as 
dúvidas dos supervisores e integrado-
res.

O encontro foi realizado pelo asses-
sor da Diretoria da Educação Básica e 

Profissional (DIEB), Isaac Ferreira; pela 
coordenadora do Ensino Médio, Sirley 
Damian de Medeiros; pela represen-
tante da equipe de Ensino Fundamen-
tal, Regina Nascimento e pelo técnico 
de prestação de contas do Programa 
Dinheiro Direto na Escola (PDDE), Nil-
so de Souza. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

A equipe da Secretaria de Estado da Educação esteve na SDR de 
Maravilha, trazendo novidades nos programas educacionais

Profissionais das outras regionais também estiveram presentes no dia de 
estudo
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Valcir Santin e 
seu filho Fábio, 
de Iraceminha, já 
restauraram mais 
de 200 igrejas em 
Santa Catarina, Rio 
Grande do Sul e 
Paraná

Evangelização 
através dos 
pincéis e tintas

ARTE SACRA

Quem nunca entrou em uma igreja ca-
tólica e ficou admirando os desenhos 

estampados nas paredes, que parecem reais? 
Mas, o que muitos não sabem é que por trás 
de cada pintura, muitas histórias do passado 
e passagens bíblicas se revelam. É um traba-
lho minucioso, delicado e que requer do ar-
tista conhecimento e sensibilidade.

Em Iraceminha, Valcir Santin, 58 anos, 
tem uma história interessante para contar. 
Ele teve uma boa formação religiosa e foi 
seminarista por três anos. Naquele tempo o 
que tudo indicava é que seria padre. Quando 
ainda seminarista descobriu que por inter-
médio de tintas e pincéis também poderia 
evangelizar. “Fazia alguns painéis e quadros 
no seminário e em 1979 pintei a minha pri-
meira igreja, no Rio Grande do Sul”, destacou 
Valcir.

A vida religiosa ele não seguiu, acabou se 
casando, mas, nunca deixou de lado o gos-
to pela religião, e hoje, ele e seu filho Fábio 
Santin, dedicam as suas vidas a arte e as 
igrejas.

Como qualquer profissão, Santin tam-
bém passou por situações difíceis, até ser 
reconhecido na sua profissão. “Demorou até 
as pessoas conhecerem o meu trabalho, mas 
eu fui insistente e consegui. Foi difícil im-
plantar um trabalho novo em uma igreja que 
é de todos, até os próprios padres demora-
ram para reconhecer o meu trabalho, só que 
hoje é eles que me procuram”, ressalta. Um dos quadros pintados pelos artistas

 Valcir Santin foi seminarista e virou pintor de arte sacra

Fotos: Isabel Müller/ O Líder
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Desde 1993, Valcir e o filho Fábio, decoram templos de igrejas católicas, dese-
nhando grandes cenários religiosos. “Vi no meu filho o dom da pintura, porque isso 
você não se aprende, você se torna um autodidata”, salientou Valcir.

Já foram feitas mais de 200 igrejas em Santa Catarina, Rio Grande do Sul e Paraná. 
Procurando sempre fazer obras diferenciadas, dando um toque personalizado a cada 
igreja e fazendo com que cada desenho não tenha similar em nenhum templo dos já 
pintados. “Os moldes são feitos nos afrescos onde tem desenhos mais minuciosos, 
mais desenhos iguais e que segue uma sequência, mas nos quadros de imagens sa-
cras não tem, é tudo a mão livre”, ressaltam os artistas.

Eles destacam ainda que uma imagem fala mais que mil palavras e as imagens 
sacras ajudam a entender as passagens bíblicas e a meditar. “As pessoas olham às 
imagens na igreja e vão em busca para ver se isso realmente diz na bíblia. Eu não sei 
explicar a bíblia, mas leio e interpreto para fazer os desenhos e a própria bíblia é a 
minha inspiração”, acrescenta Valcir.

Como cada igreja tem um estilo próprio, eles buscam adequar os quadros a cada 
tipo de ambiente, sempre cuidando para não ficar um ambiente muito carregado. 
Eles explicam que são as mesmas passagens bíblicas, mas todos os desenhos têm o 
seu diferencial. “É a mesma evangelização que a bíblia prega, então mudamos o jeito 
de fazer o quadro, algumas coisas para que nenhum fique igual a outro”, apontam.

Já o tempo que eles levam para restaurar uma igreja é muito relativo, depende 
da complexidade do trabalho que está sendo desenvolvido. Eles lembram que já le-
varam até oito meses para pintar uma igreja, mas, a igreja de Iraceminha, que estão 
concluindo, irão terminar no prazo de 45 dias, após vão pintar uma igreja em Cha-
pecó.

As pinturas também chamam a atenção das pessoas. Conforme Valcir, elas en-
cantam o público e tornam os ambientes mais belos, harmoniosos e aconchegantes. 
“Percebemos que a comunidade vem mais na igreja, participam mais das celebra-
ções, porque fica um ambiente bonito e diferenciado”. 

Valcir e Fábio destacam que tem vários estilos de arte sacra e vários pintores tam-
bém, mas o estilo deles é único, o renascentista. “Nós seguimos o nosso modo, se 
pedir para nós fazermos outro, não fizemos, por que foge do nosso estilo próprio”, 
afirmam.

Para Fábio, é um trabalho gratificante e sentem uma satisfação enorme trabalhar 
com isso. “O retorno que temos é muito gratificante. Às vezes tem alguma resistência 
da comunidade, principalmente quando tentamos mudar algumas coisas, mas em 
geral é um trabalho que não tem do que reclamar porque recebemos muitos elogios 
das pessoas, ainda mais aprender e trabalhar com meu pai, não tem preço que pa-
gue”, afirma.    

Eles finalizam dizendo que é muito bom poder estar restaurando a igreja de Ira-
ceminha, pois além de estarem em casa, recebem o reconhecimento das pessoas que 
ali residem.

Da arte sacra a uma profissão
Fábio segue a carreira do pai a mais de 10 anos

Altar 
restaurado da 
igreja católica 
de Iraceminha

Igreja católica 
de Maravilha 
também foi 
uma das obras 
de Valcir e 
Fábio

Quadro da 
igreja de 
Maravilha   

Fotos: Isabel Müller/ O Líder
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Vamos aos modelos 
mais usuais:

- Quando for servida uma be-
bida em copo com pé, a maneira 
correta de segurá-lo é pelo pé, 
pois dessa forma, a bebida man-
terá sua temperatura ideal por 
mais tempo. Razão porque são 
servidos, na maioria das vezes, 
vinho e champanhe em copo 
com pé, ou em taças.

- Copos de pés altos são usa-
dos em ocasiões de mais forma-
lidade. E quanto mais alto o pé, 
maior a formalidade da mesa.

- Quando for servir algum 
drink e o garçom trouxer o me-
xedor dentro do copo, misture 
com ele a própria bebida, des-
cansando o mexedor sobre o 
guardanapo, que deve estar sob 
o copo.

- Ao servir um drink com 
gelo, o copo deve sempre ser 
acompanhado por um pequeno 
guardanapo de papel, indepen-
dentemente de estar sobre por-
ta-copo ou não. O porta-copo 
protege os móveis e o guarda-
napo protege a pessoa que está 
bebendo das gotas d’água que o 
suor do copo provoca.

- Caipirinhas, batidas e o 
whisky devem ser servidos em 
copos baixos e largos, eles aco-
modam perfeitamente as pedras 
de gelo ao fundo do copo evitan-
do que a bebida esquente.

- A mesa, na hora de 
levar o copo a boca, esboce 
um leve brinde com o copo, 
levantando-o um pouco. Esse 
gesto evita o tilintar do cristal, 
previne eventual desastre, é 
mais discreto e mais elegante.

- Nunca faça o uso do copo 
a sua frente para chamar o gar-

As dicas de etiqueta de hoje serão sobre copos. Existe para cada bebida, um tipo de copo. Você 
não precisa ter todos os tipos de copos na sua casa, porém é bom aprender quais são os 

indicados para cada bebida, assim naquele momento de emergência você já sabe qual usar. 

çom, ou para chamar atenção 
das demais pessoas da mesa.

- Antes e depois de levar o 
copo a boca, use o guardanapo. 
Esse gesto deve tornar-se um 
hábito. Afinal, nada mais desele-
gante e antiestético do que mar-
cas de gordura ou de batom na 
borda do copo.

- Determinados coquetéis 
pedem copos gelados. Para 
prepará-lo, encha o copo com 
gelo picado, mexendo-o por uns 
instantes, ou coloque o copo no 
congelador por uns dez minu-
tos, ou ainda, mergulhe o copo 
em água e leve-o ao congelador 
por cerca de duas horas. 

- Para servir a cerveja, o copo 
tulipa também é bastante uti-
lizado. Ele é alto, tem abertura 
média e é afunilado na região 
próxima à base. Também pode 
ser utilizado para o chope.

- Mas, no caso desta bebida, 
a caneca é a que mais faz suces-
so. Ela tem boca larga e espes-
sura grossa. O diferencial, no 
entanto, está nos modelos em 

alumínio e acrílico, que podem 
ficar no congelador até a hora de 
ir para a mesa. Assim, a bebida 
fica ainda mais gelada.

- No caso do licor, ele deve 
ser oferecido em um cálice com 
boca larga, base estreita (em ge-
ral) e espessura fina. Os formatos 
são variados, mas por ser uma 
bebida doce, a quantidade a ser 
servida deve ser pequena, para 
poucos goles. Por esse motivo, 
esse copo é sempre pequeno.

- O conhaque também não 
é servido em grandes quantida-
des. Ele deve ser oferecido no 
copo brandy, conhecido tam-
bém como baloon, que pode 

ter haste curta ou não tê-la. Seu 
bojo é arredondado para que a 
palma da mão possa esquentar 
a bebida, que irá desprender o 
aroma. Se ela for servida com 
gelo, este modelo torna-se ina-
dequado.

- Para água, por ser um lí-
quido que não precisa manter 
o aroma e o sabor, a água pode 
ser servida em qualquer copo. 
Mas, para as ocasiões especiais, 
por uma questão de estética, é 
indicado servi-la em uma taça 
parecida com a de vinho, porém 
de boca mais larga.

- Para sucos e refrigerantes, o 
indicado é usar copos maiores. 
Os modelos highball ou hurrica-
ne são ótimas opções para estas 
bebidas.

- Alguns dizem que não é ne-
cessário ter taças diferentes para 

servir vinhos, mas os especia-
listas preferem dividir. O vinho 
branco é indicado ser servido 
em taças menores, para a bebida 
não esquentar. Já o vinho tinto 
deve ser servido em uma taça 
maior e mais larga.

- Mesmo que o copo não 
tenha pé, adquira o hábito de 
segurá-lo pela base, para que 
o calor da mão não interfira na 
temperatura da bebida.

- Os copos não devem ser 
enchidos de bebida até a borda. 
Dois terços do copo são suficien-
tes.

- Não incline a taça para en-
cher de champanhe (ao servir 
ou ser servido); o champanhe é 
bebido aos bocadinhos para que 
não perca a efervescência mági-
ca e seja bebido ainda gelado.

Espero que tenham 
gostado das dicas. 

Até a próxima 
edição e um bom 
final de semana!

Divulgação
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Destaque JovemDestaque Jovem

O homem que 
trabalha somente 
pelo que recebe, 
não merece ser 

pago pelo que faz."
 (Lincoln)

Profissão: Cirurgião Oncológi-
co da Supera Oncologia e do Hospi-
tal Regional do Oeste

Idade: 32 anos

Hobbies: Ficar com a família e 
brincar com meu filho

Música: Gauchesca e tradicio-
nalista

Filme: O poderoso chefão (to-
dos)

Livro: Gosto muito de Machado 
de Assis. Atualmente, estou lendo o 
Imperador de todos os Males, que 
conta a história do câncer.

Esporte: Tênis e Futebol (esse 
somente na TV)

Curso: Faculdade de Medicina 
da Universidade Federal de Pelo-
tas. Iniciou em 2001 e terminou em 
2007.

Cursos de especialização: Ci-
rurgia Geral pela Universidade Fe-
deral de Santa Maria – Santa Maria/
RS. Cirurgia Oncológica pelo Hospi-
tal Erasto Gaertner de Curitiba/PR

Profissão: Escolhi a medicina 
porque eu era e continuo sendo 
um perna de pau no futebol (risos). 

Brincadeiras a parte, olhando para 
trás e dizer que quando eu escolhi a 
medicina eu saberia o que viria pela 
frente, seria mentira, eu nem imagi-
nava o quão maravilhosa é esta pro-
fissão. Na época o vestibular para 
Medicina era um desafio e cuidar 
das pessoas um desejo. 

Muitas coisas se aprende duran-
te a faculdade. O gosto e a decisão 
por trabalhar com o câncer desen-
volvi ao longo de alguns anos de bri-
gas interiores, vendo algumas pes-
soas perdendo e outras vencendo a 
batalha contra o câncer. Hoje tenho 
certeza que a cirurgia oncológica foi 
a escolha certa.

Carreira: O começo foi difícil, 
o vestibular é concorrido, muitas 
horas de estudo e sacrifícios para 
poder passar em uma Federal. Já 
no começo da faculdade descobri 
a minha vocação no tratamento do 
câncer e fiz estágios do segundo ao 
sexto ano na cirurgia oncológica, fui 
o primeiro da liga da cirurgia onco-
lógica de Pelotas, isso em 2002, ago-
ra fiquei sabendo que já são mais de 
40 acadêmicos engajados na causa. 

Quando me formei em junho de 
2007, fui trabalhar na cidade de Sé-
rio no Rio Grande do Sul (fica a 40 
km de estrada de chão de Lajeado), 
morava em um quarto do hospital 
e comia comida de microondas, fi-
quei seis meses assim. No final do 

ano passei na residência em cirur-
gia geral na Federal de Santa Ma-
ria, cidade que aprendi a amar, fiz 
muitos amigos e conheci minha es-
posa Emanuela. Em 2010, fui fazer 
residência em cirurgia oncológica 
no Hospital Erasto Gaertner, um so-
nho de faculdade, não fiz prova em 
nenhum outro lugar, porque era lá 
que eu queria fazer minha forma-
ção em oncologia, acabei passando 
com folga em primeiro lugar. Foram 

anos de muito trabalho e dedicação; 
quando chegava em casa não sabia 
se dormia, comia ou tomava banho, 
mas valeu a pena... Em 2012 fui para 
o Canadá na McGill University fazer 
um estágio em cirurgia robótica e 
videolaparoscópica, experiência 
muito boa, diversas tecnologias in-
corporadas para tratar os meus pa-
cientes.

Em 2013, me mudei para a cida-
de de Chapecó, onde trabalho junto 

com o Dr. Benito Bodanese e com o 
Dr. Makey Zórtea, juntos fundamos 
a Supera Oncologia que irá trazer 
um novo conceito para o tratamen-
to do câncer na região.

Neste pequeno período de tem-
po em que voltei para o Oeste, já 
realizamos uma séria de cirurgias 
inéditas por videolaparoscopia na 
região e provavelmente no Estado, 
trazendo os benefícios desta via de 
acesso no tratamento do câncer.

Clube de serviço: Infelizmente, 
ainda não participo, mas assim que 
tiver a oportunidade pretendo par-
ticipar.

Para o futuro: Tornar o Oeste 
de Santa Catarina uma referência 
no tratamento do câncer no Sul do 
país.

Maravilha no futuro: A minha 
residência atual é em Chapecó, 
isso devido a minha profissão, mas 
sempre que posso visito a família 
e meus amigos em Maravilha, que 
acho uma cidade agradável, tran-
quila e organizada. 

Sempre tive muito orgulho de 
ser maravilhense, das lideranças 
que dela saíram e do seu povo que 
acho empreendedor e trabalhador. 
Espero que Maravilha continue se 
desenvolvendo e que cada vez mais 
se torne referência regional. 

Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia 

Confira os principais flashes da noite:
A NOITE MAIS ROMÂNTICA

O Dia dos Namorados é a noite mais romântica do ano. 
E para comemorar, a principal opção são os jantares. 

Em Maravilha não foi diferente e os restaurantes da 
cidade estiveram lotados de casais apaixonados.

A pizzaria Degustare, o restaurante Degusta e o restaurante 
Villa Galé, inovaram e organizaram um ambiente român-

tico. Com jantar a luz de velas e músicas ao vivo, tudo para 
deixar um clima agradável aos eternos apaixonados. 

Pizzas e massas acompanhadas de deliciosos 
vinhos foram servidas na pizzaria Degustare

Fotos: Renata Mattia/ O Líder
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

Um belíssimo cardápio foi preparado para os namorados no restaurante Degusta
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

A Villa Galé  pensou no cardápio com carinho para a noite especial 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder



 -  MARAVILHA  -  S C,  15  DE JUNHO DE 2013

Variedades
/08 ..................................................................................................

Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

Games
CINEMA EM CASA

Inimigos de Sangue

O criminoso Jacob Sternwood (Strong) é forçado a voltar a Londres após 

seu filho se envolver em um assalto que deu errado, dando ao detetive Max 

Lewinsky (McAvoy) uma última chance de capturá-lo. Inesperadamente, 

descobrem-se envolvidos em uma conspiração mais complexa do que ja-

mais poderiam imaginar e agora precisam trabalhar em parceria se quise-

rem sobreviver.

Caça aos Gangsters

Los Angeles, 1949. Impiedoso, o rei do crime Mickey Cohen (Sean Penn), 

nascido no Brooklyn, comanda sua cidade, dominando parte dos lucros 

das transações com drogas, armas, prostitutas e - se ele puder - cada aposta 

feita a oeste de Chicago. E faz tudo isso não apenas com a proteção de seus 

capangas, mas também policiais e políticos sob o seu controle. É o suficien-

te para intimidar até o mais corajoso e durão dos policiais... com exceção, 

talvez, de um pequeno e secreto grupo de fora do departamento de polícia 

da cidade de Los Angeles liderado pelo Sargento John OMara (Josh Brolin) 

e Jerry Wooters (Ryan Gosling), que se unem para tentar colocar um fim 

em Cohen.

Henrique Hübner

Laboratz é um jogo de comba-
te e raciocínio no qual você deve 
utilizar cartas com diferentes pon-
tuações para enfrentar seus opo-
nentes em uma série de partidas.

O esquema de jogo tem se-
melhanças com o clássico Super 
Trunfo. Em Laboratz, você cole-
ciona cartas com diferentes espé-
cies de ratos lutadores, cada um 
com pontuações e poderes pró-
prios, para combater os adversá-
rios.

As partidas acontecem em um 
plano igual ao jogo da velha, no 
qual você deve lançar as suas car-
tas e tentar conquistar os ratos do 
oponente.

Laboratz 
Um jogo de cartas online para você desafiar seus amigos no qual 

ganha quem tiver o rato mutante de laboratório mais forte

A evolução da moda em todos os 
segmentos nos proporciona facilida-
de e beleza ao vestir! A moda gestan-
te não é diferente, muitas mamães 
não se sentem bonitas quando estão 
grávidas, acham que as roupas não 
servem ou não caem bem, o que elas 

não sabem é que tentar adaptar peças 
normais a um corpo aonde batem dois 
corações não é correto.

O momento é único, mesmo que 
você esteja na sua terceira ou quarta 
gestação sempre será único, então tra-
te de fazer algumas compras e vestir 

roupas de grávida, com modelagem 
adequada para o seu corpo e seu estilo. 

A calça jeans, por exemplo, se tra-
tando de adaptação é uma das peças 
que é impossível de se vestir se não for 
específica para gestantes, mas a evolu-
ção é tanta que hoje temos marcas de 

calças jeans para gestantes que acom-
panham todas as tendências da moda, 
trazendo beleza ao look e conforto ao 
barrigão, ao baby e para a mamãe! 

O caimento dos vestidos, os aces-
sórios como cintos acima da barriga, 
cardigans para enganar o frio, coletes 

para enfeitar, as opções são as mais va-
riadas, mas a dica mais valiosa é pro-
curar por peças especiais para gestan-
tes, sendo assim fica muito mais fácil 
ficar linda nesta fase tão importante da 
vida, aonde as mulheres tem o prazer 
de carregar consigo um novo ser!  

Moda Gestante!
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Like A Virgin - Os 
Segredos do Empre-
sário Mais Excên-
trico do Mundo
Editora: Saraiva
Autor: Richard Branson 

Inferno - Uma Nova 
Aventura de 
Robert Langdon
Editora: Arqueiro
Autor: Dan Brown

O Silêncio das 
Montanhas
Editora: Globo Editora
Autor: Khaled Hosseini

Futebol 10
Editora: Arx 
Autor: Dorling Kindersley

Daqui a uma semana, em 18 de junho, terminam as inscrições para o Vestibular de Inverno 2013 da Uni-
versidade do Estado de Santa Catarina (Udesc). Ao todo, são oferecidas 1.345 vagas em 34 cursos gratuitos 
da instituição em dez cidades do Estado. Os interessados devem se inscrever no site www.vestibular.udesc.
br. A taxa é R$ 90. O vestibular reserva 20% das vagas para candidatos que cursaram integralmente o ensino 
fundamental e médio em escolas públicas e outros 10% para candidatos negros.

Na Capital, as oportunidades são para os cursos de Administração (vespertino ou noturno), Adminis-
tração Pública, Ciências Econômicas, Educação Física (Bacharelado e Licenciatura), Fisioterapia, História e 
Pedagogia.  A unidade de Balneário Camboriú oferece o curso de Engenharia de Petróleo.

Em Joinville, as vagas são para os cursos de Ciência da Computação, Matemática, Química, Física, Tec-
nologia em Análises e Desenvolvimento de Sistemas e para as Engenharias (Civil, Produção e Sistemas, Elé-
trica e Mecânica). Em São Bento do Sul, a Udesc oferece os cursos de Sistemas de Informação e Engenharia 
de Produção Mecânica.

Em Lages, os interessados podem se inscrever nos cursos de Agronomia, Medicina Veterinária, Enge-
nharia Ambiental e Engenharia Florestal. Em Ibirama, as oportunidades são para os cursos de Ciências 
Contábeis, Sistemas de Informação e Engenharia Sanitária.

A Udesc oferece ainda os cursos de Arquitetura e Urbanismo e Engenharia da Pesca, em Laguna; Enfer-
magem e Zootecnia, em Chapecó; Engenharia de Alimentos, em Pinhalzinho; e Tecnologia em Produção 
Moveleira, em Palmitos.

Provas
As provas serão aplicadas em 7 de julho em oito cidades de Santa Catarina (Florianópolis, Joinville, 

Lages, Ibirama, São Bento do Sul, Chapecó, Laguna e Balneário Camboriú). Serão duas etapas, das 9h às 
12h30 e das 15h às 19h30.

Guia do Vestibulando
Veja o edital e o Guia do Vestibulando, com a descrição de todos os cursos oferecidos, em www.

vestibular.udesc.br.
Mais informações pelo e-mail vestiba@udesc.br ou pelos telefones (48) 3321-8098 e 3321-8147. 

Acompanhe também as novidades sobre o vestibular da Udesc  no Twitter (twitter.com/vestibaudesc) e no 
Facebook (www.facebook.com/vestibaudesc).

Vestibular de Inverno 2013 da Udesc: 
Daqui a uma semana terminam as 

inscrições para a disputa de 1.345 vagas

Pegar frio ou umidade ou variação 
súbita de temperatura causa 
espirros. É o resfriado chegando?

Telefone celular faz mal à saúde?

De jeito nenhum. Os espirros ocorrem 
com as variações de temperatura são devi-
dos à alergia ao frio e podem ser confundidos 
com resfriado, porém: 

1- Se eles persistem por 
pelo menos três dias, aí você 
pode dizer que está resfria-
do;

2 – Quando não 
permanecem os 
sintomas pelos 
três dias subse-
quentes, é pura 
alergia. Em al-
gumas horas, ou 
após se aquecer ou 
a temperatura mudar, 
você estará bem. 

Já foi dito que os telefones celulares provo-
cam câncer no cérebro. Mas nada ficou compro-
vado. As ondas de radiofrequência são inócuas. 
Se pudéssemos vê-las passando ao 
nosso redor, ficaríamos assusta-
dos. Vivemos envoltos em ondas 
e nem por isso adoecemos mais. 
Mas persiste a fantasia popu-
lar sobre as ondas em geral. Por 
isso, vale a pena lembrar que há 
quase cem anos somos cercados 
por ondas de rádio e ninguém até 
hoje teve sua saúde afetada por 
elas. Mais recentemente, fomos 
invadidos pelas ondas da televisão 
e continuamos ilesos. Agora é a vez 
dos telefones celulares. 
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CINE PEPERI
Velozes & Furiosos 6 
Exibição: Sab (15), Dom (16), 
Qua (19) e Qui (20) às 19h e 
21h30. 
Elenco: Vin Diesel, Paul Walker, 
Dwayne Johnson
Direção: Justin Lin
Gênero: Ação 
Duração: 2h10
Sinopse: Desde que o golpe 
de Dom (Vin Diesel) e Brian 

(Paul Walker) no Rio de Janeiro deixou o grupo com 
US$100 milhões, os heróis se espalharam pelo globo. 
Mas a incapacidade de voltar para casa e viver em 
um lar tornou suas vidas incompletas. Enquanto 
isso, Jobbs (Dwayne Johnson) esteve perseguindo 
uma organização de mercenários sobre rodas, um 
grupo de homens cruéis divididos em 12 países, cujo 
mentor (Luke Evans) tem ajuda da destemida Letty 
(Michelle Rodriguez), a antiga namorada de Dom, 
que ele acreditava estar morta. A única maneira de 
parar este grupo de criminosos é superá-los nas ruas, 
por isso Hobbs pede a Dom para reunir um grupo de 
elite em Londres. A recompensa? Perdão a todos eles, 
para poderem voltar para as suas casas e tornarem 
suas famílias completas novamente.

Odeio o Dia dos Namorados 
Exibição: Sab (15), Dom (16), 
Qua (19) e Qui (20) às 16h30 e 
19h.  
Elenco: Heloísa Périssé, Daniel 
Boaventura, Marcelo Saback
Direção: Roberto Santucci
Gênero: Comédia 
Duração: 1h41 
Sinopse: Débora (Heloísa 
Périssé) é uma publicitária 

que sempre privilegiou a carreira em detrimento de 
sua vida amorosa. Entretanto, ambas se misturam 
quando ela precisa trabalhar em uma importante 
campanha para o Dia dos Namorados cujo cliente 
é Heitor (Daniel Boaventura), seu ex-namorado, 
que foi dispensado por ela de forma humilhante. 
Diante desta situação, ela ainda precisa lidar com a 
inesperada visita do fantasma de seu amigo Gilberto 
(Marcelo Saback), que tenta fazer com que ela 
repense a vida e descubra o que as pessoas realmente 
pensam dela.

Homem de Ferro 
Exibição: Sab (15) e Dom (16) 
às 14h. 
Elenco: Robert Downey 
Jr., Gwyneth Paltrow, Don 
Cheadle
Direção: Shane Black
Gênero: Ação e ficção 
científica 
Duração: 2h11

Sinopse: Desde o ataque dos chitauri a Nova York, 
Tony Stark (Robert Downey Jr.) vem enfrentando 
dificuldades para dormir e, quando consegue, 
tem terríveis pesadelos. Ele teme não conseguir 
proteger sua namorada Pepper Potts (Gwyneth 
Paltrow) dos vários inimigos que passou a ter após 
vestir a armadura do Homem de Ferro. Um deles, o 
Mandarim (Ben Kingsley), decide atacá-lo com força 
total, destruindo sua mansão e colocando a vida de 
Pepper em risco. Para enfrentá-lo Stark precisará 
ressurgir do fundo do mar, para onde foi levado junto 
com os destroços da mansão, e superar seu maior 
medo: o de fracassar.

PÁTIO SHOPPING CHAPECÓ 
Reino Escondido 
Exibição: Todos os dias às 
14h20 e 16h30.  
Elenco: Amanda Seyfried, 
Josh Hutcherson, Steven 
Tyler
Direção: Chris Wedge
Gênero: Aventura, ação e 
família 
Duração: 1h42 
Sinopse: O professor 
Bomba (Jason Sudeikis) 

dedicou boa parte de sua vida às pesquisas por um 
povo de tamanho diminuto, que vive na floresta 
e cujos movimentos são rápidos demais para 
serem registrados pelo olho humano. Apesar de ter 
encontrado alguns indícios de que estes seres existem, 
como armas e selas de pássaros, o professor é alvo de 
piadas no meio científico. Além disto, a dedicação 
ao trabalho fez com que seu casamento fosse por 
água abaixo. Agora, após o falecimento de sua ex-
esposa, sua filha Maria Catarina (Amanda Seyfried), 
ou M.K., como prefere ser chamada, vai morar com 
ele. A adolescente não gosta nem um pouco de morar 
perto da floresta e das loucuras do pai e, quando está 
prestes a ir embora, acaba acidentalmente sendo 
envolvida no confronto entre os Homens-Folha e 
os Boggans, os tais seres que seu pai tanto procura. 
Diminuída de tamanho pela rainha da floresta 
(Beyoncé Knowles), ela agora precisa ajudar o valente 
Ronin (Colin Farrell) a levar um valioso botão de flor 
para Nim Galuu (Steven Tyler).

O Massacre Serra Elétrica - A 
Lenda Continua
Exibição: Todos os dias às 19h 
e 21h
Elenco: Alexandra Daddario, 
Dan Yeager, Trey Songz 
Direção: John Luessenhop
Gênero: 1h32
Duração: Terror
Sinopse: 1974, uma pequena 
cidade no interior do Texas. 
Uma garota escapou de 

um massacre que matou cinco pessoas e é criada 

sem saber a verdade sobre seu passado. Já adulta, 
Heather Mills (Alexandra Daddario) é surpreendida 
ao ser informada que é a beneficiária da herança de 
uma avó que nem sabia existir. Ao lado dos amigos 
Nikki (Tania Raymonde), Ryan (Trey Songz) e Kenny 
(Kerum Milicki-Sanchez), Heather viaja ao Texas 
para conhecer a mansão que herdou. Entretanto, 
ela tem duas regras a seguir: não pode vender 
a mansão e precisa seguir à risca as instruções 
deixadas pela avó em uma carta. O problema é 
que, antes mesmo de abrir esta carta, Heather 
é surpreendida por outro parente que também 
sobreviveu ao massacre de décadas atrás.

Faroeste Caboclo
Exibição: Todos os dias às 
14h40, 17h, 19h10 e 21h20 
Elenco: Fabrício Boliveira, 
Ísis Valverde, Felipe Abib
Direção: René Sampaio
Gênero: Drama  
Duração: 1h40 
Sinopse: João (Fabrício 
Boliveira) deixa Santo Cristo 
em busca de uma vida melhor 

em Brasília. Ele quer deixar o passado repleto de 
tragédias para trás. Lá, conta com o apoio do 
primo e traficante Pablo (César Troncoso), com 
quem passa a trabalhar. Já conhecido como João 
de Santo Cristo, o jovem se envolve com o tráfico 
de drogas, ao mesmo tempo em que mantém 
um empregro como carpinteiro. Em meio a tudo 
isso, conhece a bela e inquieta Maria Lúcia (Ísis 
Valverde), filha de um senador (Marcos Paulo), 
por quem se apaixona loucamente. Os dois 
começam uma relação marcada pela paixão 
e pelo romance, mas logo se verá em meio a 
uma guerra com o playboy e traficante Jeremias 
(Felipe Abib), que coloca tudo a perder.

Homem de Ferro 
Exibição: Todos os dias às 
14h, 16h30, 19h e 21h30. 
Elenco: Robert Downey 
Jr., Gwyneth Paltrow, Don 
Cheadle
Direção: Shane Black
Gênero: Ação e ficção 
científica 
Duração: 2h11
Sinopse: Desde o ataque dos 

chitauri a Nova York, Tony Stark (Robert Downey 
Jr.) vem enfrentando dificuldades para dormir 
e, quando consegue, tem terríveis pesadelos. 
Ele teme não conseguir proteger sua namorada 
Pepper Potts (Gwyneth Paltrow) dos vários 
inimigos que passou a ter após vestir a armadura 
do Homem de Ferro. Um deles, o Mandarim 
(Ben Kingsley), decide atacá-lo com força total, 
destruindo sua mansão e colocando a vida de 
Pepper em risco. Para enfrentá-lo Stark precisará 

ressurgir do fundo do mar, para onde foi levado 
junto com os destroços da mansão, e superar seu 
maior medo: o de fracassar.

Se Beber, Não Case! Parte III 
Exibição: Todos os dias às 
13h30, 15h30, 17h30, 19h30 e 
21h30 
Elenco: Bradley Cooper, Ed 
Helms, Zach Galifianakis
Direção: Todd Phillips
Gênero: Comédia 
Duração: 1h40 
Sinopse: Alan (Zach 
Galifianakis) está deprimido 

devido à morte de seu pai. Preocupado com o 
cunhado, Doug (Justin Bartha) sugere que ele vá 
até um lugar chamado New Horizons, que pode 
torná-lo um novo homem. Alan apenas aceita a 
sugestão após Phil (Bradley Cooper) e Stu (Ed 
Helms) concordarem em levá-lo, juntamente 
com Doug. É o início de uma nova viagem 
do quarteto, que acaba sendo interrompida 
bruscamente pelos capangas de Marshall (John 
Goodman). O malfeitor está atrás de Chow (Ken 
Jeong), que lhe aplicou um golpe milionário, e 
acredita que os amigos ainda possuam contato 
com ele. Após sequestrar Doug, Marshall dá a 
Alan, Stu e Phil um prazo para que encontrem 
Chow e devolvam as barras de ouro por ele 
roubadas, caso contrário todos morrerão. O que 
o trio não esperava era que, para reencontrar 
Chow, teria que ir até Tijuana, no México, e 
também em Las Vegas.

Velozes & Furiosos 6
Exibição: Todos os dias às 14h, 
16h30, 19h e 21h30 
Elenco: Vin Diesel, Paul 
Walker, Dwayne Johnson
Direção: Justin Lin
Gênero: Ação e suspense 
Duração: 2h10
Sinopse: Desde que o golpe de 
Dom (Vin Diesel) e Brian (Paul 
Walker) no Rio de Janeiro 

deixou o grupo com US$100 milhões, os heróis 
se espalharam pelo globo. Mas a incapacidade 
de voltar para casa e viver em um lar tornou suas 
vidas incompletas. Enquanto isso, Jobbs (Dwayne 
Johnson) esteve perseguindo uma organização de 
mercenários sobre rodas, um grupo de homens 
cruéis divididos em 12 países, cujo mentor (Luke 
Evans) tem ajuda da destemida Letty (Michelle 
Rodriguez), a antiga namorada de Dom, que ele 
acreditava estar morta. A única maneira de parar 
este grupo de criminosos é superá-los nas ruas, 
por isso Hobbs pede a Dom para reunir um grupo 
de elite em Londres. A recompensa? Perdão a 
todos eles, para poderem voltar para as suas casas 
e tornarem suas famílias completas novamente.

Variedades
/10 ..................................................................................................

CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Bolo de cenoura integral (receita inglesa)

Ingredientes
Para o bolo:
3 ovos grandes
200 g açúcar demerara (se não encontrar, pode ser 
mascavo)
200 ml de óleo de girassol
250 g de farinha especial (com fermento)
2 colheres de chá de canela em pó
1 colher de chá de fermento em pó
400 g de cenoura ralada
2 bananas picadas (ou 100 gramas de abacaxi pi-
cado)
50 g de nozes (ou nozes pecã) picadas e mais um 

pouco para decorar
50 gr de passas
Manteiga para untar

Para a cobertura:
50 g de manteiga sem sal em temperatura ambien-
te
1 pote de queijo cremoso Philadelphia (100 g)
200 g de açúcar de confeiteiro
1 colher de chá de extrato de baunilha

Modo de Preparo
Preaqueça o forno a 180°C. Unte com manteiga e 

forre a forma com papel manteiga (unte o papel 
manteiga também). Na batedeira bata muito bem 
os ovos, o açúcar e uma pitada de sal até que fique 
um creme espumoso. Diminua a velocidade para 
a mais baixa e adicione o óleo. Peneire a farinha, a 
canela e o fermento em pó e adicione à mistura de 
ovos. Mexa com uma colher de pau ou espátula até 
estar misturado. 
Adicione a cenoura ralada, a banana e as nozes e 
mexa.Coloque na forma e asse por aproximada-
mente 50 minutos ou até que ao espetar um palito, 
o mesmo saia limpo da massa. Depois de pronto 
deixe esfriar totalmente na grade do fogão.



 -  MARAVILHA  -  S C,  15  DE JUNHO DE 2013

GL
O

BO
N

A 
RE

CO
RD

N
O

 S
BT

GL
O

BO
GL

O
BO

Cassiano tenta convencer 
Ester de que não existe 
nada entre ele e Cristal, 
mas os dois acabam 
discutindo. Carol confessa 
a Natália que gosta de 
Lino. Lindaura alerta Ester 
sobre o mal que o ciúme 
pode trazer para a relação 
da filha com Cassiano. 
Juliano conta a Quirino que 
vai propor casamento para 
Natália, e pede ao pai que 
não conte a Doralice. Lino 
fica feliz ao ver sua foto 
na capa da revista e beija 
Carol.

Irene foge de Plínio. Bento 
pede que Malu entregue a 
Amora o postal de Simo-
ne. Damáris avisa que vai 
ao evento na Para Sempre 
e Vinny se desespera. 
Charlene comanda a or-
ganização do casamento. 
Renata invade a gravação 
do Luxury. Bento fica 
furioso com Sueli Pedrosa. 
Filipinho rouba a cena 
ao chegar ao casamento. 
Renata ameaça mostrar 
o vídeo de Tito se Lara 
não terminar o romance 
com ele. 

Ester diz a Alberto que 
não desistirá do divórcio e 
avisa que pensará se volta 
para sua casa por causa 
de Laurinha. Hélio pede 
a Quirino para ensiná-lo 
a jogar xadrez. Duque 
avisa a Cassiano que uma 
cantora famosa será a 
próxima atração do Flor 
do Caribe. Carol alerta 
Mila para tomar cuidado 
com Hélio. Ciro não aceita 
quando Mila lhe propõe 
que eles fiquem juntos mas 
sem compromisso.

Cida avisa a Elano que 
Sarmento está em sua 
casa. Penha não consegue 
contar para Lygia sobre 
seu romance com Gilson. 
Dinha diz a Heraldo que 
vai avisar a polícia se 
não conseguir falar com 
Inácio. Chayene procura 
Inácio. Sarmento tenta 
convencer Cida a ajudá-lo 
a fugir. Inácio diz a Tom 
que não quer mais fingir 
ser Fabian. Sarmento 
prende Cida no banheiro e 
a rouba. Penha é fotogra-
fada beijando Gilson.

Cassiano deixa a casa de 
Samuel decepcionado, 
ao saber que Ester voltou 
para a casa de Alberto. 
Lipe sofre bullying na 
escola. Cassiano procura 
Ester e fica furioso quando 
Zuleika diz que ela não 
está. Ester tenta explicar 
para Cassiano que voltou 
para a mansão por causa 
de Laurinha. Amaralina 
conta para Rodrigo que é 
neta de Duque e diz que seu 
avô não tem conhecimento 
de sua descoberta.

Malu vai embora sem ser 
vista. Tina tenta culpar 
Kevin pela alteração das 
fotos de Bárbara. Renata 
mostra a Lara o vídeo de 
Tito. Sheila acorda Tito 
para ver a entrevista de 
Lara. Amora diz que vai 
se casar com Bento. Lara 
conta para Tito que foi 
chantageada por Renata. 
Com o chá de Barrabás, 
Vitinho se cura de sua ob-
sessão por Bárbara. Giane 
fala para Douglas que 
gosta de outra pessoa.

Alberto alerta o avô de 
que ele está sendo acu-
sado de roubo de obras 
de arte. Isabel avisa a 
Dionísio que confiscará 
seus quadros para ave-
riguação. Duque obriga 
Amaralina a ir para a 
escola. Isabel comunica a 
Taís que sua relação com 
Mantovani é apenas pro-
fissional. Samuca mostra 
para Ester a chave do 
elevador da mansão que 
leva para outro cômodo 
escondido da casa.

Tito foge pelas ruas de 
São Paulo. Érico leva 
Nestor, Odila e Giane até 
o hospital. Bento conversa 
com Malu. Tio Lili e Va-
nessa contam aos policiais 
o que viram do acidente. 
Wilson pensa em se casar 
com Charlene. Bárbara 
convence Natan a enga-
nar Maurício. Dorothy, 
Kevin e Luz aceitam 
manter segredo sobre o 
envolvimento de Amora 
e Bento. Lara marca de 
se encontrar com Tito e o 
denuncia.

Cassiano apoia o namoro 
de Taís com Mantovani. 
Ester se emociona com 
declaração que recebe de 
Cassiano. Cristal decide ir 
para Vila dos Ventos. Mila 
desmarca seu encontro 
com Hélio. Veridiana 
descobre que Dadá saiu 
escondida e manda Candi-
nho e Lino a trazerem de 
volta. Mantovani e Taís se 
beijam.

Juliano pede Natália em 
casamento e Doralice 
fica arrasada. Ester ouve 
Dionísio mandar Alberto 
enviar seu tesouro para 
a Europa e tenta achar 
a chave do elevador que 
leva à fortuna de Dioní-
sio. Quirino tenta conven-
cer Doralice a aceitar o 
casamento de Juliano e 
Natália. Ester encontra a 
chave do elevador e fica 
horrorizada com o que vê 
no esconderijo. 

Fabinho marca um encon-
tro com Irene. Érico pede 
para ver Renata. Lara 
se faz de vítima no pro-
grama de Sueli Pedrosa. 
Amora se recusa a falar 
sobre Simone e rasga o 
postal que recebeu. Natan 
incentiva Maurício a 
voltar com Amora. Amora 
convence Bento a manter 
seu namoro escondido. 
Kevin filma Bárbara com 
máscara no rosto. Fabinho 
é obrigado a voltar para a 
Class Mídia e teme por seu 
encontro. 

Irene estranha a reação 
de Fabinho. Malu discute 
com Amora por causa de 
Bento. Tina obriga Xande 
a confirmar para Bárbara 
que Kevin é o culpado por 
seus importunos virtuais. 
Tito convence Sheila a 
não ligar para a polícia. 
Verônica/ Palmira diz 
para Érico conversar com 
Renata depois que ela 
sair do hospital. Bento vê 
a foto da campanha que 
Amora fez com Maurício. 
Maurício afirma que se 
casará com Amora.
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NÃO HÁ EXIBIÇÃO.

NÃO HÁ EXIBIÇÃO.
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SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA SEXTA SÁBADO

César repreende Paloma. 
Jacques flerta com Aline, 
mas ela não corresponde. 
Bernarda desconfia do 
genro. Félix fica tenso 
ao saber que Lutero está 
investigando o acidente de 
Atílio. Jacques ouve Félix 
incentivar que Lutero faça 
a cirurgia da irmã. Vega 
convence Nicole a voltar 
para São Paulo e pegar o 
resultado de seus exames. 
Bruno avisa a Paulinha que 
vai se casar com Paloma 
depois da cirurgia.

Rosália finge estar 
discutindo com o noivo e 
assusta Vitor Hugo. Édison 
defende Xepa de Fuinha e 
os dois brigam, deixando 
a feirante desconcertada. 
Isabela vibra ao 
experimentar o vestido 
de casamento e Yasmin 
fica pasma ao ouvir que a 
fotógrafa conheceu o noivo 
de Rosália. François recusa 
a proposta de Pérola, que 
fica furiosa com o rapaz. 
Dorivaldo conta a Ângelo 
sobre o ataque da mulher 
da fronha rosa e Inocência 
fica nervosa. 

A patricinha aconselha 
Jorge a competir com 
Cirilo. Jorge sonha que 
as meninas o chamam 
de covarde, medroso. O 
mauricinho conta aos 
pais que foi desafiado por 
Cirilo para uma corrida. 
Eles entram na sala da 
diretora Olívia para olhar 
as provas. Eles copiam 
os exercícios da prova. 
No meio da noite, Olívia 
telefona para escola, pois 
quer fazer compras pela 
internet e esqueceu seu 
cartão de crédito em sua 
sala.

Paloma acredita que 
Bruno tenha roubado 
sua filha. Bruno estranha 
o comportamento de 
Paloma com ele. Aline joga 
indiretas para ganhar um 
carro de César. Amarylis 
aconselha Paloma a 
esperar Paulinha se 
recuperar da cirurgia 
para anunciar que é a 
sua mãe. Márcia manda 
fazer documentos falsos 
para Atílio. Félix conta 
para Amarylis que ela 
perdeu todo o dinheiro que 
investiu.

François tenta intimidar Ro-
sália e garante que ela não 
vai destruir o casamento de 
seu amigo. Meg reclama 
da visita a Vila, mas é 
interrompida por mais uma 
ligação estranha e Lady 
a observa. Marcos mente 
para Xepa e decide esperar 
por Rosália. A feirante 
comenta com Camila que 
esse pode ser o noivo da 
sua filha. Miro espera 
Dafne, mas acaba acuado 
por Robério e Graxinha. O 
mecânico aproveita e rouba 
uma mecha de cabelo do 
professor. 

Firmino sai da sala, mas 
se esquece de algo e retor-
na. Ele flagra os garotos 
copiando os exercícios da 
prova. Firmino diz que 
terá que contar á diretora 
o que eles fizeram. Ele 
pede aos meninos a cópia 
das chaves e também 
folha onde copiaram as 
perguntas. Firmino prome-
te ajudar os garotos a 
estudarem e pede para eles 
chegarem uma hora antes 
da aula todos os dias. 
Jorge pede para Daniel 
organizar a competição 
entre ele e Cirilo.

Ninho e Bruno se enfren-
tam. Ninho afirma que não 
vai desistir de Paloma. De-
nizard e Pilar se reconhe-
cem do passado e deixam 
Ordália e César surpresos. 
Lutero falha no centro ci-
rúrgico e Jacques termina 
a cirurgia de Paulinha. 
Ninho discute com Pilar. 
César dá um carro para 
Aline. Jacques conta para 
Félix que Lutero falhou 
na cirurgia de Paloma. 
Rogério convence Nicole a 
iniciar o tratamento.

Júlio César revela que 
está doente e pede o apoio 
de Meg, que se comove. 
Édison conta a Xepa que 
Rosália destruiu a família 
de Marcos, deixando sua 
irmã furiosa. Pérola amea-
ça demitir François e exige 
os exames de Júlio César. 
O jovem pede a Chiara os 
detalhes sobre a companhia 
que instalou as câmeras de 
segurança. Rosália acusa 
Yasmin de mentirosa, 
irritando Édison.

Firmino pergunta a Olívia 
por que ela aplicará a se-
gunda prova nos alunos, pois 
antes ela aplicava uma só. A 
diretora fica furiosa. Firmino 
diz a Maria Joaquina que 
Olívia quer conversar com 
ela. Olívia pede um favor 
à patricinha, que escreva 
na lousa a matéria da 
prova para os alunos. Paulo, 
Laura, Cirilo, Mário e Jaime 
estudam durante o recreio. 
Olívia conta a Graça e 
Firmino que resolveu ins-
talar na escola um sistema 
moderno de comunicação.

Bruno sai do CTI 
arrasado. Félix se 
revolta com o resultado 
do exame de DNA de 
Paloma. Amarilys conta 
que perdeu todas as 
suas economias e Eron 
a observa. Carlito avisa 
a Valdirene para tomar 
cuidado com os homens 
do baile funk. Patrícia 
não consegue ficar com 
Adoniram. Félix revela 
a Edith que sumiu 
com o bebê de Paloma 
quando nasceu. Ninho 
convence Ciça a deixá-
lo ver Paloma.

Rosália comemora ao 
encontrar a escritura do 
terreno em seu nome e ao 
rever as datas descobre 
que Esmeraldino retornou 
ao lar depois de ter aban-
donado a família. Durante 
o debate, Matilda e Xepa 
discutem por causa do con-
domínio que seus maridos 
iriam construir. Geni tenta 
consolar Ângelo e fica sem 
graça ao saber que o padei-
ro queria ser atacado pela 
mulher da fronha rosa.

Helena afirma que Olívia 
está assustando as crian-
ças. A diretora ordena que 
a turma comece a fazer 
a prova. Jaime e Laura 
começam a suar durante 
a prova. Helena afirma a 
Renê que está preocupada, 
os alunos estão tensos. 
Olívia dá por encerrada 
a prova. Os alunos per-
guntam quando sairão 
os resultados das provas. 
Helena aconselha os alunos 
a descansarem. Laura co-
menta com Helena que não 
sabe se foi bem na prova.

Félix troca a medicação de 
Paulinha por água. Simo-
ne entrega os novos con-
tratos com os preços dos 
fornecedores para Lutero. 
Paulinha passa mal e Lu-
tero manda Ciça aumentar 
a dosagem da medicação. 
Félix conta para Tamara 
o que fez contra Paulinha. 
Lutero entrega a Eron os 
contratos dos fornecedo-
res. Amarilys leva Patrícia 
para conhecer Niko. Atílio 
fala para Valdirene tentar 
conquistar um jogador de 
futebol.

Rosália pergunta por 
Esmeraldino ao senhor no 
terreno. A ambiciosa jo-
vem acaba frustrada sem 
informações e o corretor 
decide levá-la embora. Pé-
rola descobre que não tem 
mais acesso às câmeras 
da empresa e manda Tai-
rone pressionar François. 
Dorivaldo é intimado a ir 
para a delegacia e Xepa o 
defende da policia. O se-
nhor é acusado de vender 
drogas e sua situação se 
agrava devido ao discurso 
feito por Matilda durante 
o debate.

Olívia testa a nova tecno-
logia que implantou na 
Escola Mundial e canta ao 
microfone. Ao ouvir, Graça 
fica desesperada no pátio. 
Alberto Cavalieri vai à 
casa de Cirilo e afirma a 
José que agendou o horá-
rio de competição na pista 
de kart dos irmãos Ferra-
ri. José e Cirilo concordam 
com a data. Na escola, 
Cirilo comenta com Maria 
Joaquina que gostaria que 
ela fosse prestigiá-lo na 
competição.

Paloma é sedada para se 
manter no CTI. Ordália 
é impedida de cuidar da 
neta. Elenice ouve Bruno 
falando com Glauce sobre 
a sua suposta paternidade. 
Niko e Patrícia explicam 
o plano de Amarilys para 
Eron. Denizard defende 
Pilar de um insulto de Félix 
e Ordália fica enciumada. 
Lutero decide alterar a 
medicação de Paulinha. 
Patrícia manda Michel para 
fora de seu apartamento. 
Leila exige que Thales se 
case com Nicole.
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APRENDA A PENSAR COMO

SHERLOCK
BANCO 55

FRP
FOLHASECA

REALOCAR

BIRIBAOBA
OISRAEL
PATIÇE

FENOMENAL
DESOLADO
EXETES
SAARAV

RERCMANETE
RHARENS
RUAGOTA

QUATROANOS

Chute
inventado
por Didi

(fut.)

Dar novo
destino a
(verba)

Passar a
carne no
triturador 

(?) King
Cole, can-

tor dos
EUA

O feito
digno de 
admira-

ção

Triste; in-
consolá-

vel

Ter 
opinião 
incerta
sobre

Maior
deserto do

mundo

Gás de
anúncios
luminosos

Área de
circulação
de carros

Aposento
das odalis-
cas (pl.)

Intervalo
entre ca-
da Copa

do Mundo

Dosagem
mínima 

de colírio

Gênero musical difun-
dido por Luiz Gonzaga
Preceito
jurídico

Veste de
freira (pl.)

Pouco
espessas
Repercute

o som

Círculos perpendicula-
res ao eixo terrestre

Leviano; impru-
dente (gíria)

Interjeição
de alegria
Moeda do
Camboja

Acreditar
Acelerador
de motor
de avião

A casca
de laranja
usada no
curaçau

Divisão de
partida de

vôlei
Esticadas

Incorporar 

País
criado 

em 1948

Jogo de
cartas de-
rivado da
canastra
(bras.)

Afago, em
inglês

3/nat — pat — set. 4/néon — riel. 6/biriba. 9/folha-seca — paralelos.

A mãe e as três filhas 
estão reunidas na sala 
jantando. A primeira 
pergunta para a mãe:
— Mãe, por que o 
meu nome é Flor?
E a mãe responde:
— É porque quando 

você nasceu, uma flor 
caiu na sua cabeça.
A segunda fi-
lha pergunta:
— Mãe, por que o 
meu nome é Pena?
E a mãe responde:
— Porque quando 

você nasceu, uma pena 
caiu na sua cabeça.
A terceira filha 
então diz:
— Dãããã dãã 
dããã dãããã...
E a mãe esbraveja:
— Fique quieta, Tijolo!

Variedades
/12 ..................................................................................................

PIADASHORÓSCOPO - 16 A 22/06

MÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Thrift Shop - Macklemore & Ryan 
Lewis

Just Give Me a Reason - Pink

Não Me Compares - Alejandro 
Sanz

Come & Get It - Selena Gomez

NOME DAS TRÊS FILHAS
ÁRIES
A semana do ariano será bastante excitante e é bem possível 

que com o trânsito de seu regente em Gêmeos, você possa finalmen-
te fechar aquele contrato ambicionado, ou fazer aquela viagem há 
tempo desejada! Acordos e parcerias serão facilitados e se você tiver 
que fazer uma palestra ou uma exposição será imbatível, porque sua 
autoconfiança estará no auge.

TOURO
O taurino tem uma ótima energia a seu favor nesta semana e 

se sentirá bem à vontade, seja no seu trabalho que em seu lar. Os re-
lacionamentos íntimos serão fortalecidos, especialmente neste pe-
ríodo em que seu regente, Vênus, se encontra em trânsito no signo 
de Câncer e em conjunção com Mercúrio e isso facilita os encontros 
amorosos e íntimos. 

GÊMEOS
A semana do geminiano será repleta de oportunidades e aque-

les que aniversariam nesta semana serão beneficiados pelo alinha-
mento do Sol com Júpiter, ambos nos últimos graus do seu signo. Os 
natos do primeiro decanato têm Marte em trânsito a influenciar a 
sua semana, por isso terão mais energia para dar inicio a novos pro-
jetos, novas parcerias, novas iniciativas.

CÂNCER
A Lua em trânsito no seu signo neste início de semana acentua 

as características do canceriano que se sentirá mais sensível e emo-
tivo, salientando seu lado mais emocional. Nada mais indicado para 
comemorar o Dia dos Namorados! Você pode dar uma maior aten-
ção aos seus relacionamentos familiares, não esquecendo que os 
afetos, amorosos ou de amizade, devem ser regados com cuidados 
e carinhos para dar frutos!

LEÃO
Os desafios se sucedem na vida do leonino, testando sua paci-

ência e bom humor. Mas nesta semana você começará finalmente 
a ver suas metas mais perto da realização, pois com a conjunção do 
Sol com Júpiter, você conseguirá alcançar alguns objetivos impor-
tantes. Por causa desta mudança de energia, você se sentirá mais 
otimista e esperançoso. 

VIRGEM
Mesmo quando as coisas lhe parecem difíceis por causa dos 

inúmeros desafios que enfrenta neste período, você deve fazer uso 
de seu bom senso para sair das enrascadas. Você pode enxergar as 
coisas da forma negativa, mas deve reconhecer que nem tudo de-
pende de você e por causa disso não deve se culpar por seus fracas-
sos eventuais. 

LIBRA
Com o dia a dia sempre agitado e cheio de imprevistos, você 

deve investir principalmente em atividades onde a criatividade é 
indispensável e então alcançará seus objetivos. Seu regente, Vênus, 
se encontra nos primeiros graus de Câncer, salientando os relacio-
namentos familiares e indicando uma vida afetiva e amorosa que 
certamente estará em alta, seja para os solteiros que para os casados.

ESCORPIÃO
Se você está achando que carrega um saco de pedras por dia 

não deve se queixar, pois será o seu empenho atual que lhe dará re-
compensas no futuro. No entanto, é possível que esta configuração 
astrológica o deixe enfraquecido e fatigado, por esta razão não deve 
se descuidar de sua saúde. Uma visita ao dentista será bem útil. 

SAGITÁRIO
Você está sempre empenhado em múltiplas atividades ao 

mesmo tempo, mas isso pode impedi-lo de alcançar seus objeti-
vos, pois sua energia acaba se dispersando. Estabeleça prioridades 
e conseguirá melhores resultados. Nesta semana, em que o Sol se 
aproxima em alinhamento ao seu regente, Júpiter, você concluirá 
algum negócio importante, há muito tempo ambicionado.

CAPRICÓRNIO
Se algumas situações ainda lhe causam dificuldades, las serão 

facilmente superadas se você tiver suficiente jogo de cintura para 
contornar os principais obstáculos enfrentando-os de um angulo 
diferente! Seu poder de liderança será questionando no âmbito 
profissional colocando em risco o trabalho em equipe. 

AQUÁRIO
O aquariano terá uma semana agradável e sentirá suas ener-

gias em alta. O campo astral lhe é favorável em muitos campos, 
mas especialmente no campo afetivo onde conseguirá ótimos 
resultados pessoais. Por essa razão você poderá colher ótimos 
resultados de suas iniciativas pessoais. Você poderá investir em 
novos relacionamentos e poderá se enriquecer com as novas ex-
periências.

PEIXES
O seu caminho nem sempre é reto e plano, especialmente 

desde que Netuno ingressou em Peixes. Agora que seu regente en-
tra em retrogradação você precisará rever seus sonhos, modifican-
do e adaptando seus objetivos. Isso não quer dizer que você não os 
realizará, mas que precisará de mais criatividade e maleabilidade 
para fazê-lo! 
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Geral

Aniversariantes: 

15-06 Eloy José Ranzi (Rádio Difusora); Ivone Frozza (Alimentos Vi-
tória); Leoni Ana Weber (Anna Kai Confecções); Vaneila D. Ribeiro 
Lorenzato (Instynto Lingeries); Mirtes Kremer Grando (Encanto De-
corações); Andrea M. Gerhardt (Oeste Tintas); 18-06 Guido Wagner 
(Super Sertão Alimentos); Mari Engler (Mari Modas); Valmir José 
Zanin (Madeireira Zanin); 19-06 Júlia Maria Spessato (Abastecedo-
ra Maratona); 20-06 Leoni Dupond (Opção Modas); 21-06 Neivaldo 
Menegassi (Menegassi Auto Center). 

18-06 Reunião do Núcleo dos Profissionais de Recursos Humanos, 
terça-feira, às 7h, na CDL/Associação Empresarial.

18-06 Reunião de diretoria, terça-feira, às 7h, na CDL/Associação 
Empresarial.

19-06 Reunião do Núcleo de Desenvolvimento Comercial, quarta-
feira, às 7h, na CDL/Associação Empresarial.

20-06 Reunião do Núcleo dos Profissionais Contábeis, quinta-feira, 
às 13h, na CDL/Associação Empresarial.

26, 27 e 28-06 Seminário de Consultores do Empreender, quarta a 
sexta-feira, em Gaspar.

28, 29 e 30-06 Curso Life Coaching – High Rise, com Vanessa Tobias, 
sexta-feira a domingo, das 9h às 21h, na sala de apoio do Maravilhas 
Park Hotel.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha | Av. Araucária, 399 
– Centro 3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Inauguração da empresa está marcada para o dia 08 de 
novembro

Corti/Avioeste está 100% instalada 
em Cunha Porã

INVESTIMENTO

A última segunda-feira (10), foi 
mais um marco na história da em-
presa Corti/Avioeste. Finalmente 
a empresa está 100% instalada nas 
novas dependências no município 
de Cunha Porã. Nesta data também 
foi realizada uma conversa  de boas 
vindas com todos os funcionários, 
contando com a participação do 
diretor da empresa, Rogério Marcos 
Meine e o supervisor da empresa 
para a América Latina, Luigi Zubia-
ne. 

Na oportunidade foi  lançada a 
campanha “O Ambiente de Traba-
lho é Você Quem Faz”, e foram dis-
tribuídos cartazes em toda a empre-
sa com os seguintes slogans:  Pense 
Positivo, Reconheça seu Valor, Sor-
ria e Trabalhe em Equipe.

Funcionários receberam as boas 
vindas na nova instalação da 
empresa

Divulgação

APP da escola Ceus escolhe 
nova diretoria 

Educação

No dia 18 de julho, na sala de 
reuniões da escola Ceus, às 19h, 
será realizada a troca de diretoria 
da Associação de Pais e Professores 
(APP) da escola. Conforme a presi-
dente da APP, Ida Rauber, todos os 
pais da escola estão convidados a 
participar da reunião, onde além da 
troca da diretoria será feita a presta-
ção de contas da diretoria atual.

A atual diretoria, que está coor-
denando as ações da APP até o pre-
sente momento é composta por: Ida 
Rauber, Sandra Duarte, Giseli Grel-
mann, Rudimar Honaiser, Ivair Ven-
drame, Ana Paula Freiberger Kich, 
Márcia Vendrame, Patrick Bertolo e 
Maria Loiva de Andrade Schwertz.

Conforme Ida Rauber, a premis-
sa básica da APP da escola Ceus é 
colaborar no aprimoramento do 
processo educacional e na integra-
ção família, escola e comunidade. A 
APP tem objetivos sociais e educati-
vos, não tem caráter político, racial 

ou religioso e nem finalidades 
lucrativas. Diante disso, a pre-
sidente salienta a importância 
da participação e contribui-
ção de todos os pais da escola 
nas ações e decisões tomadas 
pela APP.

Presidente da APP, Ida Rauber

Arquivo pessoal

A inauguração da empresa está 
marcada para o dia 08 de novembro 
e conforme o diretor Rogério Mar-
cos Meine, está sendo preparada pela 
comissão organizadora  e consta na 

programação a solenidade de inau-
guração,  jantar e encerramento com 
um show nacional, sendo que todos os 
funcionários estão já convidados para 
o evento.
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Santa Terezinha do Progresso
M/01

O Departamento de Cultura de 
Santa Terezinha do Progresso convida 
a população para participar da etapa 
municipal da 3º Conferência Nacional 
da Cultura. O evento acontece no próxi-
mo dia 27 de junho, a partir das 08h30, 
no auditório da Santa Terezinha, na 
Avenida Tancredo Neves.

O tema da conferência é ‘Uma Po-
lítica de Estado para a Cultura: desafios 
do sistema nacional de cultura’. Confor-
me a diretora do Departamento de Cul-
tura, Patrícia Gehrke, o objetivo é, além 
de escolher os delegados para partici-
parem das etapas seguintes da confe-
rência, elencar pontos para posteriores 
discussões sobre ações da cultura no 
município, Estado e país.

A conferência será ministrada pela 
presidente do Conselho de Gestores 
Municipais de Cultura de Santa Catari-
na (Congesc), secretária da Cultura de 
Chapecó, presidente da Associação de 

O tema da conferência municipal foi ‘A gestão e o financiamento 
na efetivação do Sistema Único de Assistência Social (Suas)’

Munícipes debateram quatro eixos para 
serem levados para a conferência estadual

IXª CONFERÊNCIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

A Secretaria de Assistência Social 
de Santa Terezinha do Progresso re-
alizou na última terça-feira (11), a IX 
Conferência Municipal de Assistência 
Social do município. O tema da con-
ferência municipal foi ‘A gestão e o fi-
nanciamento na efetivação do Sistema 
Único de Assistência Social (Suas)’.

Dentro deste tema foram aborda-
dos quatro eixos. No primeiro, as dis-
cussões, foram realizadas em grupos, 
onde discutiram sobre ‘O Cofinan-
ciamento Obrigatório da Assistência 
Social’. Neste item os participantes 
avaliaram na atual situação do setor e 
discutiram possíveis melhorias/ alte-
rações. A principal discussão foi sobre 
a gestão orçamentária e financeira da 
Assistência Social.

No segundo eixo temático foram 
discutidas ‘Gestão do Suas: vigilância 
socioassistencial, processos de plane-
jamento, monitoramento e avaliação’. 
Neste item os presentes avaliaram os 
trabalhos em relação à vigilância socio-
assistencial, processos de planejamen-
to, monitoramento e avaliação, para 
o aprimoramento da gestão do Suas, 
além de discutir e analisar a operacio-
nalização da vigilância socioassisten-
cial, enfocando a utilização de todos os 
sistemas de informação.

O terceiro eixo tratou da ‘Gestão 
do Trabalho’, onde foi avaliada a con-
cepção de gestão do trabalho para o 
aprimoramento da gestão do Suas e 
qualificação dos serviços, programas, 
projetos e benefícios, além de discutir 
sobre a possibilidade de implantação 
de quadros efetivos de funcionários, de 
planos de cargos, carreiras e salários e 
de concurso público.

No quarto eixo foi debatido sobre 
a ‘Gestão dos serviços, programas e 
projetos, onde os presentes avaliaram 

Ascom/Prefeitura

os processos de acompanhamento dos 
serviços, programas e projetos ofereci-
dos pela rede socioassistencial. Além 
disso, foi feita uma avaliação geral de 
todos os serviços oferecidos pelo setor 
de Assistência Social do município.

No quinto eixo as discussões foram 
acerca da ‘Gestão dos benefícios no 
Suas’. Neste item os presentes avaliaram 
os processos de acompanhamento da 
gestão dos benefícios e transferência de 
renda. No sexto e último eixo foi trata-
do sobre ‘Regionalização’, onde os pre-
sentes discutiram sobre políticas para 
fortalecer a gestão compartilhada e 
integrada dos entes federados, visando 
à garantia da integralidade de acesso às 
proteções, resguardando as diversida-
des regionais, culturais e étnicas, dentre 
outros itens.

Prioridades 
Destas discussões todos os presen-

tes criaram uma pauta de reivindica-
ções que será levada para a Conferên-
cia Estadual de Assistência Social, de 
onde sairá uma pauta a ser discutida na 
Conferência Nacional. Para participar 
desta conferência estadual foram elei-

tos dois delegados – um governamen-
tal e outro não governamental – e dois 
suplentes.

O delegado governamental é a se-
cretária de Assistência Social, Salete 
Junges e a suplente é Vanilde Guarnieri. 
O delegado não-governamental eleito 
foi Arlindo Lanz e suplente Germano 
Zarista. Eles irão representar o municí-
pio e defender as reivindicações elen-
cadas na conferência municipal.

A conferência contou com a pales-
tra da assistente social, Francieli Ober-
derfer, que falou sobre políticas da as-
sistência social, ações e projetos, além 
de destacar direitos dos cidadãos e es-
clarecer dúvidas dos presentes. Foi ela 
que debateu o tema central ‘A Gestão e 
o Financiamento na efetivação do Suas.

O prefeito Jacob Junges e o vice-
prefeito Ademir Ely agradeceram 
a presença de todos os munícipes 
presentes no evento e destacaram a 
importância de se discutir um assunto 
tão importante numa audiência 
envolvendo os moradores do 
município. A secretária da pasta, Salete 
Junges, também agradeceu a presença 
de todos e participou das discussões.

Meio Ambiente 

3º Conferência Nacional da Cultura

Administração recolhe lixo no interior

Cultura realizará etapa municipal da 
conferência

No início deste mês uma equipe 
da Secretaria de Agricultura, Pecuária 
e Meio Ambiente, em parceria com o 
Departamento de Cultura de Santa Te-
rezinha do Progresso realizou a coleta 
de lixo nas comunidades do interior do 
município.

Na oportunidade uma caçamba 
da Prefeitura passou nas comunida-
des recolhendo o lixo. Desta forma, os 
materiais que estavam estocados nas 
propriedades rurais terão destino cor-
reto, sendo que muitos dos materiais 
recolhidos foram encaminhados para 
reciclagem. A Secretaria lembra que a 
partir de agora todos os meses a equipe 
fará uma coleta destes materiais na pri-
meira segunda-feira do mês.

Conforme a diretora do Departa-
mento de Cultura, Patrícia Gewehr, a 
iniciativa partiu após a realização, no 
município, da campanha ‘Município 
faça sua parte’, realizada recentemente. 
Nesta campanha, em evento alusivo 
ao Dia Nacional do Meio Ambiente o 
município, em conjunto com várias en-
tidades, realizou uma coleta de lixo nas 
ruas da cidade e às margens do Rio Ca-
fundó – que abastece a cidade de Santa 
Terezinha do Progresso.

Na ocasião, conforme o prefeito 

Jacob Junges, cerca de 20 pessoas per-
correram três quilômetros do Rio Ca-
fundó e recolheram cerca de 500 quilos 
de lixo. “É uma forma de conscientizar 
a população sobre a necessidade de 
preservação dos mananciais de água e 
com a coleta regular no interior espe-
ramos que os resultados sejam menos 
lixo depositado de forma incorreta na 
natureza”, complementa Junges.

O vice-prefeito Ademir Ely destaca 
também que o recolhimento do lixo no 
interior foi levantado durante a campa-
nha. “Depois de conversa com a Secre-
taria de Agricultura e o Departamento 
de Cultura, organizou-se um roteiro em 
todas as comunidades do interior”, diz. 
Para que o lixo seja recolhido os mora-
dores devem levá-lo, em sacas amarra-
das, até as estradas gerais e nas sedes 
das comunidades.

A diretora Patrícia salienta que 
não é recolhido lixo orgânico e emba-
lagens de agrotóxicos. Além disso, ela 
recomenda que os agricultores não às 
queimem, pois a queima também é 
prejudicial. “Nossa recomendação é 
que essas embalagens sejam estocadas 
nas propriedades, para que futuramen-
te seja efetuado um recolhimento espe-
cífico”, encerra a diretora.

Equipe da Secretaria de Agricultura, Pecuária e Meio Ambiente realizou 
coleta de lixo nas comunidades do interior 

Ascom/Prefeitura STP

Conferência contou com 
grande público

Municípios do Oeste de Santa Catarina 
(Amosc) e professora da Unoesc, Rose-
laine Vinhas.

A diretora Patrícia salienta ain-
da que a participação da população 
é muito importante, pois muitas das 
discussões deste evento resultarão em 
atividades culturais futuras no muni-
cípio. “A participação de todos é muito 
importante, pois este será um espaço 
democrático onde todos poderão colo-
car a sua ideia e discutirmos conjunta-
mente”, encerra.

Diretora do Departamento de 
Cultura, Patrícia Gehrke

Ascom/Prefeitura

Prevenção
Vacinação contra a Poliomielite vai até dia 21 de junho

Para os pais de Santa Terezi-
nha do Progresso que ainda não 
levaram os seus filhos para rece-
ber a vacina contra a Poliomieli-
te podem procurar a unidade de 
saúde do município até o próxi-
mo dia 21 de junho. 

Conforme o secretário de 
Saúde, Geronimo Carlos Ass-
mann, é muito importante que 
os pais levem seus filhos para 
serem imunizados. “Todas as 
crianças de seis meses a cinco 
anos devem ser vacinadas”, frisa 
Assmann.

Ele salienta que a Poliomie-

lite é uma doença infectoconta-
giosa viral aguda, caracterizada 
por quadro de paralisia flácida 
que atinge, em geral, os mem-
bros inferiores. Este é o 34º ano 
de campanhas nacionais de va-
cinação e o objetivo é manter o 
Brasil na condição de país certi-
ficado internacionalmente para 
a erradicação do mal, com prote-
ção coletiva e a disseminação do 
vírus vacinal no meio ambiente.

Para encerrar, o secretário 
Assmann informa que a vacina-
ção está sendo realizada diaria-
mente no município, em horário 

de atendimento das unidades de saúde 
do município. “Não deixe de levar o seu 
filho, pois você, pai, é o responsável pela 
saúde dele”, conclui.

Ascom/Prefeitura

Pais têm até o dia 21 para levar seus 
filhos vacinar
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Atividade física
Prefeita Rosi presencia aula do grupo Vida Ativa

Na tarde da última terça-feira (11), 
a prefeita de Maravilha, Rosi Maldaner, 
participou de uma aula do grupo Vida 
Ativa, que estava praticando atividades 
físicas na quadra de basquete da Praça 
Cidade das Crianças. 

Sob a coordenação da educadora 
física Silvia de Oliveira e do estagiário 
Jardel Tebaldi, o grupo praticou várias 
atividades com a bola. “É muito gratifi-
cante ver o grupo praticando atividades 

saudáveis. Percebe-se que eles estão 
muito felizes com o projeto. Sabemos 
que estão à frente do programa pesso-
as sérias e comprometidas. Então, com 
toda a certeza o Vida Ativa veio para 
fazer com que as pessoas se sintam me-
lhores e com mais qualidade de vida”, 
comenta a prefeita.

O Vida Ativa é um projeto da Secre-
taria de Saúde de Maravilha que iniciou 
em 2006 e foi retomado em 2013.

Diversas atividades físicas e recreativas são desenvolvidas pelo projeto

Cleusa Regner/Ascom

FISCALIZAÇÃO 

Conforme o tenente do Corpo de Bombeiros de Maravilha, a edificação agora está 100% dentro das normas

Após adequações, Corpo de Bombeiros Militar vistoria Parque 
de Exposições Carlos Alberto Begrow e libera o local para uso

Na tarde de sexta-feira (14), o Cor-
po de Bombeiros de Maravilha realizou 
uma vistoria no Parque de Exposições 
Carlos Alberto Begrow (Tomatão), de-
vido às solicitações de adequações fei-
tas em janeiro de 2013. De acordo com 
o comandante da 3ª Companhia de 
Bombeiros Militar de Santa Catarina, 
tenente João de Moura Miranda, o local 
não tinha as mínimas condições de se-
gurança, principalmente em relação à 
segurança contra incêndio. 

Entre as exigências do Corpo de 
Bombeiros que foram adequadas no 
parque de exposições, estão os para-
raios e os extintores que estavam 
vencidos e agora foram instalados 
outros novos. O tenente destaca que 
foi apresentado um novo projeto 
no Corpo de Bombeiros sendo este 
analisado e aprovado. “As adequações 
também foram feitas conforme consta 
no projeto, além dos para-raios e 
extintores, também foram colocadas 
as iluminações de emergência, 
adaptadas as saídas de emergência que 
não estavam atendendo a ocupação 
de edificação, ou seja, de acordo 
com o número de pessoas que irão 
ocupar tem que ter uma determinada 
largura nas portas de saída, com isso 
foram ampliadas algumas portas. 
Também instalaram o sistema 
hidráulico, colocaram mangueiras 
novas, instalaram também a parte 
de canalização de gás, onde fizeram 
uma central de gás, fizeram toda a 

tubulação, resumindo, tudo o que a 
norma cobra relacionado a segurança 
de combate de incêndio aqui está de 
parabéns”, afirmou o tenente.

Na oportunidade, ele acrescentou 
ainda que o Corpo de Bombeiros fica 
feliz porque sabe que o parque de expo-
sições vai acabar se tornando uma refe-
rência no município como local para 
a realização de eventos. “Esse é um 
grande exemplo que a Prefeitura está 
dando, sendo que a Administração está 
sendo uma grande parceira na fisca-
lização de segurança contra incêndio, 
então o Tomatão é um grande exem-
plo, como parte do município porque 
conseguiram regularizar a edificação e 
agora está 100% dentro das normas. É 
uma edificação que agora está segura 
para as pessoas ocuparem”, finalizou o 
tenente Moura.

Instalações externas também foram verificadas Conforme o tenente Moura, a edificação agora está 100% dentro das 
normas

Fotos: Isabel Muller/O Líder                      
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O Centro Educacional Infantil (CEI) 
Pequeno Príncipe realizou um sorteio 
de rifa nesta semana. 

A seguir está a relação dos prêmios 
e ganhadores:
1º prêmio: 01 kit chimarrão (Metalúrgi-
ca Gonçalves, Prof. CEI  Pequeno Prín-
cipe, Anna Kay  Ferro Velho Brutscher) 
- Ganhador: Davi Ganger
2º prêmio: 01 kit da natura (Ferro Ve-
lho Brutscher) - Ganhador: Olga Schir-
mann, de Saltinho
3º Prêmio: 01 cobre leito (Transportes 
Transcatto) - Ganhador: Istaladora Neu-
mann
4º Prêmio: 01 vale compras de R$ 100 
(Iguatemi Alimentos) - Ganhador: Hel-
muth Sell
5º Prêmio: 01 liquidificador (Loja Quero 
Quero) - Ganhador: Jéssica Schabarum
6º Prêmio: 01 kit de facas para churrasco 
(Plastimar) - Ganhador: Arthur De Paoli
7º Prêmio: 01 vale 20 litros de gasolina 
comum (Posto Máximo) - Ganhador: 
Elieser M. F. Dos Santos
8º Prêmio: 01 cesta (Real Alimentos, 
Mercado Nota 10, Super Floresta, Signor 
e Panificadora Bom Gosto) -
Ganhador: Adelino Kremer
9º Prêmio: 01 casaco de moletom (Loja 
Vip) - Ganhador: Liani Müller
10º Prêmio: 01 jogo de toalha (Adriana 

Polazzo) - Ganhador: Erick Jean Scheibler
11º Prêmio: 01 sanduicheira (Móveis 
Kreuz) - Ganhador: Letícia Nicoli De 
Gregori
12º Prêmio: 01 sanduicheira Mini Grill 
(Márcia Spier) - Ganhador: Alcino So-
macal
13º Prêmio 01 kit de higiene (Super Au-
riverde) - Ganhador: Eyshilla B. Frank
14º Prêmio: 01 jogo de banheiro (Már-
cia Rocha) - Ganhador: Silvestre Alberti
15º Prêmio: 01 chinelo (Dellas Madas) - 
Ganhador: Iracema Provin
16º Prêmio: 01 flor e 01 blusa (Éco Jar-
dim e Loja Jumany) - Ganhador: Ana 
Luíza Ruani Cassanelli
17º Prêmio: 01 kit masculino (Farmácia 
Líder Farma e Rapa Nui) - Ganhador: 
Thiago Renan Haas
18º Prêmio: 01 vale hidratação e escova 
(Eliz Centro de Beleza) - Ganhador: An-
tonio Peyneam  
19º Prêmio: 01 kit de bacia (Super 
Kerkoff e Casa do Bom Negócio) - Ga-
nhador: Guilherme Fülber
20º Prêmio: 01 vale pé e mão e 01 aro-
matizador (Salão da Mari e 1001 Utili-
dades) - Ganhador: Alexandre J.B. Pazi-
natto
21º Prêmio: 01 vale pé e mão e 01 forma 
(Salão Flor de Pele e Mercado Piccoli) - 
Ganhador: Rossana Dos Santos

 Medida implantada pela Secretaria de Saúde desafogou 
o plantão hospitalar do São José

Em um mês foram prestados 468 
atendimentos 

Grupo de hipertensos e diabéticos realizam festa junina

ATENDIMENTO NOTURNO

ESF Novo Bairro

No dia 13 de maio, foi instituído o 
serviço de pronto atendimento notur-
no da Secretaria de Saúde de Maravi-
lha. De acordo com a equipe da uni-
dade básica de saúde ESF Centro I, já 
foram realizados 468 atendimentos.

Para o secretário de Saúde, Jonas 
Dall’Agnol, esses primeiros dias de aten-
dimento transcorreram normalmente. 
“Estamos conseguindo atender bem a 
nossa população. Nestes 30 dias, tive-
mos atendimentos de problemas respi-
ratórios, vômitos e diarreia, febre, dores 
musculares e abdominais”, comenta.

De acordo com a enfermeira San-
dra Bortolanza, foram atendidos 110 
problemas respiratórios, 23 atendi-
mentos devido a vômitos ou diarreia, 
42 atendimentos de pessoas com febre, 
25 atendimentos de pessoas com dores 
musculares, 23 com dores abdominais, 
16 devido a dores de cabeça e 10 pesso-
as que sofriam de alergia. “Essas foram 
as principais causas que fizeram com 
que a população nos procurasse”, res-
salta Sandra.

A unidade funciona das 18h às 22h 
e oferece mais uma opção de atendi-
mento à população. “Estamos traba-
lhando sério e acreditamos estar no 
caminho certo. Este serviço veio em 

boa hora, pois é um anseio da nossa 
população”, ressalta.

Conforme Dall’Agnol, o Hospital 
São José estava realizando todos os 
atendimentos na parte noturna. “E, é 
humanamente impossível atender a to-
dos ao mesmo tempo. Então, o pronto 
atendimento veio para dar uma opção 
a mais para a nossa população, pois de-
safogou o plantão hospitalar”, destaca.

Segundo o secretário, além do 
serviço de pronto atendimento, todas 
as unidades básicas de saúde contam 
com médicos. “Há profissionais traba-

lhando em todas as unidades de saúde”, 
frisa.

Na unidade de saúde do Caic, está 
o médico Almoraci da Silva Algarve. 
Na unidade de saúde do interior, está o 
profissional dr. Daniel Fernando Heinz. 
O médico Michel dos Santos Kuskoski 
está atendendo na unidade de saúde 
do Novo Bairro. Na unidade de saúde 
do Bela Vista, atende o médico Rodri-
go Zamprogna. No Centro II, atende a 
médica Vivian Steuernagel. No Centro 
I, trabalha o médico Laércio Fornasari.

Ascom Prefeitura

Pronto atendimento noturno já prestou 468 atendimentos e desafogou o 
plantão do hospital

Orientações

Contribuição

Gestantes participam de palestra 

CEI Pequeno Príncipe realiza sorteio de rifa

Durante a última semana, as ges-
tantes da unidade básica de saúde 
ESF Centro I do município de Mara-
vilha participaram de uma reunião 
com o médico ginecologista e obste-
tra Éderson Pasqualotto.

Na ocasião, ele abordou sobre a 
importância dos exa-
mes de pré-natal e 
do trabalho de parto. 
“Discorremos sobre os 
cuidados que as futu-
ras mamães devem ter 
para ter um parto sau-
dável e sem complica-
ções”, disse o médico.

A enfermeira do 
ESF Centro I, Sandra 
Bortolanza, comentou 
que as reuniões com 

as gestantes são mensais. “A cada en-
contro um profissional fala sobre al-
gum assunto relacionado à gestação 
e aos cuidados pós-parto”, frisou.

O próximo encontro acontecerá 
no dia 09 de julho com um educador 
físico.

O grupo de hipertensos e diabéticos da 
unidade básica de saúde ESF Novo Bairro 
promoveu na última sexta-feira (07), a fes-
ta de São João ‘Arraial do Novo Bairro’.

De acordo com a enfermeira da unida-
de, Richelly Soares, o encontro objetivou 
uma confraternização entre colaborado-
res e pacientes. “Neste mês, a unidade está 
todos os dias trabalhando com os funcio-
nários a caráter, isto tudo para podermos 
estreitar os laços com nossos pacientes”, 
comentou Richelly. Festa de São João ocorreu para confraternizar  

Unidade de saúde
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Conforme o secretário de Indús-
tria, Comércio e Turismo, Leandro 
Dall’Agnol, a Secretaria está trabalhan-
do no levantamento de informações, 
sugestões e ações para solucionar pro-
blemas que vem acontecendo no mu-
nicípio de Maravilha há muito tempo. 
“Pontuamos a área industrial como o 
carro-chefe da Secretaria por conta de 
ser o setor que tem uma ótima repre-
sentatividade no que diz respeito às ri-
quezas do município”, comenta.

Segundo ele, hoje existem dois se-
tores industriais que foram desenvolvi-
dos: a sessão do Barro Preto e a sessão 
Humaitá, que seria próximo da Aurora. 
“A sessão do Barro Preto está com todas 
as empresas instaladas, sem a possibi-
lidade de absorver uma nova empresa 
neste local, mas, ao mesmo tempo, o 
setor carece de mais infraestrutura e le-
galização da área. Para regularizarmos, 
demanda tempo. Precisamos de uma 
solução para aqueles que se instala-
rem se sentirem mais seguros”, explica 
Dall’Agnol.

O secretário frisa que já foi visitar 
outras cidades em busca de experiên-
cias e ideias. “Visitamos outros locais 
como Erechim e vamos visitar Fran-
cisco Beltrão. O que a gente viu em 
Erechim é uma lei bem elaborada, uma 
Secretaria estruturada. Hoje, a nossa 
Secretaria conta apenas com o secretá-
rio. Por isso, vamos trabalhar forte para 
termos uma Secretaria bem estrutura-
da e leis bem elaboradas”, pontua.

Para ele, a subestação da Celesc, a 
vinda do Senai e iluminação pública 
também são prioridades da Secreta-
ria. “Todos aqueles que pensam em 
aumentar ou instalar novas indústrias 
necessitam da subestação em Maravi-
lha. Por conta disso, estamos definindo 
uma área. Não teríamos como dizer 
uma data de implantação. O que cabe 
ao Poder Público é a aquisição de uma 
área de terra e, quanto a isso, já estão 
sendo tomadas as providências”, salien-
tou.

Quanto a vinda do Senai, 
Dall’Agnol frisa que locais estão sendo 
avaliados. “Depois disso, vamos pas-
sar por uma adequação do local para 
a vinda definitiva do Senai. Os cursos 
a serem ministrados serão de capacita-
ção e os técnicos funcionarão em Ma-
ravilha em 2014. Estamos fazendo um 
levantamento de alguns cursos, como 
pneumática e hidráulica, soldador, 
marceneiro, almoxarife, enfim, várias 
possibilidades. Mas, isso não significa 
que neste primeiro momento haverá 
todos os cursos citados”, complementa.

Núcleo de Desenvolvi-
mento Econômico

Na manhã de sexta-feira (14), para 
abordar sobre o mesmo assunto, esti-
veram participando do Programa Atua-

Entre as ações, está a instalação de uma subestação 

Secretaria de Indústria e Comércio e Núcleo de 
Desenvolvimento Econômico desenvolvem ações

CRESCIMENTO

lidades, na Rádio Líder FM, os empre-
sários Ivan Tomazoni, Gilmar Gruber e 
Marcus D'Agostini, integrantes do Nú-
cleo de Desenvolvimento Econômico, 
ligado à CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha. O principal objetivo da 
entrevista foi apresentar os trabalhos 
que vem sendo desenvolvidos pelo 
núcleo e convidar mais interessados a 
participarem das ações. 

Conforme o coordenador do Nú-
cleo, Ivan Tomazoni, o objetivo do 
núcleo é o envolvimento dos maravi-
lhenses para discutir e planejar ideias e 
soluções em diversas áreas, juntamente 
com o Poder Público. “Dentro do nú-
cleo duas comissões já foram forma-
das, a comissão de energia elétrica e a 
comissão da indústria. Dentro dessas 
comissões estão discutindo assuntos 
específicos e buscando soluções para 
contribuir com o desenvolvimento de 
Maravilha e a classe empresarial”, en-
fatizou.

De acordo com o nucleado Gilmar 
Gruber, que está na coordenação da co-
missão de energia elétrica, em contato 
com outros empresários os mesmos 
relataram que são constantes as que-
das de energia e isso acaba atrasando 
principalmente o desenvolvimento 
econômico do município. “A comissão 
entregou um ofício para a prefeita Rosi 
Maldaner e para o secretário Leandro 
Dall´Agnol, com o intuito de sensibi-
lizá-los em relação a demanda que 
temos da falta de energia elétrica. Na 
oportunidade, a prefeita informou que 
foram iniciadas as negociações para a 
aquisição de um terreno, para depois 
falarmos em instalação de uma subes-
tação. Essa questão de certa forma tam-

bém freia o crescimento das indústrias 
já existentes em Maravilha e nem esta-
mos falando de trazer outras empresas 
para o município”, ressaltou Gruber.

O empresário Marcus D'Agostini 
que está à frente da comissão da in-
dústria, abordou que o núcleo estudou 
e vem buscando maneiras de trazer 
novas empresas, gerar mais empregos 
e desenvolver ainda mais o município. 
“Nós fizemos três ações iniciais, a pri-
meira ação foi de formamos um grupo 
de investidores no município que já 
está em andamento e já foi lançada a 
ideia de formar mais um grupo e esses 
grupos é que irão definir o quanto será 
investido, mas seria um valor entre R$ 
500,00 em um grupo e R$ 1.000,00 em 
outro grupo para que depois esse valor 
seja avaliado e investido da melhor for-
ma”, ressaltou D'Agostini. Ele acrescen-
tou ainda que a segunda ideia é buscar 
indústrias que sejam de fora e tenham a 
possibilidade de se instalar em Maravi-
lha. “Além disso, tem o terceiro proces-
so que também está sendo estudado, 
que seria empresas de Maravilha que 
tem boas ideias, mas que hoje está fal-
tando assessoria técnica, contábil, toda 
essa parte que possa fazer a empresa 
desenvolver e que talvez precise de 
sócios para fazer com que ela venha a 
crescer”, frisou.         

O empresário Ivan Tomazoni sa-
lientou ainda que o próximo passo do 
núcleo é criar uma comissão da água 
para discutir o abastecimento de água 
para os próximos 50 anos no municí-
pio. Segundo o coordenador, interes-
sados em participar do Núcleo podem 
entrar em contato com a CDL/Associa-
ção Empresarial de Maravilha. 

Secretário Dall’Agnol já visitou outros municípios para obter ideias e experiências

Arquivo Ascom

Capacitação

Colegiado da Amerios

Professores têm formação continuada

Departamento de Cultura de 
Maravilha participa de reunião

Na última quarta-feira (12), os pro-
fessores das turmas do pré-linguagem 
musical, linguagem matemática, inglês 
e recreação, da Educação Infantil do 
município de Maravilha, participaram 
da 2ª etapa da formação continuada.

O evento aconteceu no auditório 
da Unoesc com o tema ‘O papel do pro-
fessor na Educação Infantil’. Conforme 
a coordenadora pedagógica da Educa-
ção Infantil da Secretaria de Educação 
de Maravilha, Marisete Perondi, a 1ª 
etapa ocorreu na abertura do ano leti-
vo, em fevereiro. “A formação continu-
ada é importante pela ampliação dos 
conhecimentos, para se ter mais sub-
sídios para trabalhar em sala de aula. 

É uma formação profissional e pessoal 
também”, comenta a coordenadora.

A secretária de Educação, Rosemé-
ri Rodrigues da Silva, realizou a abertu-
ra da formação. Para ela, “a educação 
inicia toda a formação do cidadão. Para 
termos profissionais competentes e 
cidadãos comprometidos com a socie-
dade precisamos da educação, e é por 
isso que os professores devem obter 
cada vez mais conhecimento por meio 
de palestras e formações”, destacou.

A equipe multidisciplinar, formada 
pela psicóloga Patrícia Sturmer, pela 
psicopedagoga Graciela Metz e pela 
fonoaudióloga Ana Paula de Mello, rea-
lizou a palestra para os professores.

Cleusa Regner/Ascom

A formação foi destinada para os professores da Educação Infantil

A diretora de Cultura, Rosi Reichert, 
e a secretária de Educação, Roseméri 
Rodrigues da Silva, participaram na úl-
tima quarta-feira (12) de uma reunião 
do Colegiado de Cultura da Amerios.

Na oportunidade, foi tratado sobre 
a Conferência da Cultura. Conforme a 
diretora, a Conferência será fundamen-
tal para definir as prioridades do setor. 
“Vamos elaborar e definir as metas 
que serão seguidas, com o objetivo de 
desenvolver a cultura no nosso municí-
pio”, comentou.

Os quatro eixos abordados na Con-
ferência serão:

- Implementação do Sistema Na-
cional de Cultura (SNC): Impactos da 
Emenda Constitucional do SNC na or-
ganização da gestão cultural e na parti-
cipação social nos três níveis de Gover-
no (União, Estados/Distrito Federal e 
municípios); 

- Produção simbólica e diversidade 
cultural: o fortalecimento da produção 
artística e de bens simbólicos e da pro-
teção e promoção da diversidade das 
expressões culturais, com atenção para 
a diversidade étnica e racial; 

- Cidadania e direitos culturais: ga-
rantia do pleno exercício dos direitos 
culturais e consolidação da cidadania, 
com atenção para a diversidade étnica 
e racial;

- Cultura e desenvolvimento: eco-
nomia criativa como uma estratégia de 
desenvolvimento sustentável. 

Conforme Rosi, a Conferência 
acontecerá em nível intermunicipal, 
com data a ser definida. Na próxima 
terça-feira (18), às 8h, no Departamen-
to de Cultura de Maravilha, haverá uma 
reunião para definir a data, local, e os 
municípios que irão compor a Confe-
rência.

Amerios

Participaram do encontro os responsáveis do Departamento de Cultura 
dos municípios de abrangência da Amerios

Renata Mattia/O Líder

Integrantes do Núcleo de Desenvolvimento Econômico, ligado à CDL/
Associação Empresarial de Maravilha participaram do programa Atualidades
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A Escola de Educação Básica Os-
valdo Ferreira de Mello de Lajeado do 
Tigre convida a todos para participar 
de uma grandiosa festa junina com 
hora cultural.

O evento ocorre no dia 29 de ju-

nho, a partir das 18h, no Salão da Co-
munidade Católica. Na oportunidade, 
haverá comidas típicas, apresentações 
diversas como casamento caipira, 
quadrilha, pau-de-fita, desafios, entre 
outros. 

O nome para assumir a pasta é do ex-secretário da Saúde 
de Santa Terezinha do Progresso, Janir Luiz Bach  

Aristides Vieira Brandão deixa a 
Secretaria de Saúde 

DESPEDIDA

Tigrinhos

Na tarde da última quarta-feira (12), na reunião de posse dos novos 
conselheiro municipais da Saúde, o secretário de Saúde de Tigrinhos, 
Aristides Vieira Brandão, anunciou a sua saída da pasta. Ele destacou 
que recebeu a proposta de iniciar uma nova atividade, por isso solicitou 
o pedido de exoneração do cargo de secretário. “Estou saindo com o co-
ração partido, mas profissionalmente tive que fazer uma opção e escolhi 
o que profissionalmente era melhor para mim”, destacou. Na oportuni-
dade, agradeceu pela receptividade e apoio de toda a equipe da saúde.      

O prefeito Rudimar Francisco Guth, que também esteve presente 
na reunião, convidou o ex-secretário da Saúde de Santa Terezinha do 
Progresso, Janir Luiz Bach, para assumir a pasta, que tem até segunda-
feira (17), para confirmar se aceita o convite.   

Bach que também acompanhou o encontro do Conselho Munici-
pal da Saúde, e despedida de Brandão, acrescentou que é uma proposta 
e um desafio novo e pensando num todo está tentando entrar em um 
acordo com a Administração de Tigrinhos. “Se assumir o cargo eu vou 
tentar fazer um trabalho igual ou até melhor do que já vinha sendo feito, 
porque eu sempre digo, temos que fazer o melhor e para isso é preciso 
de um bom trabalho em equipe”, salientou.

O prefeito acrescentou que este ano é ano de buscar recursos e a 
Secretaria de Saúde não pode ficar parada e também é preciso buscar 
além de profissionais competentes, alguém que ajude a trazer recursos 
para a saúde do município. 

Aristides Vieira Brandão recebeu uma lembrança de 
agradecimento das mãos do prefeito em nome de toda a 
equipe da Saúde

Janir Luiz Bach acompanhou os demais trabalhos 
desenvolvidos pelo conselho no decorrer da tarde 

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Tradição

Vacinação

Escola realiza festa junina

Campanha segue até dia 21
No último sábado (08), foi realiza-

do o dia D da Campanha de Vacinação 
contra a Poliomielite, onde o posto de 
saúde ficou aberto das 8h às 17h. Nes-
te dia as crianças a partir de seis meses 
e menores de cinco anos receberam a 
dose.

A campanha se estende até dia 21 
de junho, tendo como objetivo imuni-
zar em Tigrinhos 121 crianças. Os pais 
que ainda não levaram seus filhos para 
vacinar, podem procurar a unidade de 
saúde até o dia 21, e levarem consigo 
a caderneta de vacinação da criança.

Ascom/Tigrinhos

A meta é 
imunizar 
121 
crianças
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Flor do Sertão

O projeto teve parceria dos pais, alunos, professores, 
merendeiras e Administração

Educandário municipal realiza 
projeto “Alimentação Saudável” 

EDUCAÇÃO ALIMENTAR 

Tendo em vista que uma alimen-
tação saudável deve ser baseada em 
práticas alimentares que assumam 
a significação social e cultural dos 
alimentos como fundamento básico 
conceitual, o Centro Educacional 
Padre Luis Muhl, por meio da profes-
sora Dediane de Bem desenvolveu o 
projeto “Alimentação Saudável”, apli-
cado ao segundo ano.

O projeto teve parceria dos pais, 
alunos, professores, merendeiras 
e Administração e foi coordenado 
pela orientadora pedagógica, Eliane 
Gatto.

Além de atividades desenvolvi-
das em sala de aula, que contou com 
a elaboração de livros de alimenta-
ção saudável com receitas, dicas, co-
res dos alimentos, pirâmide alimen-
tar, dobraduras, caça-palavras, textos 
e outras ações, os alunos tiveram a 
possibilidade de realizar pesquisa na 
internet sobre os alimentos e conhe-
cer obras de artistas plásticos que re-
trataram em suas obras a importân-
cia da correta alimentação. 

O projeto contou com o desafio 
da maior batata-doce, bergamota e 
laranja e realizou atividade prática 
de preparo e consumo de salada de 
frutas e frutas in natura. Também 
aconteceu a visitação à horta orgâ-
nica do técnico da Epagri, Nestor 
Colling, que explanou sobre a im-
portância de ingerir alimentos de 
origem saudável. “Uma produção de 
alimentos saudável requer dedica-
ção, tempo (terapia ocupacional) e 
conhecimentos. Existe uma grande 
importância em saber o que está se 
ingerindo e os meios de produção 
dos alimentos. Em nossa residência 
contamos com a produção de verdu-
ras e frutas de maneira mais natural”, 
explica.

“O lixo que produzimos clas-
sificamos e o perecível passa pelo 
processo de decomposição no de-

compositor orgânico (redução de 
cheiro sem atrair gatos e cachorros) 
para a produção de adubo que serve 
de alimento natural para as plantas. 
Possuímos quatro canteiros em pro-
dução e isso garante o abastecimen-
to familiar dos principais produtos 
da horta, livre de produtos químicos 
e outros, nocivos à saúde”, pontua o 
técnico. 

Colling destaca que na irrigação 
é utilizada a água captada das chu-
vas que vem por gravidade para as 
plantas pelo sistema de gotejamen-
to, também, salientou a importância 
das flores, insetos polinizadores e 
outros em equilíbrio. 

Ao final da visitação, os alunos 

puderam apreciar frutas da época 
como tangerina poncã e limão xin-
xim, bem como foram presenteados 
com uma muda de orquídea para ser 
plantada em casa como lembrança.

Conforme Dediane, o projeto 
atingiu com ênfase os objetivos. “O 
projeto superou as expectativas, pois 
os alunos estão conscientes quanto 
a alimentação saudável, na ingestão 
de alimentos adequados e livre de 
produtos químicos. O projeto não 
se encerra, pois o mesmo deve ser 
aplicado diariamente na família e 
escola, para garantir maior saúde em 
nossos alunos, haja visto o alto índi-
ce de crianças obesas, exigindo edu-
cação na alimentação”, pontua

Fotos: Ascom Prefeitura

Alunos visitaram horta produzida pelo técnico da Epagri 

Atividade prática contou com o preparo e consumo de salada de frutas e 
frutas in natura

Responsabilidade

Capacitação 

Controle e avaliação são essenciais na 
Secretaria de Saúde 

Alfabetizadores desenvolvem ações do PNAIC

Na Secretaria de Saúde de Flor do 
Sertão são desenvolvidas ações que mui-
tas vezes não são de conhecimento públi-
co, como de controle e avaliação, realiza-
das pela profissional Marciela Schaffer.

Conforme Marciela, o controle e 
avaliação exigem atenção e responsa-
bilidade. “Atualmente, tudo que se faz 
é informatizado. O controle e avaliação 
trabalham diretamente com sistemas 
de informação online, onde digitamos e 
enviamos informações importantes da 
unidade de saúde, umas dessas informa-
ções, por exemplo, faz com que o Minis-
tério da Saúde permita o funcionamento”, 
pontua.

Dentre os sistemas que a profissional 
alimenta, está o SIAB. Nele são fornecidos 
os dados de produção das agentes comu-
nitárias de saúde, realizados os cadastros 
de todos os munícipes e inseridos novos, 
quando é o caso, também se atualiza os 
endereços quando cada família troca de 
residência. 

De acordo com Marciela, o SIAB ain-
da recebe outras informações e alimen-
ta diretamente o Ministério da Saúde. 
“Também neste sistema enviamos o con-
trole de visitas realizadas por cada agente 
comunitária de saúde e todos os dados 
exigidos pelo SIAB são armazenados em 
um banco de dados dentro do próprio 
Ministério da Saúde” explica.

Outro sistema alimentado pela pro-
fissional é o SIA, que também é base de 
dados no Ministério da Saúde, onde são 
enviados os dados de produção dos pro-
fissionais da unidade. O SIA proporciona 
aos gestores estaduais e municipais o 
monitoramento dos processos de plane-
jamento, programação, regulação, avalia-
ção e controle dos serviços de saúde, na 
área ambulatorial.

Além dos sistemas de dados do Mi-
nistério, a Unidade de Saúde de Flor do 
Sertão é informatizada. O software de 
execução na unidade é o Gemus. Nele 
são armazenados os relatórios de todos 
os profissionais. Junto ao Gemus, Mar-
ciela também desempenha a função de 
suporte ao sistema, proporcionando as-
sistência em caso de problemas na exe-
cução. 

Conforme Marciela, além de de-
sempenhas ações junto aos sistemas, 
juntamente com a Secretária de Saúde, 
Maristela Valler, e do diretor de projetos, 
Neodimar Bassani, é realizado o acom-
panhamento das portarias que permi-
tem o cadastramento de projetos, como 
o da ampliação da unidade, por exemplo. 

Marciela salienta que presta auxílio, 
junto aos demais profissionais nos pro-
gramas como NASF, ESF, PSE e PMAQ.  
“A função de controle e avaliação, exige 
atenção à cima de tudo. Está diretamente 
relacionada com dados e isso é importan-
te para o município. Porém, é prazeroso 
desenvolver ações na unidade de saúde, 
pois contamos com suporte adequado e 
estruturas que garantem a execução cor-
reta das ações”, finaliza Marciela. 

Marciela Schaffer realiza o controle 
e avaliação na Secretaria de Saúde 

Ascom Prefeitura

O Centro Educacional Padre Luis 
Muhl está dando segmento às atividades 
do Programa Nacional de Alfabetização 
na Idade Certa (PNAIC). O programa, 
que é integrado, tem por objetivo a alfa-
betização em Língua Portuguesa e Ma-
temática, até o 3º ano do ensino funda-
mental, de todas as crianças das escolas 
municipais e estaduais brasileiras.

Seguindo os componentes do pro-
grama, os professores alfabetizadores que 
compõem o PNAIC passaram na última 
semana pela continuação da formação 
através da utilização de jogos  como fer-
ramenta indispensável no processo de 
alfabetização. 

Para o desenvolvimento das ativi-
dades, a escola recebeu do Ministério da 
Educação (MEC) jogos para os profes-
sores utilizarem em seu dia a dia, bem 
como um acervo literário para auxiliar no 
desenvolvimento do gosto pela leitura.

Conforme a coordenadora pedagó-
gica da unidade de ensino, Eliane Gatto, 
o MEC vem investindo no programa, e 
os professores do educandário tem se 

dedicado à formação. “Nosso diferencial 
é a dedicação de nosso corpo docente 
na elaboração de estratégias de ensino 
que garantirão a efetivação do PNAIC em 
nosso município. Com o material recebi-
do do MEC elaboramos ações que atrai-
rão os alunos para o processo de alfabeti-
zação”, pontua.

Durante o encontro, houve o mo-
mento de troca de experiências entre os 
alfabetizadores, por meio de ações prá-
ticas de dobraduras, e posteriormente 
leitura dos textos teóricos e elaboração de 
plano de aula baseados nos textos para 
aplicação com as turmas que atuam.

“Através de nossos encontros bus-
camos as maneiras de concretamente 
melhorar o processo de alfabetização até 
os oito anos de idade, repensando o que 
estamos fazendo e o que podemos fazer, 
quais caminhos seguir para que o aluno 
chegue no 3º ano do ensino fundamental 
com todos os requisitos completos de al-
fabetização e que nosso município possa 
ser referencia na qualidade de ensino”, fi-
naliza a coordenadora pedagógica.
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Bom Jesus do Oeste
M/07

Programa de Cisternas e programa Lar Legal estão entre os que 
serão oferecidos pela Administração Municipal

Município adere a programas 

Continuam abertas as inscrições para casas em lotes urbanos

SOCIAL 

Habitação urbana 

De acordo com a Secretaria de 
Assistência Social, o município de 
Bom Jesus do Oeste aderiu ao Pro-
grama de Cisternas do Governo Fe-
deral, o qual financia a construção 
de cisternas de placas de cimento.

A cisterna de placas de cimento 
é uma tecnologia simples e de bai-
xo custo, na qual a água da chuva 
é captada do telhado por meio de 
calhas e armazenada em um reser-
vatório de 16 mil litros, para o con-
sumo humano capaz de garantir 
água para atender uma família de 
cinco pessoas em um período de 
estiagem de aproximadamente oito 
meses.

Conforme a assistente social 
Claudete Maria Eckert, e a asses-
sora social, Silvia Albani, o progra-
ma é destinado a famílias que não 
dispõem de acesso à fonte de água 
potável localizadas na zona rural, 
com renda mensal de até três salá-
rios mínimos. 

Para participar do Programa, as 
famílias devem necessariamente 
estar inscritas no Cadastro Único 
para Programas Sociais do Governo 
Federal (Cad Único).

A Secretaria de Educação pro-
moveu na última terça-feira (11), 
um encontro com todos os profes-
sores da rede municipal. O encon-
tro contou com a participação de 
uma psicóloga e demais profissio-
nais que atuam na Escola Especial 
de Modelo.

Conforme a diretora da Escola 
Municipal Professor Albano Borre, 

Elisandra Senhor, o objetivo do en-
contro foi esclarecer dúvidas quan-
to ao desenvolvimento infantil e as 
consequências no ensino aprendi-
zagem. “O encontro foi importan-
te, pois esclareceu várias dúvidas 
quanto os reflexos de um bom de-
senvolvimento e estimulação infan-
til e para todas as fases de aprendi-
zagem”, comenta.

Claudete e Silvia são responsáveis pela organização dos programas 

Programa Lar Legal
Outro programa aderido no muni-

cípio foi o de Regularização Fundiária 
conhecido como “Lar Legal”, iniciativa 
que tem a participação do Poder Judi-
ciário, da Secretaria de Estado de As-
sistência Social, Trabalho e Habitação, 
Ministério Público e Prefeitura. 

De acordo com a Assistência So-
cial, a iniciativa possibilita as famílias 
urbanas de baixa renda, que moram 
em áreas consideradas irregulares, 
principalmente, o resgate da cidadania 
e a garantia da titularização do imóvel 

por meio da escritura pública. 
Claudete e Silvia explicam que o 

trabalho é feito por uma empresa cre-
denciada e contratada pelo Estado, a 
qual faz o cadastramento e o levanta-
mento das informações, e após dá en-
trada nas tramitações no judiciário e 
cobrará dos moradores que aderirem 
ao plano o valor fixo de R$ 600,00, que 
poderão ser pagos em até 20 parcelas. 
“As pessoas começam a pagar após o 
reconhecimento de regularidade e da 
legalidade da área a ser apresentada 
em juízo”, destacam.

Ascom Prefeitura

Continuam abertas na Secretaria 
de Planejamento as inscrições para 
pessoas interessadas em participar do 
programa Minha Casa Minha Vida para 
construção de casas na zona urbana. 

De acordo com o secretário da 
pasta, Célio José Fazzioni, o programa 
é desenvolvido pelo Governo Federal 
e tem como agente financeiro a Caixa 
Econômica Federal. “Os interessados 
devem procurar o setor de habitação 
ainda na próxima semana, pois já es-
taremos encaminhando a documenta-
ção necessária para a primeira etapa do 
programa”, destaca. 

Para se inscrever os interessados 

precisam ter terreno quitado e regulari-
zado no nome, ter renda familiar de até 
R$ 1.600,00, ter a partir de 18 anos ou ser 
emancipado. “Além disso, a pessoa não 
pode ter casa no nome, mas no caso de 
veículo pode”, explica o secretário. 

Conforme Fazzioni, Bom Jesus do 
Oeste foi contemplado com 75 casas no 
valor de R$ 49 mil cada uma, sendo que 
deste total o beneficiado pagará ape-
nas 5%, isto é, cerca de R$ 2.450,00. “A 
pessoa só começa a pagar depois que a 
moradia estiver pronta e ainda tem 10 
anos para pagar”, frisa. 

Para comprovar a renda a pessoa 
precisa apresentar: para funcionários: 

as três últimas folhas de pagamento; 
para aposentados: extrato de paga-
mento do benefício, declaração do 
INSS; e para autônomo o último reci-
bo de pagamento autônomo RPA com 
recolhimento de ISS, contrato de pres-
tação de serviço com comprovante de 
recebimento dos últimos seis meses. 

São necessários os seguintes docu-
mentos: cópia de CPF e RG autentica-
do; comprovante de residência; com-
provante de renda (conforme os três 
casos); comprovante de estado civil; 
matrícula do terreno atualizada.  

Maiores informações podem ser 
obtidas no setor de habitação. 

Confareternização 

Educação infantil 

Secretaria de Educação 
promove Arraiá da Família 

Fases de aprendizagem são tema 
de encontro para professores 

Com o objetivo de realizar uma 
confraternização entre as famílias e 
os estudantes da Rede Municipal de 
Ensino de Bom Jesus do Oeste, a di-
retoria da Associação de Pais e Pro-
fessores (APP) da Escola Municipal 
Professor Albano Borre e do Jardim 
de Infância Chapeuzinho Verme-
lho, em parceria com os professores 
da rede e com o apoio da Secretaria 
de Educação irão promover o Arraiá 
da Família. 

Para tanto, a Secretaria de Edu-
cação convida as famílias dos alu-
nos para participarem do Arraiá da 
Família que acontece hoje (15), no 

Ginásio Municipal de Esportes, com 
início previsto para às 13h30.

Na oportunidade, os alunos do 
jardim e da escola municipal esta-
rão fazendo algumas apresentações 
artísticas, como pau de fita, danças 
e quadrilha. Também serão ofere-
cidas diversas brincadeiras com 
premiações e comidas típicas, tudo 
a preço de custo. Crianças e pais es-
tão convidados a irem vestidos tipi-
camente. 

Conforme a Secretaria de Edu-
cação, neste dia haverá transporte 
normal, com saída do local de cos-
tume a partir das 12h30. 

Arraiá da Família tem início previsto para às 13h30

 Ilustração
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Cunha PorãModelo

Movimenta Modelo

Casa Familiar Rural

Agricultura

Palestra sobre alimentos integrais foi 
ministrada aos integrantes do programa

Entidade promoveu jantar dançante

III Seminário Leiteiro será realizado 
em Modelo

Na última quarta-feira (12), a nu-
tricionista Elizandra Paim e a estagiária 
de nutrição Renata Kohler, realizaram 
uma palestra para os integrantes do 
programa Movimenta Modelo, que é 
um grupo de reeducação alimentar 
e atividades físicas. O tema escolhido 
pelas profissionais foi os “Alimentos 
do Bem”. As palestrantes falaram so-
bre os alimentos integrais, que são 
aqueles que não passaram pelo pro-

cesso de beneficiamento ou refina-
mento, e dessa forma, ainda possuem 
as películas que envolvem os grãos. 
Essas películas são ricas em nutrien-
tes, fibras, vitaminas e minerais. 
“Esses alimentos podem diminuir 
as chances de diabetes, obesidade, 
constipação intestinal, dislipidemias 
e o risco de desenvolver doenças 
como câncer e problemas cardíacos”, 
afirmou a nutricionista.

Ascom/Prefeitura de Modelo

Integrantes do programa 
tiveram a oportunidade 
de saber mais sobre 
alimentos integrais

No último sábado 
(08), foi realizado o 1º 
Jantar Dançante da Casa 
Familiar Rural de Mode-
lo. O objetivo do evento 
foi arrecadar fundos para 
a escola. Os participan-
tes puderam apreciar um 
cardápio diversificado a 
base de porco-pizza, cos-
telão, arroz, pão, mandio-
ca, cuca e saladas. O baile 
contou com a animação da Banda Sul 
em Canto.

Cerca de 500 pessoas prestigiaram 
o jantar. Conforme a diretora da insti-
tuição, Ione Trevisan, o evento foi um 
sucesso. “No geral o jantar atendeu as 
nossas expectativas e das pessoas que 
participaram, gostaria de agradecer a 

presença de todos”, afirmou.
A associação de pais, alunos e 

professores da Casa Familiar agrade-
cem a presença de todos, em especial 
a comunidade de Linha Salete que 
cedeu o espaço para a realização do 
jantar e todas as pessoas que contri-
buíram de alguma forma para realiza-
ção do evento.

A Secretaria de Agricultura de Mo-
delo vai realizar na próxima quarta-fei-
ra (19), com início às 8h30, no Centro 
de Idosos Conviver, o III Seminário Lei-
teiro. A programação do evento será a 
seguinte: 8h30 – Credenciamento dos 
produtores; 9h – Abertura oficial; 9h30 
– Palestra: “Retrospectiva e Perspec-
tivas do Leite no Oeste de Santa Cata-
rina”, com o médico veterinário Fábio 
Varoni da Cidasc de Modelo; 10h – Pa-
lestra: “Reprodução, Inseminação, Me-
lhoramento... Mas conhecemos nossas 
vacas?”, com o médico veterinário Atila 

Cado Soares, supervisor técnico da Se-
max do Brasil; 11h – Palestra: “Cuida-
dos com a vaca no Pré e Pós Parto”, com 
o médico veterinário Everton Poleto da 
Epagri de Chapecó; 12h15 – Almoço; 
13h30 – Palestra: “As bezerras de hoje 
serão as vacas de amanhã”, com o médi-
co veterinário Alexsander Baron, con-
sultor técnico da MSD Saúde Animal/
SC; 14h30 – Avaliação por parte das 
empresas de leite através de avaliação 
e perspectivas do crescimento da pro-
dução leiteira; 15h – Sorteio de brindes 
disponibilizados pelas empresas.  

Ascom/Prefeitura de Modelo

Na manhã de sexta-feira (07), o 
prefeito Jairo Ebeling, recebeu em seu 
gabinete o secretário Estadual da De-
fesa Civil (SEDC), Milton Hobus, que 
realizou um roteiro de visitas na região 
Oeste do Estado, juntamente com as-
sessor da SEDC, Aldo Baptista Neto. 
Segundo o prefeito, o principal objetivo 
desta visita foi apresentar os projetos da 
Defesa Civil de Santa Catarina. Os re-
presentantes do órgão visitaram vários 
municípios da região que foram atingi-
dos por problemas como, por exemplo, 
enchentes e períodos de estiagem.

O secretário também apresentou o 
novo sistema de prevenção de desastres 
e buscou conscientizar e sensibilizar os 
municípios sobre a necessidade de par-
ticipação neste novo projeto do Estado. 
Conforme ele, este novo projeto só terá 
êxito se todos os municípios aderirem, 
para isso, em breve serão realizados se-
minários regionais para se discutir esta 
questão. No passado, devido à estiagem 
que sempre acomete a região Extremo 
Oeste, a Defesa Civil ofereceu caixas de 
água e diversos suportes para atender 
os agricultores que sofriam com a fal-
ta de água. Hoje, o trabalho também é 
voltado para as enxurradas e enchen-
tes, pois, existe um sistema de pontes 
pequenas e pré-fabricadas, que são ofe-

recidas, em casos devida-
mente justificados, para os 
municípios que enfrentam 
problemas com excesso de 
chuvas em que as pontes 
transbordam comprome-
tendo a trafegabilidade de 
veículos. 

“Agora vamos elaborar 
um projeto a partir de le-
vantamentos relacionados 
às pontes do município 
que transbordam, que ne-
cessitam de manutenção 
ou que precisem ser substituídas”, ex-
plicou o prefeito. Ebeling ainda revelou 
que será criada no município a equipe 
de Defesa Civil composta por pesso-
as nomeadas, escolhidas dentro do 
cargo efetivo, que farão um trabalho 
de prevenção, palestras nas escolas e 
levantamento de desastres naturais. 
“Cada município deverá ter a sua equi-
pe de Defesa Civil, nesta visita tivemos 
a orientação de como deverá ser feita a 
implementação dessa equipe de profis-
sionais”, complementou o prefeito.

Novo sistema de monitoramento
Segundo o secretário de Defesa 

Civil, o Estado está desenvolvendo um 
novo sistema de monitoramento de 

alerta, onde serão envolvidos os 295 
municípios catarinenses, e revelou que 
hoje o Estado é carente de informações 
e de obras estruturantes de prevenção. 
“Para resolver este problema, Santa 
Catarina está criando um centro de 
informações e também investindo e 
distribuindo para os municípios equi-
pamentos como: computadores, im-
pressoras, rádio amador e GPS, para 
que as cidades possam estar conecta-
das a central de informações”, ressaltou. 
Além destes aparelhamentos básicos, 
o Governo do Estado irá investir em 
equipamentos que terão condições de 
medir, por exemplo: volume, tempo e 
local de eventuais desastres naturais, 
tais como, excesso de chuva, granizo e 
vento.

Investimento busca proporcionar 
melhores condições para os 
alunos da rede municipal

Escolas municipais recebem mais de R$ 78 mil 
em móveis, eletrodomésticos e eletroeletrônicos

EDUCAÇÃO

No último mês, a Secretaria de 
Educação de Cunha Porã adquiriu 
mais de R$ 78 mil em móveis, eletro-
domésticos e eletroeletrônicos para 
os estabelecimentos educacionais do 
município, tudo isso, tendo em vista a 
necessidade e o bem-estar dos alunos 
da rede municipal de ensino.

Ainda no início do ano, época 

em que foi feita uma ava-
liação nos educandários, 
evidenciou-se algumas 
deficiências relaciona-
das a equipamentos 
como, por exemplo, te-
levisores, máquinas de 
lavar roupa, cadeirotes, 
carrinhos de bebês, ar-
mários, escrivaninhas, 
geladeiras, rádios, ban-
cos, microondas, bebe-
douros, fogão industrial, 
garrafas térmicas, supor-
te para CPU (informá-
tica), panela de pressão, utensílios 
para cozinha, entre outros. “Após o 
levantamento das necessidades, os 
equipamentos foram adquiridos e 
agora estão à disposição dos alunos e 
professores”, ressaltou a secretária de 
Educação, Crisane Frey. Conforme 
Crisane, após o envio dos materiais 
percebeu-se uma maior motivação 
por parte dos profissionais da rede 
municipal, bem como melhorias no 
atendimento  aos educandos.

“Estou muito feliz em ver que a 
educação do município vem cres-

cendo e desenvolvendo as nossas 
crianças para um futuro promissor”, 
afirmou o prefeito Jairo Ebeling. De 
acordo com o prefeito, a educação é 
um dos principais pilares de seu go-
verno. Para a secretária de Educação, 
o que deve estar em primeiro lugar é 
o bem estar dos alunos. “Buscamos 
oferecer o melhor possível aos nos-
sos profissionais e alunos. Nosso ob-
jetivo é dar a eles o suporte e as con-
dições para desempenharem suas 
funções. A que se valorizar a educa-
ção, pois, a escola é o espelho da sua 
comunidade”, concluiu.

Defesa Civil 
Secretário Estadual da Defesa Civil esteve em Cunha Porã 

Secretário de Defesa Civil do Estado, Milton 
Hobus, apresentou os projetos do órgão que 
serão implementados nos municípios

Ascom/Prefeitura de Cunha Porã
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Eles estão sempre de olho em tudo e estão 
sempre atentos às situações ao seu redor. Os 
vigilantes têm o ofício de trabalhar cuidando e 
preservando vidas e patrimônios. A escala dos 
vigilantes geralmente é de 12h por 36h, ou seja, 
trabalham 12 horas noturnas ou diurnas e fol-
gam 36 horas. A rotina deles é de zelar pelo pa-
trimônio do outro. O campo de atuação é vasto, 
que vai desde porteiro de empresas, indústrias, 
vigias de residências, eventos e monitoramen-
to de estabelecimentos comerciais. 

Em Maravilha, uma das empresas que 
realiza a segurança de estabelecimentos 
comerciais e residenciais é a Inviolável, que é 
uma empresa de segurança que está há mais 
de 27 anos no mercado. 

Hoje, a Inviolável é uma franqueadora e 
está em mais de 350 cidades do país, abrangen-
do 14 Estados. De acordo com a sócia-proprie-
tária da Inviolável, Eliane Particelli, a empresa 
trabalha com monitoramento de alarmes, câ-
meras, que é a parte interna, e também com vi-
gilantes, que atendem as chamadas de disparo, 
ou de rua, como são mais conhecidas. 

Além disso, Eliane conta que a empresa 
também trabalha com o vigilante não armado 
e armado, este último necessita da autoriza-
ção da Polícia Federal. O vigilante armado não 
pode trabalhar em locais abertos, por exemplo, 
em festas de comunidades. “Os únicos vigilan-

tes que podem usar armas o tempo todo são 
os vips, que são os chamados guarda-costas”, 
explica. 

Conforme a sócia-proprietária, em um 
estabelecimento fechado os vigilantes tam-
bém podem trabalhar usando arma, o que 
é regulamentado pela Lei 7102/83 da Polí-
cia Federal. 

“No caso se o cliente necessitar de um 
vigilante armado existe um procedimento 
específico. Este vigilante será selecionado 
pela central em Chapecó e passará por uma 
avaliação psicológica, com uma profissional 
que atua junto a empresa para todo o Estado 
de Santa Catarina”, destaca.

Eliane explica que o vigilante precisa fa-
zer um curso específico na área para poder 
atuar. O curso é ministrado por empresas 
especializadas e tratam dos seguintes assun-
tos: autodefesa, área de risco, diagnóstico de 
risco, noções básicas de segurança privada, 
legislação, direitos humanos, sistema de se-
gurança pública e crime organizado, educa-
ção física, prevenção e combate a incêndio, 
primeiros socorros, defesa pessoal, arma-
mento e tiro, vigilância, rádio comunicação 
e alarme, entre outros. “A Inviolável tem cen-
tro próprio de treinamento em Cascavel e em 
Francisco Beltrão tem o Centro da Inviolável 
de Treinamento (CIT)”, comenta. 

Para Eliane, o vigilante precisa antes de 
qualquer coisa ter comprometimento para 
realizar a segurança das outras pessoas e 
empresas. “É um trabalho em equipe, e a 
vigilância precisa estar bem estruturada”, 

frisa. 
Quanto aos cursos, Eliane ressalta que o 

vigilante precisa fazer treinamento anual e 
reciclagem a cada dois anos, além de cursos 
internos que são oferecidos pela empresa.

A/26 ..................................................................................................

A profissão de vigilante existe oficialmente desde 1820, quando a 
segurança privada foi criada nos Estados Unidos com o objetivo 
de proteger o presidente Abrahan Lincoln

Cuidando vidas, 
preservando patrimônios

DIA DO VIGILANTE

ILAINE ROHDEN E 
DÉBORA CECCON

Vigilante é o profissional especia-
lizado em segurança, que a legislação 
conceitua como sendo pessoa prepa-
rada para o exercício da atividade de 
segurança de estabelecimentos finan-
ceiros, comerciais, residenciais, in-
dustriais e condomínios. Na próxima 
quinta-feira (20), comemora-se o Dia 
do Vigilante. A profissão surgiu oficial-

mente no ano de 1820, quando a segu-
rança privada foi criada nos Estados 
Unidos, onde um grupo de homens foi 
organizado por Allan Pinkerton com 
o objetivo de proteger o presidente 
Abrahan Lincoln. A Pinkerton foi à pri-
meira empresa de segurança privada 
do mundo.

No Brasil, as empresas direcio-
nadas à proteção de pessoas e pa-
trimônios e ao transporte de valores 
surgiram apenas nos anos 70. Um dos 

motivadores foi o relevante número de 
ocorrências de assalto a instituições 
financeiras. Mas foi somente em 1983 
que a categoria conhecida como vigi-
lante foi oficialmente instituída e regu-
lamentada, através da Lei 7.102/83.

Quem atua como vigilante não 
pode executar outras tarefas além 
daquelas relacionadas à segurança, 
sob pena de prejudicar as funções às 
quais está designado. Aquele que de-
seja exercer a profissão de vigilante 

deve requerer, previamente, o registro 
na Delegacia Regional do Trabalho 
do Ministério do Trabalho, que será 
concedido após a apresentação de do-
cumentos que comprovem o cumpri-
mento dos requisitos básicos exigidos. 

No Brasil, estima-se que há cer-
ca de 1,1 milhão de vigilantes sendo 
que, pelo menos, 350 mil trabalham 
em empresas de segurança. Para ser 
vigilante, o candidato deve cumprir 
alguns requisitos, previstos na Lei 

7.102/83, tais como: ser brasileiro, ter 
idade mínima de 21 anos; ter instru-
ção correspondente à quarta série do 
primeiro grau; ter sido aprovado, em 
curso de formação de vigilante, reali-
zado em estabelecimento com funcio-
namento autorizado nos termos da Lei 
7.102/83; ter sido aprovado em exame 
de saúde física, mental e psicotécnico; 
não ter antecedentes criminais regis-
trados; estar quite com as obrigações 
eleitorais e militares.

Zelando por patrimônios e garantindo segurança 
Trabalhando 12 horas e folgando 36 horas, os vigilantes são aqueles profissionais responsáveis pela segurança e tranquilidade de seus clientes
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   Av. Sul Brasil, 665, sala 01, Centro, Maravilha/SC49 3664-0551 

... 
Por que você tem uma vida inteira pela frente!

Carreira em alta
A carreira de vigilante segue em 

alta e desperta o interesse de jovens e 
adultos de várias idades. Quem pre-
tende seguir no ramo pode se ani-
mar já que um estudo realizado pelo 
Instituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea) aponta que em dez 
anos a segurança privada cresceu 
74% no Brasil. 

Para estar apto a exercer a pro-
fissão é preciso fazer o curso de for-
mação de vigilantes que tem a dura-
ção de 220 horas de instrução, com 
provas de resistência, aula de tiros. A 
remuneração inicial é de aproxima-
damente R$ 1,1 mil, no entanto, isso 
vai depender do interesse de cada 
vigilante. 

O vigilante tem que se manter 

atento o tempo todo e ter um bom 
preparo físico, pois ele ficará em pé 
durante uma boa parte do tempo. 
Também tem os chamados freelan-
ces que trabalham em eventos, como 
shows, jogos, comícios. Conforme 
o diretor sindical do Sindicato Re-
gional dos Vigilantes, Nelson We-
ber, o vigilante é diferente daquele 
vigilante de rua que muitas vezes é 
contratado pelas pessoas, mas não 
tem curso algum. Ao contrário dos 
vigilantes de empresas de segurança 
que devem participar de cursos em 
escolas especializadas para traba-
lhar na profissão. 

O diretor do sindicato observa 
que tem lutado muito e trabalhado 
em prol dos vigilantes, ele acrescenta 

que a última conquista foi o adicional de pericu-
losidade, o qual agrega 30% à folha de pagamento 
dos profissionais de segurança. Segundo ele, o 
sindicato abrange 70 municípios da região Oeste 
de Santa Catarina e soma mais de 800 sócios. 

Diretor Sindical do Sindicato Regional dos 
Vigilantes, Nelson Weber

Camila Pompeo/ O Líder

Admiração e profissionalismo
“Eu me sinto bem em estar ajudando, colaborando na segurança das pessoas”. Maicon 

Gonçalves da Silva, vigilante

A profissão de vigilante está entre 
as mais arriscadas. Pulso firme, cora-
gem, responsabilidade e compromis-
so são requisitos básicos para o de-
sempenho da profissão. Eles arriscam 
suas vidas todos os dias, sejam aqueles 
que trabalham em bancos, empresas, 
residências ou segurança de festas. 

Foi observando e admirando o 
trabalho dos vigilantes que Maicon 
Gonçalves da Silva, de 21 anos, deci-

diu fazer o mesmo. “Desde pequeno 
admirava a atuação dos vigilantes e 
sonhava em um dia poder trabalhar 
nesta área”, conta. 

Natural de Anchieta, Maicon teve 
a oportunidade de ir morar em Floria-
nópolis, onde trabalhou em um mer-
cado e guardou economias para poder 
fazer o curso. Após isso, já focado no 
trabalho resolveu voltar para a região, 
onde começou a atuar como vigilante. 

O vigilante, que atua há pouco 
mais de um ano na área, gosta bas-
tante do que faz, e acredita que isso é 
muito importante para realizar bem 
o trabalho, do qual se orgulha. “Acho 
que faço bem o meu trabalho e procu-
ro sempre melhorar”, comenta.

Para Maicon, o trabalho a noite 
é mais arriscado, pois “os indivíduos 
preferem fazer os assaltos a noite, é 
um horário mais propício para eles 
agirem”. 

Maicon tem como tarefa realizar 
rondas e verificar as residências ou es-
tabelecimentos dos clientes. Durante 
o turno de trabalho existem períodos 
de descanso, porém se tiver algum 
chamado ele sai realizar o atendimen-
to. “Quando acontece um atendimen-
to, a base, que é a central que recebe o 
que está acontecendo por meio de um 
sistema de monitoramento, informa o 
vigilante que indiferente do local que 
estiver se desloca até onde for neces-
sário, sendo que cada local tem um 
tempo de deslocamento estipulado 
para receber o atendimento”, explica. 

Maicon utiliza como equipamen-
to de trabalho uma tonfa, que é o po-
pular cassetete, o rádio comunicador 
e uma lanterna. Para realizar a ronda, 
Maicon tem disponível carro e moto, 
o que é fundamental na presteza do 
atendimento. 

Conforme o vigilante, o procedi-
mento padrão em caso de assalto ou 
roubo é se envolver o mínimo na ação, 
e de imediato comunicar a Polícia. 

“Durante o curso de-
senvolvemos algumas 
práticas em que apren-
demos a forma correta 
de agir em cada situa-
ção”, comenta. 

Maicon ressalta 
que o vigilante não 
pode passar por cima 
do papel da polícia e 
desta forma tem como 
princípio a prevenção, 
prevenir que o ato não 
seja consumado. “Para 
que o trabalho trans-
corra de maneira efetiva 
e eficaz o vigilante preci-
sa da parceria da polícia”, 
frisa. 

No final de cada dia, 
Maicon, assim como os 
demais vigilantes, ano-
tam todos os atendimen-
tos em uma planilha, para 
repassar para o cliente o 
serviço que foi prestado. 
“Eu me sinto bem em estar 
ajudando, colaborando na 
segurança das pessoas. E 
de certa forma a gente não 
cuida só do nosso cliente, 
mas do vizinho dele tam-
bém, pois se a gente 
ver algo errado, 
mesmo que não 
seja com o nosso 
cliente, a gente vai avisar 
a polícia”, conclui.Um dos equipamentos utilizados pelo vigilante é a motocicleta 
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Cotidiano
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Major
Segalin

CUIDADOS AO 
DIRIGIR SOB NEBLINA

Estamos enfrentando nos últimos dias uma onda de neblina nunca antes vista em nossa 
região. Com isso, a possibilidade de acidentes aumenta e os usuários do trânsito, por sua vez, 
devem redobrar os cuidados.  

Com a chegada do inverno, principalmente, a tendência de formação de neblina é muito 
maior. Além da neblina, a umidade na pista, muitas vezes agravada pela chuva e lama, torna 
ainda mais grave a situação. A melhor recomendação é que se evite viajar nestas condições. 
Se a viagem for mesmo necessária, o motorista deve diminuir a velocidade, evitar ultrapassa-
gens e ligar os faróis do veículo, somente as luzes de posição (meia luz), não é suficiente. Não 
esquecer também de conferir as palhetas do limpador e o sistema de esguichamento de água, 
que é muito útil nestas condições.

Alguns cuidados são primordiais para aumentar a segurança: os pneus devem estar em 
boas condições, inclusive no que se refere ao balanceamento e geometria, é muito comum 
atendermos acidentes em que a causa mais provável foi a condição dos pneus (pneus care-
cas); os freios devem ser revisados e regulados seguidamente; todo o sistema elétrico, limpa-
dores e esguichos de água, faróis, devem estar em perfeito funcionamento. Para um veículo 
em boas condições já é difícil viajar sob neblina e chuva, imaginem se o veículo tiver com 
algum defeito, tudo se agrava.

O período de inverno é que mais apresenta situações de risco devido a neblina, mas, infe-
lizmente, nos últimos anos temos convivido a maior parte do ano com este fenômeno, muitas 
vezes, próximo ao meio dia em alguns pontos das rodovias, a neblina ainda é intensa, motivo 
pelo qual, a condução de veículos deve ser redobrada.

Por mais estranho que pareça aos amigos leitores, o maior número de acidentes e os 
mais graves, ocorrem em condições normais de tempo e em pistas retas; as pessoas exageram 
mesmo na velocidade ou cometem outros atos de imprudência, negligencia ou imperícia.

Os agentes de trânsito atendem diversos acidentes em condições climáticas de nebli-
na e chuva, mas mesmo nestes, o motorista sabendo desta condição, deve adotar conduta 
preventiva, diminuir a velocidade, acionar os faróis e evitar ultrapassagem, estas são algumas 
das dicas de importância ímpar. A condução de um veículo sob neblina é até mesmo mais 
perigosa do que sob chuva forte, pois prejudica a própria visibilidade, a não ser que o veículo 
esteja com pneus ou freios defeituosos, quando a ocorrência de aquaplanagem sob chuva 
torrencial é muito comum.

Curiosidade: Qual a diferença de neblina e cerração? O termo cerração era muito utiliza-
do antigamente, quando se dizia que a neblina estava “Cerrada” (intensa, fechada), por este 
motivo surgiu a expressão cerração. A cerração, portanto, nada mais é do que a neblina mais 
intensa, mais baixa (rente ao solo).

Amigo Motorista. Evite viajar com chuva ou neblina. Caso tenha mesmo que viajar, verifi-
que as condições dos pneus, freios, limpador e esguicho de água do para-brisa do seu veículo; 
durante o deslocamento, reduza a velocidade, evite ultrapassagens e ligue os faróis. Por sua 
vez, para quem gosta de pedalar, em dias de neblina cerrada é totalmente desaconselhável.

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) de Maravilha prendeu na 
última terça-feira (11), Sandro dos 
Santos, 44 anos, o qual era pro-
curado pela Justiça por um crime 
cometido há 18 anos no Espírito 
Santo. Sandro estava morando na 

Argentina e foi recapturado por 
policiais rodoviários federais do 
posto de Maravilha na BR-282, 
quando estava em um ônibus. Ele 
foi encaminhado à Delegacia da 
Polícia Civil de Maravilha.

Ainda na noite de terça-feira 

(11), a PRF realizou a apreensão 
de 40 caixas de desodorante da 
Argentina em um veículo mon-
tana com placas de Pinhalzinho. 
A ocorrência foi encaminhada à 
Receita Federal de Dionísio Cer-
queira.

Maravilha

Nova Erechim

PRF prende foragido da Justiça há 18 anos

Ônibus e carreta se envolvem em acidente na BR-282 
Na última quarta-feira (12), 

por volta das 10h, um acidente en-
volveu uma carreta com placas de 
Jundiaí/SP e um ônibus da empre-
sa Reunidas, na BR-282 em Nova 
Erechim.

Segundo informações de pes-
soas que estavam no local, a car-
reta fazia o sentido Pinhalzinho - 
Nova Erechim e na altura do trevo 
de acesso a Nova Erechim acabou 
atingindo o ônibus que atravessa-

va a BR para entrar na cidade.
Havia forte neblina no local, o 

que deve ter prejudicado a visão 
do motorista do ônibus. O impac-
to acabou tirando o ônibus da ro-
dovia.

Fotos: Nova FM

Carreta colidiu com ônibus no trevo de Nova Erechim O motorista do ônibus teve ferimentos na cabeça e os 
passageiros também tiveram diversos ferimentos 

Bombeiros -  Ocorrências

Na última terça-feira (11), a Polícia 
Civil de Maravilha e de Cunha Porã, 
realizaram a Operação Octano, fisca-
lizando todos os postos de combustí-
veis em seis municípios das duas Co-
marcas. O Ministério Público, Receita 
Estadual, Inmetro e Comitê Sul Brasi-
leiro de Qualidade dos Combustíveis 
também participaram da operação.

Dois postos de combustíveis fo-
ram interditados em Cunha Porã e um 
em Maravilha durante a operação. Em 
um dos postos, o proprietário com-
prava combustíveis de uma bandeira, 
mas divulgava como de outra.

A operação que terminou na 
quinta-feira (13), fiscalizou 17 postos 
de combustíveis. Cinco em Cunha 
Porã, sete em Maravilha, dois em Ira-
ceminha, e outros três em Tigrinhos, 
Flor do Sertão e São Miguel da Boa 
Vista.

O delegado de Maravilha, Wagner 
Meirelles, explica que a Polícia Civil e 
os demais órgãos envolvidos fiscaliza-

ram os alvarás dos estabelecimentos, 
as bandeiras dos postos e a qualidade 
do combustível.

Conforme Meirelles, foi verifica-
do, por exemplo, o alvará dos Bom-
beiros, em relação a instalação física 
dos estabelecimentos, a licença am-
biental, por se tratar de combustível, 
também os produtos nas conveniên-
cias, a questão tributária, entre outros 
detalhes.

Já o delegado de Cunha Porã, Da-
niel Régis, destaca que a operação foi 
de prevenção. “Os postos podem tra-
zer grandes riscos para quem está no 
local e também para a população que 
reside naquela localidade. Por isso, a 
necessidade de tudo estar de acordo 
com a legislação. É uma questão de 
proteção aos clientes e a população 
no geral”, enfatiza.

Em Maravilha, um posto de com-
bustível foi interditado por não pos-
suir nenhum alvará para funciona-
mento. “O proprietário foi conduzido 

à Delegacia e vai responder por dois 
crimes tributários, expor produtos 
vencidos a venda e induzir o consu-
midor ao erro de bandeira, ou seja, ele 
comprava combustível de uma ban-
deira, mas divulgava como de outra”, 
explica o delegado Wagner Meirelles.

Em Cunha Porã, dois postos de 
combustível foram interditados por 
não possuir nenhum alvará para fun-
cionamento. Eles também foram au-
tuados por irregularidades no cupom 
fiscal e em um deles, uma bomba 
apresentava vazamento. “Os dois 
postos apresentaram alvarás provi-
sórios dos Bombeiros até 1º de julho. 
Caso não tenham alvará definitivo 
até lá, podem ser fechados novamen-
te”, afirma o delegado Daniel Régis.

Meirelles explica ainda que em 
pelo menos oito postos de combus-
tível, foram apreendidos produtos 
vencidos. “Em todos os postos, a 
qualidade do combustível está boa”, 
afirmou.

Em Maravilha um posto de combustível foi autuado e em 
Cunha Porã dois postos

Polícia Civil investiga postos 
de combustíveis

OPERAÇÃO OCTANO

Das 08h do dia 11 de maio às 08h do dia 12 de maio
O Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou 16 

atendimentos à comunidade. Às 18h21 a guarnição do Auto Socorro de Urgência, deslocou-
se até a Rua São Francisco, Centro, onde ocorreu uma queda de bicicleta, de um homem 
que estava próximo a sua residência acompanhado da mãe. Ele encontrava-se consciente 
e orientado, com sinais vitais normais, em decúbito dorsal. Ele apresentava escoriações na 
face, no crânio, no tórax e no membro superior esquerdo e apresentava ferimento corte 
contuso na face. Foram realizados procedimentos de avaliação, limpeza e curativo dos 
ferimentos, estabilização e ele foi conduzido ao pronto socorro do Hospital São José.

Das 08h do dia 12 de maio às 08h do dia 13 de maio
O Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou 27 atendimentos à comunidade. Em des-

taque, às 15h54, por solicitação de uma mulher, a guarnição deslocou-se com a viatura do 
Auto Socorro de Urgência até a Linha Araçá, interior de Maravilha, para atender vítima de 
parada cardiorrespiratória. Tratava-se de um senhor de 78 anos, que estava sentado, incons-
ciente, com ausência total de sinais vitais. Foram iniciadas as manobras de reanimação car-
dio pulmonar e continuadas até a entrega da vítima à equipe médica do Hospital São José 
de Maravilha.

Das 08h do dia 13 de maio às 08h do dia 14 de maio
O Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou 58 atendimentos à comunidade. Em 

destaque, por volta das 09h10, a guarnição do Auto Socorro de Urgência foi acionada pela 
Secretaria Municipal de Saúde para conduzir um senhor de 60 anos do Posto de Saúde 
Central até o hospital, pois, o mesmo apresenta problemas cardíacos e não tinha condições 
de deslocar-se sozinho. Após procedimentos o paciente foi conduzido ao Hospital São José.

Outra ocorrência atendida pelo Corpo de Bombeiros de relevância foi por volta das 
15h10, onde a guarnição foi acionada para atender na Avenida Sul Brasil, uma jovem de 18 
anos, que fez uso de medicamentos controlados. Ela encontrava-se sentada, consciente e 
orientada, com sinais vitais alterados e referia mau súbito e cefaleia. Após procedimentos a 
mesma foi conduzida ao Hospital São José.
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Bombeiros Cunha Porã

JOSÉ MARIA FLORES
Faleceu no dia 06 de junho, na Unidade de Saúde de Paraíso, aos 85 anos. O seu corpo foi 

velado no pavilhão da Igreja Católica de Paraíso e sepultado no cemitério católico de Paraíso. A 
família convida para a missa de sétimo dia, a ser celebrada neste sábado (15), às 19h na Igreja 
Católica de Paraíso.

ADILSON PEDRO FARIAS
Faleceu no dia 08 de junho, em sua residência em São Miguel do Oeste. O seu corpo foi 

velado na Capela do Bairro Progresso, São Miguel do Oeste, e foi sepultado no cemitério do 
Bairro Santa  Rita.

VALÉRIO PELLEGRINI
Faleceu no dia 08 de junho, vítima de acidente de trânsito, aos 68 anos. O seu corpo foi 

velado na Capela São Thiago de Linha Daltro Filho, Guaraciaba, e foi sepultado no cemitério 
da comunidade. A família convida para o culto de sétimo dia a ser celebrado neste domingo 
(16), às 09h na Capela São Thiago de Daltro Filho, em Guaraciaba.

ROQUE ALVES 
Faleceu no dia 09 de junho no Hospital Regional de São Miguel do Oeste, aos 60 anos. O 

seu corpo foi velado na Igreja Quadrangular de Romelândia e sepultado no Cemitério Mu-
nicipal.

EMA BERTÉ
Faleceu no dia 11 de junho, no Hospital Regional de São Miguel do Oeste, aos 85 anos. O 

seu corpo foi velado no Clube de Linha Fundo União, Paraíso, e sepultado no Cemitério Cató-
lico de Paraíso.

SEVERINO SIMIONI
Faleceu com 79 anos, na última terça-feira (11), às 16h no Hospital São José. Seu corpo foi 

velado na capela mortuária da Funerária Franke, após foi sepultado no cemitério municipal 
de Maravilha. 

ARTURO VEGA
Morreu no último sábado, nos Estados Unidos, aos 65 anos, o artista 

Arturo Vega, que foi diretor artístico dos Ramones e criador do famoso logo 
da banda. Vega, que trabalhou ao lado dos Ramones por 22 anos, também 
foi amigo e conselheiro dos integrantes. Hoje, o famoso logo com os nomes 
dos integrantes dos Ramones continua sendo vendido em camisetas e ou-
tros artigos. Nos últimos anos, Vega, que afirmava ter ido a quase todos os 
shows do grupo, vinha se dedicando à tarefa de cuidar da história da banda como arquivista.

JIROEMON KIMURA
O homem mais velho do mundo, o japonês Jiroemon Kimura morreu 

na última quarta-feira (12), de causas naturais, aos 116 anos. No aniversário 
dele, em abril passado, foi homenageado pela prefeitura da sua cidade, Kyo-
tango, e recebeu felicitações do primeiro-ministro japonês, Shinzo Abe. Ele 
foi reconhecido pelo Guinness Book como o homem mais velho do mun-
do em abril de 2011 e o título de pessoa mais velha veio em dezembro de 
2012, após a morte da americana Dina Manfredini, aos 115 anos. Nascido em 19 de abril 1897, 
Kimura trabalhou no serviço de correios japonês durante 40 anos e, depois de se aposentar, 
dedicou-se à agricultura até os 90 anos. Ele deixa sete filhos, 14 netos, 25 bisnetos e 14 trine-
tos. Em Kyotango, vivem pelo menos cem idosos centenários, o que levou a prefeitura a iniciar 
um estudo sobre seus hábitos alimentares, com o objetivo de tentar compreender as razões da 
longevidade da população. O título de pessoa mais velha do mundo agora é da também japo-
nesa Misao Okawa, de 115 anos, moradora de Osaka. O Japão tem mais de 50 mil centenários, 
mostraram dados do governo em 2011, reforçando a reputação do país para a longevidade. 
Entretanto, a pessoa que mais viveu no mundo foi a francesa Jeanne Calment, que morreu em 
1997 aos 122 anos. Kimura foi o homem que viveu mais tempo, superando, em 2012, o ameri-
cano Christian Mortensen, que morreu em 1998, aos 115 anos.

NATAN KIMELBLAT
Responsável pelo sucesso da Natan Joias, tradicional joalheria carioca, 

Natan Kimelblat foi encontrado morto em seu apartamento em Ipanema, 
no Rio de Janeiro, na noite do último domingo (09). A causa da morte não 
foi divulgada, mas, segundo amigos do empresário, ele estaria com proble-
mas pulmonares. Kimelblat estava com 89 anos e deixou a mulher, Any, e 
quatro filhos, além de 11 netos. Ucraniano de origem judaica, ele chegou 
ao Rio de Janeiro em 1946, após lutar na II Guerra Mundial. Fundou a Natan Joias em 1956 e 
durante quase 50 anos a marca fez sucesso com criações exclusivas e venda de relógios e arti-
gos de couro, chegando a ser considerada uma das principais do ramo de joias de alto padrão. 
Desde 2006, a empresa buscava uma saída para se reestruturar e pagar todas as dívidas, que 
chegavam a um pouco mais de R$ 14, 5 milhões em março deste ano, quando as duas últimas 
lojas do grupo fecharam. A falência da joalheria foi decretada em 1º de maio, por juiz da 7ª Vara 
Empresarial do Tribunal de Justiça do Rio de Janeiro (TJRJ).

JACOB GORENDER
Morreu na última terça-feira (11), em São Paulo, o historiador e mi-

litante comunista Jacob Gorender. Nascido em Salvador, em 1923, Jacob 
escreveu livros como de "O escravismo colonial" e "Combate nas trevas", 
sobre a resistência à ditadura militar. Ele também trabalhou como jorna-
lista. Gorender foi membro do Partido Comunista Brasileiro (PCB). Em 
1968, com o início da ditadura militar, participou da fundação do Partido 
Comunista Brasileiro Revolucionário (PCBR). Gorender, segundo a Fundação Perseu Abramo, 
foi reconhecido com o título de Doutor Honoris Causa pela Universidade Federal da Bahia 
(UFBA) e passou a atuar como professor visitante no Instituto de Estudos Avançados (IEA) da 
Universidade de São Paulo (USP).

Tenente Everton Carlos Roncaglio assumiu na última 
quinta-feira (13) o 2º Pelotão de Polícia Militar 
Ambiental do Extremo Oeste    

2º Pelotão da Polícia Militar 
Ambiental de São Miguel do Oeste 
recebe novo comandante     

PASSAGEM DE COMANDO

Das 08h do dia 11 de maio às 08h do dia 12 de maio
O Corpo de Bombeiros de Cunha Porã prestou seis atendimentos à comunidade. 

Em destaque por volta das 09h05 a guarnição deslocou-se até a Rua Victor Meireles, 
Bairro Cidade Alta, para prestar atendimento a uma mulher de 43 anos, a qual referia dores na região peitoral 
e dor de cabeça. Após procedimentos foi conduzida para posterior atendimento médico no pronto socorro da 
Fundação Hospitalar de Cunha Porã.

Das 08h do dia 12 de maio às 08h do dia 13 de maio
A guarnição prestou 20 atendimentos à comunidade. Por volta da 20h a guarnição deslocou-se até a Rua 

Governador Jorge Lacerda, Bairro Bela Vista, para prestar atendimento a uma jovem de 15 anos, a qual estava 
consciente e orientada, relatando dores provenientes de cólica renal. Após procedimentos ela foi conduzida 
para atendimento médico na Fundação Hospitalar de Cunha Porã.

O tenente Everton Carlos Ron-
caglio é o novo comandante do 2º 
Pelotão de Polícia Militar Ambien-
tal do Extremo Oeste. Ele assumiu 
na manhã da última quinta-feira 
(13), no lugar do capitão Sadiomar 
Antonio Dezordi, que foi transferi-
do para a 5ª Companhia de Polícia 
Militar Ambiental de Chapecó. A 
passagem de comando foi realizada 
no quartel do 2º Pelotão em São Mi-
guel do Oeste.

Os comandantes da 9ª Região 
de Polícia Militar de São Miguel do 
Oeste, coronel João Batista Martins; 
do Batalhão de Polícia Militar Am-
biental, tenente coronel Leibnitz 
Martinez Hipolito e da 5ª Compa-
nhia da Polícia Militar Ambiental, 
major Edvar Fernando da Silva San-
tos acompanharam a passagem de 
comando, juntamente com demais 
autoridades estaduais, regionais e 
municipais.

Em seu discurso, o capitão De-
zordi disse viver um momento de 
tristeza pela sua saída do 2º Pelotão 
e de alegria pelo seu crescimento na 
Polícia Militar Ambiental. Ele se de-
dicou 10 anos para a Ambiental, dos 
seus 15 anos de carreira. O capitão 
foi comandante do 2º Pelotão por 
seis anos.

O tenente Roncaglio é de Gua-
raciaba e atuava como corregedor 
no 11º Batalhão da Polícia Militar 
de São Miguel do Oeste. Para ele, o 
compromisso é grande, mas sabe 
que terá o apoio de toda a equipe da 
Ambiental de São Miguel do Oeste 
para dar sequência ao trabalho rea-
lizado pelo capitão Dezordi.

Ato de passagem de comando do capitão Sadiomar Antonio Dezordi para 
o tenente Everton Carlos Roncaglio

Secretário Regional de Maravilha, Valci Dal Maso, esteve presente no ato 
de passagem de comando e destacou a boa atuação do capitão Sadiomar 
Dezordi a frente do batalhão

Fotos: SDR/SMO
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Caso necessário, o Governo Fe-
deral vai auxiliar no abastecimento 
de milho na região Sul do país este 
ano. A informação foi repassada 
pelo secretário de Política Agrícola 
do Ministério da Agricultura, Neri 
Geller, durante reunião na sede 
da União Brasileira de Avicultura 
(Ubabef), na última quarta-feira 
(12).

De acordo com Geller, os esto-
ques públicos da Companhia Na-
cional de Abastecimento (Conab) 
podem ser acionados. “É preciso ter 
equilíbrio. O Governo Federal vai 
intervir, caso necessário, para viabi-
lizar alternativas de compra do ce-
real aos produtores de aves e suínos 
e também à agroindústria”, afirma.

O abastecimento será garan-
tido por meio de leilões de Prêmio 
para Escoamento de Produto (PEP) 
ou de Prêmio Equalizador Pago ao 
Produtor Rural (Pepro), visando 
tanto apoiar a comercialização de 
milho nos principais Estados pro-
dutores quanto viabilizar uma alter-
nativa aos produtores para compra-

rem o cereal.
Para recompor os estoques 

públicos neste ano, o Governo 
Federal pretende adquirir dois 
milhões de toneladas de milho 
por meio de contrato de opção, 
modalidade na qual o produtor 
pode ou não vender o produto 
ao Governo em um período pré-
determinado. Mais um milhão 
de toneladas do cereal serão 
compradas por contrato a termo, 
onde o produtor é obrigado a 
entregar o produto para armazéns 
indicados pela Conab em data 
futura.

A região Sul já vinha sendo 
contemplada com leilões públicos 
do produto. O Nordeste também 
tem recebido apoio governamental. 
Por meio da Conab, o Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa) enviou 
quase 600 mil toneladas do milho, 
desde o ano passado, para a região 
de atuação da Superintendência 
de Desenvolvimento do Nordeste 
(Sudene).

O Ministério do Desenvol-
vimento Agrário (MDA) benefi-
ciará agricultores familiares que 
produzem até 100 litros de leite 
por dia, através de uma chamada 
pública de Assistência Técnica e 
Extensão Rural (ATER) voltada 
para a inovação tecnológica na 
cadeia produtiva do leite.

As reuniões acontecerão com 
a Empresa Brasileira de Pesqui-
sa Agropecuária (Embrapa), que 
identificará as tecnologias exis-
tentes no setor e as estratégias de 
formação de técnicos. O objetivo 
da chamada pública é que as tec-
nologias cheguem até os agricul-
tores familiares no meio rural. 
As reuniões com a Embrapa con-
tarão com representantes de 17 
centros de pesquisa, um exten-
sionista de cada região do Brasil 
e uma equipe de técnicos do De-
partamento de ATER da Secreta-
ria da Agricultura do MDA.

Para a Federação dos Traba-
lhadores na Agricultura Familiar 
da Região Sul (Fetraf-Sul/CUT), 

este é um investimento impor-
tante para a agricultura familiar 
que tem a atividade como renda 
familiar. “Precisamos investir 
em estudos sobre pastagem tam-
bém. O leite à base de pasto au-
menta a produção, a qualidade 
do leite e diminui os custos de 
produção”, disse o coordenador 
geral da Fetraf-Sul/CUT, Celso 
Ludwig. A Federação acredita 
que devem ser feitos investimen-
tos em produção de leite susten-
tável.

O projeto do MDA e Embrapa 
identificou que os agricultores 
familiares que produzem até 100 
litros de leite por dia represen-
tam 46,9% de toda a produção 
de leite do país. O Departamento 
de Pesquisa de ATER aponta que 
a tecnologia e a assistência téc-
nica intensiva melhoram a qua-
lidade e o volume de produção 
de leite. A chamada pública deve 
ser lançada ainda este ano, por 
enquanto, as pesquisas continu-
am sendo realizadas.

Pequeno produtor 

Mapa 

Produtores de leite serão 
beneficiados com chamada 
pública de ATER 

Governo pode intervir no 
abastecimento de milho na 
região Sul

Secretarias de Obras e de Agricultura trabalharam na 
recuperação de estradas. Secretário de Agricultura 
também falou sobre a feira do peixe, reativação de 
programa e aquisição de aparelhos

Trabalhos são avaliados pelo 
secretário de Agricultura 

AVALIAÇÃO 

O secretário de Agricultura e 
Meio Ambiente de Maravilha, Pedro 
Gilberto Ioris, avaliou como positi-
vo o trabalho dos primeiros meses 
de governo da atual Administração 
Municipal no que tange a sua pasta. 
“Conseguimos organizar a casa, pa-
gamos as dívidas, regularizamos a si-
tuação do bônus fiscal. Agora, vamos 
nos organizar e colocar em prática o 
que tínhamos programado no plano 
de governo”, frisa. 

Segundo Ioris, já foi possível rea-
lizar vários trabalhos. “Ainda há mui-
to que fazer, mas, estamos otimistas. 
Aquilo que a prefeita Rosi Maldaner 
falava, está cumprindo, porque os 
10% estão vindo para a agricultura. 
Estamos aplicando e realmente va-
mos ter uma prefeita que vai honrar 
com aquilo que falou durante a cam-
panha”, destaca.

Feira do peixe e aquisição de 
aparelhos

Conforme o secretário, hoje (15), 
haverá a feira do peixe a partir das 
7h30 no Sindicato dos Trabalhado-
res na Agricultura Familiar (Sintraf). 
“A feira mensal tem dado certo. Os 
produtores estão fazendo boas ven-
das. Vale ressaltar que neste sábado 
haverá mais opções de peixes já que a 
família Grando reabriu o abatedouro 
e agora oferece peixes limpos. Esses 
peixes são inspecionados, então, são 
de qualidade”, enfatiza Ioris.

Serão comercializados tilápia 
viva a R$ 5,00 o quilo; carpa viva a R$ 
6,00 o quilo, filé de tilápia a R$ 18,00, 
e carpa limpa a R$ 9,00.

Uma novidade na Secretaria de 
Agricultura é a reativação do pro-
grama de formicidas. “O agricultor 
compra um quilo de formicida no co-
mércio maravilhense, traz a nota aqui 
na Secretaria e leva mais um quilo 
gratuitamente”, explica Ioris. Nesta 
primeira etapa, foram adquiridos 500 
quilos de formicida para beneficiar os 
agricultores.

Outra novidade é a aquisição 
de aparelhos para facilitar o manejo 
com os animais: o Bordízio e a For-
miga. “O Bordízio é um aparelho para 
castrar animais. Ele é mais viável, 
pois não agride. É muito importante 
no trabalho do dia a dia dos técnicos. 
A Formiga é um aparelho para se co-
locar no nariz do animal para facilitar 
o trabalho dos profissionais e do agri-

cultor, pois imobiliza o animal para o 
manejo”, explica o secretário.

Segundo Ioris, no mês de julho, 
haverá reunião do Conselho Muni-
cipal de Desenvolvimento Rural de 
Maravilha, com data a ser definida. 
“Neste dia, será tratado sobre o pro-
grama para atualização de cadastros. 
O programa já está pronto. Vamos 
apresentá-los aos conselheiros. Em 
agosto, já faremos a atualização do 
cadastro de todos os produtores do 
município. Isso é importante para 
regularizarmosos programas e saber-
mos quais as atividades realizadas 
pelos produtores/agricultores”, com-
plementa Ioris.

Recuperação de estradas
As Secretarias de Obras e de Agri-

cultura estão trabalhando na recu-
peração das estradas do interior de 
Maravilha. Conforme o secretário 
de Obras, Neivo Sartori, foi recupe-
rada a estrada da Linha Araçá, até 
a propriedade do senhor De Fante. 
“Agora, na nossa visão, este trecho 
ficou muito bom. Temos que termi-
nar o trajeto e ir para outras comu-
nidades fazer este trabalho”, salien-
tou Sartori.

A estrada quase intransitável 
deu lugar a uma nova paisagem, 
com um trajeto recuperado, bri-
tado, onde foi feita a colocação de 
tubos e abertura de valetas. “A pró-
xima estrada a ser recuperada será 
a da Linha Guaraipo. Cerca de 90% 
das estradas gerais já foram recupe-
radas”, entende Ioris.

Algumas atividades realizadas pela Secretaria de 
Agricultura até o final de maio

Trechos da estrada da Linha Araçá foram recuperados e ficaram de fácil 
acesso

Cleusa Regner/Ascom
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ARCAFAR SUL

Aproximadamente 103 pessoas participaram do Encontro Estadual de Formação Inicial de 
Agentes Mobilizadores do PNFC 

Jovens debatem Programa Nacional do Crédito Fundiário

ILAINE ROHDEN 

A Associação Regional das Casas 
Familiares Rurais do Sul do Brasil (Ar-
cafar Sul) promoveu entre a terça-feira 
(11) e a sexta-feira (14) o Encontro Es-
tadual de Formação Inicial de Agentes 
Mobilizadores do Programa Nacional 
do Crédito Fundiário (PNCF), que 
aconteceu no Maravilhas Park Hotel. 

Conforme o supervisor e orien-
tador pedagógico da Arcafar Sul, José 
Luiz Lorenzini, o encontro fez parte da 
primeira meta do projeto “Mobilização 
para o Acesso ao Programa Nacional 
do Crédito Fundiário (PNCF) via as 
Casas Familiares Rurais no Estado de 
Santa Catarina”, e envolveu cerca de 
103 participantes sendo jovens, agri-
cultores familiares, técnicos das Casas 
Familiares Rurais, Unidades Técnicas 
Estaduais e entidades parceiras. 

Lorenzini frisa que “este momento 
é ímpar para formar novos agentes do 
PNCF, vindo a colaborar para ampliar 
o acesso ao Programa Nacional do Cré-
dito Fundiário no Estado e retomarmos 
a participação e atuação com o progra-
ma através das Casas Familiares”.

Diversas autoridades participaram 
da abertura do evento, entre elas, o 
presidente da Arcafar Sul, José Milani 
Filho, o presidente da Arcafar de 
Santa Catarina, Sadi Bao, o secretário 
Regional, Valci Dal Maso, o diretor 
geral da SDR, Vilson Warmling, 
o gerente de Educação, Almir Da 
Rosa, a prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner, os vereadores Eder Moraes 
(PMDB) e Odair Batistello, (PMDB), 
o presidente do Sintraf de Maravilha, 
Gilson Farinon, e o presidente do 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais de 
Iraceminha, José Antonio Kunz.

Conforme o presidente da Arcafar 
Sul, Santa Catarina está evoluindo for-
temente na agricultura, e está prestes 
a assinar um convênio de suplemen-
tação para as casas familiares rurais. 
“Precisamos caminhar juntos com as 
entidades, para poder oferecer quali-

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

dade de vida e condições para os agri-
cultores”, frisa. 

Para o secretário Regional, o even-
to tem grande importância para nossa 
região, pois mostra a importância da 
sucessão familiar no campo e afirma a 
necessidade da permanência do jovem 
na atividade agrícola. “Os jovens preci-
sam ter em mente o tripé da sustentabi-
lidade: o social, econômico e ambiental 
para que se tenha sucesso e êxito em 
suas atividades. Participar de um even-
to como esse é adquirir conhecimento 
para a vida, é uma forma de valorizar o 
produtor rural”, frisa Dal Maso.

De acordo com a prefeita de Ma-
ravilha, é preciso sempre buscar mais 
conhecimento para se conseguir o 
que quer, e as casas familiares rurais 
são uma ótima oportunidade de cres-
cimento. “Pretendemos trabalhar para 
reativar a Casa Familiar de Maravilha, 
mas sozinhos não somos nada, preci-
samos da ajuda de muitas pessoas, pois 
juntos somos mais fortes”, enfatiza. 

A programação do evento contou 
com debates sobre o Programa Nacio-
nal de Crédito Fundiário; Juventude 
e Sucessão Familiar, além de Políticas 
Públicas para juventude rural e mulhe-
res. 

O encerramento contou com a pre-
sença de representantes da Secretaria 
de Reordenamento Agrário e da Dele-
gacia Federal SC, além de autoridades 
locais e regionais.

Propostas
Durante o encontro, os jovens de-

bateram quais os pontos fortes do Pro-
grama Nacional de Crédito Fundiário 
e quais os pontos fracos, e desta forma 
elaboraram um documento que está 
sendo entregue para as autoridades da 
área, que contém, na visão dos jovens, 
sugestões de melhorias do Programa.

Confira quais foram as propos-
tas: 

Aumento no teto que poderia ser 
de até R$ 200 mil para a nossa região; 
Divulgar mais o programa através de 
cursos e capacitações aos jovens; Ser 
direcionado aos alunos egressos das 
Casas Familiares, pois receberam toda 
a formação necessária; Simplificar a 
documentação necessária e ser via in-
ternet; Participação mais efetiva dos 
municípios no acompanhamento e 
seleção da demanda; Amortização dos 
juros aos bons pagadores

Programas de formação 
continuada aos beneficiários; 
Possibilitar o acesso a todas as linhas 
de crédito após a aquisição da terra não 
somente o Pronaf A; O valor destinado a 
assistência técnica aos jovens formados 
técnicos poderia ser convertida em 
forma de rebate nas parcelas do Pronaf 
A; Juros mais baixos aos jovens com 
formação profissional comprovada 
de no mínimo 3 anos de formação; 
Credenciar a Arcafar para que os 

técnicos possam prestar assistência 
técnica ao programa, fazer vistorias e 
laudos; Os jovens beneficiários teriam 
direito ao programa Minha Casa 
Minha Vida também; Desburocratizar 
o sistema para agilizar a liberação dos 
recursos aos jovens beneficiários; 
Facilitar os jovens a terem acesso a 
DAP; Ter um teto regional de acordo 
com as necessidades de cada região no 
que se refere aos valores de mercado 
das terras.

Acompanhamento aos projetos 
profissionais de no mínimo cinco anos 
após a implantação aos beneficiários 
sem custo; Mais participação dos jo-
vens nos conselhos e fóruns da agri-
cultura familiar; Os jovens que saírem 
para estudar e que tenham interesse 
em retornar para a agricultura não seja 
necessária a comprovação de ter sido 
agricultor, nos últimos 15 anos; Au-
mentar o teto de enquadramento para 
acesso ao crédito de até 80% do valor a 
ser contratado.

Encerramento 
Durante o encerramento do en-

contro realizado na sexta-feira (14), 
diversas autoridades se pronunciaram 
defendendo as mudanças propostas 
pelos jovens. Entre as autoridades pre-
sentes estavam o deputados estaduais 
Dirceu Dresch (PT) e Mauro De Nadal 
(PMDB), presidente do Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais de Palmitos, Ita-

mar Fachinetto, secretário de Agricul-
tura de Saudades, Jacinto José Kreutz, 
o diretor de Crédito Fundiário da Se-
cretaria de Reordenamento Agrário 
(SRA), Dino Sandro Borges de Casti-
lho, além de algumas autoridades que 
também participaram da abertura do 
evento. 

Para o deputado Dresh, com o pas-
sar dos anos várias melhorias do acesso 
a terra foram conquistadas, o que abriu 
portas para o desenvolvimento da agri-
cultura, mas muito ainda precisa ser 
feito. "Precisamos rever a produção de 
produtos diferenciados, a compra de 
alimentos da agricultura familiar por 
parte do Estado e a legislação que rege 
a agricultura”, destaca.

O deputado De Nadal ressaltou 
que o Crédito Fundiário foi criado 
com o objetivo de facilitar a vida dos 
agricultores. “O Crédito Fundiário tem 
se apresentado como uma boa saída 
e auxiliado os agricultores, mas ainda 
precisa ser revisto”, frisa. 

O diretor de Crédito Fundiário da 
SRA enfatizou que a Secretaria vai con-
tinuar trabalhando em parceria com 
a Arcafar Sul, por considerar que esta 
realiza um bom trabalho que fortalece 
as casas familiares. “Prometo buscar 
concretizar os pontos apontados na 
pauta que foi entregue as autoridades, 
pois também é uma reivindicação de 
todos os agricultores do Brasil inteiro”, 
salienta.

Aproximadamente 103 pessoas participaram do encontro Autoridades enfatizaram a importância das Casas Familiares Rurais
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JESC - ATLETISMO

Atletas dos 12 a 14 anos e dos 15 a 17 anos se classificaram na etapa microrregional que ocorreu na última terça-feira

Microrregião já tem os seus representantes para etapa 
regional dos Jogos Escolares

Na última terça-feira (11), o município 
de Maravilha sediou a etapa microrregional 
dos Jogos Escolares de Santa Catarina (Jesc) 

de atletismo. O evento esportivo contou com 
competições em duas faixas etárias (12 a 14 
anos e 15 a 17 anos). Os atletas da micror-

região disputaram as vagas para a etapa re-
gional dos Jogos Escolares. Confira os ven-
cedores em cada uma das modalidades na 

categoria de 12 a 14 anos e os da categoria de 
15 a 17 você pode conferir na edição da próxi-
ma quarta-feira (19).  

Jesc 2013 - atletismo 12 a 14 anos

Vencedores nos 75 metros masculino: 1º LUGAR- Eduardo 
Shenen, EBB Silvio Romero, Bom Jesus Oeste; 2º LUGAR- 
Eduardo Da Silva, EBB Silvio Romero, Maravilha; 3º 
LUGAR- Lucas da Silva, EEB Manuel F Trancoso, Iraceminha 

Vencedoras no salto em distância feminino: 1º LUGAR- 
Marizete Kolhn, EEB Osvaldo F de Mello, Tigrinhos; 2º 
LUGAR- Dauana Mahl, EEB Silvio Romero, Bom Jesus Oeste; 
3º LUGAR- Andrieli Dall Agnol, EEB Jorge Lacerda, Flor do 
Sertão

Vencedores arremesso de peso masculino: 1º LUGAR- Lucas 
Drehmer, EEB Rodolfo Foss, Saudades; 2º LUGAR- Rodrigo 
Dos Santos, EMeEF Maria Terezinha, Pinhalzinho; 3º 
LUGAR- Ariel Wescalowski, EEB Dom Helder Camara, 
Modelo

Vencedoras no arremesso de peso feminino: 1º LUGAR- 
Gabriela Verde, EEB Dom Helder Camara, Modelo; 2º LUGAR  
Joice Schultz, EEB Silvio Romero, Bom Jesus Oeste; 3º 
LUGAR- Leticia Campos, EMEF Maria Terezinha, Pinhalzinho

Vencedoras no lançamento de dardo masculino: 1º LUGAR- 
Isaias Vargas, EEB Dom Helder Camara, Modelo; 2º LUGAR  
Hercules De Lima, EEB Emilia B. L. Schmidt, Saltinho; 3º 
LUGAR- Dayan Henz, EMEF Maria Terezinha, Pinhalzinho

Vencedoras no lançamento de dardo feminino: 1º LUGAR- 
Gislaine Soster, EEB Dom Helder Camara, Modelo; 2º 
LUGAR  Erica De Lima, EMEF Maria Terezinha, Pinhalzinho; 
3º LUGAR- Aline Scheid, EEB Rodolfo Foss, Saudades

Vencedoras no lançamento de disco masculino: 1º LUGAR- 
Willian Ketterman, EEB Osvaldo F DE Mello, Tigrinhos; 
2º LUGAR Edenilso da Rosa, EEB Rodolfo Foss, Saudades; 
3º LUGAR- Emanoel De Moura, EMEF Maria Terezinha, 
Pinhalzinho

Vencedoras no salto em altura feminino: 1º LUGAR- Leticia 
Kunrath, EEB Dom Helder Camara, Modelo; 2º LUGAR 
Vanessa Luneburger, EEB Osvaldo F De Mello, Tigrinhos; 3º 
LUGAR- Alana Rodrigues, EEB Dom Helder Camara, Modelo

 Vencedores no salto em altura masculino: 1º LUGAR- 
Leonardo De Oliveira, EMEF Maria Terezinha, Pinhalzinho; 
2º LUGAR Vitor Boherz, EEB Emilia B. L. Schmidt, 
Saltinho; 3º LUGAR- Gilva Zatt, EEB Silvior Romero, Bom 
Jesus do Oeste
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Vencedoras no revezamento 4x75 metros feminino: 1º LUGAR- Natalia 
Eloy, 
Daniele Tomazoni, Gabriele T. Jacoby, Alana Rodrigues, EEB Dom Helder, 
Modelo; 2º LUGAR Eduarda Wagner, Nadia Piccoli, Laura Schwertz, 
Eliana G. Hennn, EEB Silvio Romero, Bom Jesus do Oeste;  3º LUGAR- 
Vanessa D. Metz, Vitória Rigotti, Poliana Zanatta, Janaine Priebe, EEB 
Oscar Majolo, São Miguel da Boa Vista

Vencedores no revezamento 4x75 metros masculino: 
1º LUGAR- Vinicius de Camargo, Guilherme Pavi, Julio 
Cezar Ranzi, Dener Carnette, CE Universo do Saber, 
Maravilha; 2º LUGAR Duan Rintzel, Thiago Alexandre 
Lenhart, Marco Martins Da Silva, Felipe Rohenkohl, EEB 
Dom Helder Câmara, Modelo;  3º LUGAR- Vitor Bertotti, 
Leo Do Nascimento, Arthur Kunz, Pedro Galina, EEB Jose 
Marcolino Eckert, Pinhalzinho

Vencedoras nos 1000 metros feminino: 1º LUGAR- Pamela 
Fries, EEB João XXIII, Maravilha; 2º LUGAR- Daiara Buss, 
EEB Osvaldo F. De Mello, Tigrinhos; 3º LUGAR- Solange 
Padilha, EEB Emilia B. L. Schmidt, Saltinho

Vencedores nos 80 metros masculino: 1º LUGAR- Endri 
Picinin, EEB João XXIII, Maravilha; 2º LUGAR- Wesley 
Marafon, EEB Emilia BL Schmidt, Saltinho; 3º LUGAR- 
Cleiton Kobs, EEB Osvaldo F De Mello, Tigrinhos

Vencedoras nos 80 metros feminino: 1º LUGAR- Alessandra 
Quevedo, EEB Dom Helder Camara, Modelo; 2º LUGAR- 
Eduarda Wagner, EEB Silvio Romero, Bom Jesus do Oeste; 
3º LUGAR- Ana Paula de Lima, EEB Emilia BL Shmidt, 
Saltinho

Vencedoras nos 75 metros feminino: 1º LUGAR- Julia Bibiana 
Fernandes, EEB João XXIII, Maravilha; 2º LUGAR- Tatiane 
Vargas, EEB Osvaldo F. De Mello, Tigrinhos; 3º LUGAR- 
Nadia Picoli, EEB Silvio Romero, Bom Jesus do Oeste

Vencedores no salto em distância masculino: 1º LUGAR- 
Fabiano da Silva, EEB Emilia B. L. Schmidt, Saltinho; 
2º LUGAR- Alessandro Diterich, EEB Monteiro Lobato, 
Maravilha; 3º LUGAR- Brayan Muller, EEB Dom Helder 
Camara, Modelo

Vencedores nos 250 metros masculino: 1º LUGAR- Dhieyson 
Guzatti, EEB Emili BL Schmidt, Saltinho; 2º LUGAR- Dener 
Carnetti, CE Universo do Saber, Maravilha; 3º LUGAR- Igor  
Dallazen, EEB Rodolfo Foss, Saudades

Vencedores nos 1000 metros masculino: 1º LUGAR- Gabriel 
Avrella, EEF Linha Bigua, Iraceminha; 2º LUGAR- Elias 
Andre Engler, EEF Juscelino K Oliveira, Maravilha; 3º 
LUGAR- Denilson Da Silva, EEB Oscar Majolo, São Miguel 
Da Boa Vista

Vencedoras nos 250 metros feminino: 1º LUGAR- Andressa 
Gleller, EEB Silvio Romero, Bom Jesus Oeste; 2º LUGAR- 
Gabriele Jacoby, EEB Dom Helder Camara, Modelo; 3º 
LUGAR- Juliani Webber, EEB João Romario, Romelândia

 Vencedoras no lançamento de disco 
feminino: 1º LUGAR- Lucineia Kolhn, 
EEB Osvaldo F De Mello, Tigrinhos; 2º 
LUGAR Vantiane Schwertz, EEB Rodolfo 
Foss, Saudades.
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Esporte

Endri Picinin da E.E.B. João XXIII e André Hofstatter da 
E.E.B. Nossa Senhora da Salete disputam a competição 
em Xanxerê

Acema-DME/Erva Daninha/
Novoeste disputa fase 
regional do Jesc

Cunha Porã será sede do evento esportivo

TÊNIS DE MESA 

Circuito Catarinense de Futsal

Atletas da equipe Acema-
DME/Erva Daninha/Novoeste, 
os alunos Endri Picinin e André 
Hofstatter disputam na próxima 
semana, entre os dias 20 a 22 de 
junho, a fase regional dos Jogos 
Escolares de Santa Catarina para 
alunos entre 12 a 14 anos, que vai 
ocorrer no município de Xanxerê. 
Endri Picinin é aluno da Escola de 
Educação Básica João XXIII e André 
Hofstatter da Escola de Educação 
Básica Nossa Senhora da Salete. 
O evento esportivo é promovido 
pela Fesporte, em parceria com as 
Secretarias de Desenvolvimento 
Regional e os municípios.

O objetivo deste ano é repetir o 
feito de 2012 quando a equipe do 
Centro Educacional Raymundo Veit 
se classificou para a etapa estadual, 
na época com os alunos Leonardo 
Zatt e Raniery Tavares. Entretanto, 
neste ano, as disputas passam a ser 
individuais e entre os principais ad-
versários estão os atletas de Chapecó 

Tiego Drumm

Atletas maravilhenses vão participar da etapa regional do Jesc

e Abelardo Luz. “Sabemos que este 
ano a disputa será muito mais difícil 
do que no ano passado, até mesmo 
pela mudança no regulamento que 
passou de equipes para individual, 
mas sabemos que nossos atletas têm 

condições de surpreender os favori-
tos e conquistar pelo menos uma das 
vagas para próxima etapa” afirmou o 
professor das escolinhas de tênis de 
mesa do município de Maravilha, 
Tiego Drumm.

Hoje (15), o município de Cunha 
Porã irá sediar o Circuito Catarinense 
de Futsal, os jogos ocorrerão no ginásio 
municipal a partir das 8h. Esta compe-
tição é organizada pela empresa Semil 
Eventos de Blumenau e conta com a 
participação de equipes de toda região 
nos naipes masculino e feminino. 

Segundo o professor da CME de 

Cunha Porã, Fabricio Müller, essa é 
uma competição muito importante, 
pois todas as crianças das escolinhas 
irão participar desse evento, desde os 
oito anos até os 17, desta forma cerca de 
250 crianças cunhaporenses vão parti-
cipar do Circuito Catarinense de Futsal. 

Para Müller, este evento pode ser 
considerado uma confraternização 

entre alunos atletas da região, pois so-
mente atletas não federados poderão 
jogar. Assim todos os meninos da parte 
social terão sua oportunidade de par-
ticipar. A Comissão Municipal de Es-
porte, juntamente com Administração 
Municipal de Cunha Porã, desejam boa 
sorte aos meninos e meninas da Mora-
da do Verde. 

Cerca de 250 crianças irão participar do Circuito Catarinense de Futsal

Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

No último domingo (09), foram 
realizadas as partidas válidas pelas se-
mifinais nas categorias veterano e livre 
pela taça Sulcredi. Na Linha Poço Pa-
rado, em São Miguel da Boa Vista, na 
categoria veterano, a partida entre o E. 
C. Grêmio Planalto e o Canarinho da 
Esperança terminou empatada em 2x2. 
Já na categoria livre, o E.C. Coroado 
se sobressaiu contra o E.C. Guaicurús 
pelo placar final de 2x1.

As partidas realizadas na Flor do 
Sertão, contaram com o duelo entre os 
veteranos donos da casa E.C. Penharol 
e o Palmeiras. A equipe da casa venceu 
a partida pelo placar de 1x0. Na catego-

ria livre, o E.C Penharol emplacou 4x0 
sobre o S.C. Internacional.

No próximo domingo (16), vão 
acontecer as partidas de ida das finais 
da categoria veteranos e livre. As parti-
das vão acontecer na Linha Poço Para-
do, a partir das 10h. A primeira partida 
final será realizada na categoria vete-
rano com o jogo entre o E.C. Penharol 
x Canarinho da Esperança. Às 13h30 
acontecerá a disputa pelo terceiro lugar 
entre os veteranos do Palmeiras e os 
veteranos E.C Grêmio Planalto. Na se-
quência, às 15h30 acontecerá a grande 
final da categoria livre entre o E.C. Pe-
nharol e o E.C. Guacurús. 

No último sábado (08), foram 
realizados os jogos da 4ª rodada da 
Taça Jeancar de Futebol Suíço Máster 

2013. Os jogos aconteceram no Cam-
po do Piacentini, na Linha Barro Pre-
to. Confira os resultados das partidas: 

A 5ª Rodada ocorre hoje na Associação dos Motoristas de Maravilha 
(Assomar) a partir das 15h. A seguir você pode conferir os jogos que serão 
realizados:

Taça Sulcredi

Maravilha

4ª etapa da Copa Oeste de Velocross

Domingo é de decisão pelo campeonato 

Jogos da 5ª rodada da Taça Jeancar acontecem hoje  

Piloto maravilhense conquistou o 
segundo lugar na competição

O piloto maravilhense Jaime Men-
des conquistou o segundo lugar na 
categoria street 200cc, na 4ª etapa da 
Copa Oeste de Velocross, que aconte-
ceu no último domingo (09), na cidade 
de Ponte Serrada. Agora o piloto subiu 
para o segundo lugar na classificação 
geral da copa. Mendes vem treinando 
pesado e mantêm o foco direciona-
do aos quatro campeonatos que está 

disputando. “É satisfatório conseguir 
alcançar as nossas metas e levar o 
nome de Maravilha para a região” diz 
o piloto. Mendes e sua equipe JM Ra-
cing 85# contam com o apoio e patro-
cínio de: Almeida Bombas Injetoras, 
Loja Básica Hering, Pan Multimarcas, 
Academia Corpo e Expressão, Coru-
jão Beer, Revista Vitrine Empresarial e 
Aracnofobia. 

Maravilhense é o segundo colocado na classificação geral da Copa Oeste de Velocross

Arquivo Pessoal
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DOIS TOQUES
Durante a semana, entre tantas outras informações, os colorados tomaram conhecimento 

que o atacante Adriano Imperador teria sido oferecido ao Internacional, e que o técnico Dun-
ga, avaliza a sua contratação. 

Também circulou na imprensa gaúcha e brasileira, que o Inter estaria acertando os últimos 
detalhes com o meia atacante Júlio Batista, que está deixando o futebol espanhol e quer voltar 
para o Brasil. Seja bem vindo!

A Seleção do Felipão estreia hoje (15), às 16h em Brasília, pela Copa das Confederações. A 
torcida brasileira espera mais da Seleção, pois os jogos até aqui mostraram pouco. 

O
Internacional liberou os jogadores até o próximo dia 19. O colorado volta a campo pelo Bra-

sileirão somente no dia 07 de julho às 16h, quando enfrentará o Vasco da Gama no Centenário 
em Caxias do Sul pela 6ª rodada em virtude da Copa das Confederações. Antes, porém, pode-
rá enfrentar o América Mineiro no jogo de ida da 3ª fase da Copa do Brasil. O duelo também 
será disputado na Serra Gaúcha, mas as datas ainda não foram estipuladas pela Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF). Os dias 3, 10, 17 e 24 de julho estão reservados para as disputas 
das partidas de ida e volta. O grupo colorado, recebeu dez dias de folga com reapresentação 
marcada para o dia 19 de junho. Após a realização de exames médicos e físicos em Porto Alegre, 
os jogadores realizarão uma inter-temporada em Viamão/RS. Será um período de preparação 
para as exigências do calendário do 2º semestre. 

Sul-Americana
O Internacional, além do Brasileirão, também poderá disputar a Copa Sul-Americana. En-

tretanto, isso só acontecerá se o time colorado não passar às 8ª de final da Copa do Brasil. O que 
por força de regulamento impediria a sua participação no torneio sul-americano. Então fica 
a dúvida, o que será melhor? Passar da fase de 8ª da Copa do Brasil e ir para as finais, e quem 
sabe conquistar o campeonato? E garantir uma vaga para a Libertadores do ano que vem? Ou, 
priorizar a competição continental? Acho que teremos que dar prioridade à Copa do Brasil, 
pois a Sul-Americana, com o campeão, só conquistará o direito de disputar a pré-Libertadores.

Rodrigo Moledo
Este é mais um atleta colorado que tem 

despertado interesse do futebol europeu. 
Jogador que há dois anos era um ilustre 
desconhecido, disputando o Campeonato 
Sul-Matogrossense, e que veio para o Inter-
nacional meio por acaso. Pois o Inter, atra-
vés de olheiros que possui naquele Estado, 
fizeram que ele viesse para um período 
de testes no Beira-Rio. Agradou, foi con-
tratado, tornou-se titular, e recentemente, 
até teve uma convocação para a Seleção 
Brasileira, para a disputa de um amistoso 
entre Brasil X Chile, disputado no Minei-
rão, na capital mineira e que agora, deverá 
se transferir para o futebol europeu. O que 
ainda não está confirmado é para qual país e 

clube que deverá contar com o futebol do jo-
vem zagueiro. 

Entre
Idas e vindas, o Inter anuncia vendas, mas também, contratações. Falando em contratar, o 

ex-corintiano, atacante Jorge Henrique, foi apresentado durante a última semana. Fez exames 
médicos aprovados e deverá juntamente com o restante do grupo, se apresentar ao técnico 
Dunga no próximo dia 19. Disse Jorge Henrique ao assinar contrato, que pretende agora con-
quistar com a camisa colorada títulos importantes, como aconteceu quando defendia o Co-
rinthians. E disse mais, não vejo a hora de enfrentar o meu ex time nos jogos pelo Campeonato 
Brasileiro e quero ser o carrasco corintiano.  

Divulgação

Divulgação

RIVEROS PARA ARRUMAR A CASA
Gostaria muito que o LUXA desse a volta 

por cima, torço para que ele consiga ajeitar o 
time, me surpreenderia muito. Antes da che-
gada do CRISTIAN RIVEROS, cheguei a achar 
que o “POFECHÔ” havia perdido o grupo, ou 
seja, problemas no vestiário. Vendo de longe, 
o Grêmio precisa de postura no meio de cam-
po e confiança. Estamos com um dos técnicos 
mais caros do mundo e o nosso padrão de jogo 
é o mesmo de um Figueirense ou Goiás da vida. 
Luxa tem a confiança do presidente, depois do 
jogo contra o São Paulo, KOFF avisou que o trei-
nador tem todo tempo do mundo para trabalhar 
o time! Não quero bancar o Jesus Cristo, mas é impressionante como não agrado a todos. Por 
isso concordo com o presidente, não é hora de mudar de treinador.

NO AZUL
Em 2012 o Grêmio terminou o ano tendo lucro, 

entre os clubes brasileiros o tricolor dos pampas 
ficou em terceiro lugar. O Inter como sempre ficou 
“MAZEMBAIXO”, na modesta quinta colocação. 
Confira os dez clubes que tiveram lucro no ano 
passado: Atlético do Paraná R$ 123 milhões. Pal-
meiras R$ 32 milhões. GRÊMIO R$ 28 milhões de 
lucro. Santos R$ 15 milhões. Inter R$ 12 milhões. 
Corinthians R$ 7,5 milhões. Portuguesa R$ 1,5 mi-
lhões. Goiás R$ 1,4 milhões. São Paulo R$ 800 mil e 
Vitória R$ 200 mil de lucro. A fonte é do jornalista 
Lucas Amorim.

IMPERADOR
Eles queriam contratar o Robinho 

e Julio Baptista. Pelas últimas infor-
mações, os atletas não vem mais. Inter 
contratou Jorge Henrique e agora quer 
Adriano Imperador. Próximo passo é 
tirar o goleiro Bruno da cadeia. A coisa 
tá feia, não tem coloradismo e otimis-
mo que aguente a bolinha que esse 
time tá jogando.

INVERNO
Povo gremista passará as 

férias de inverno (dia 21 inicia 
o inverno) aquecido, com dois 
pontos na frente do colorado. 
Na pausa do Brasileirão, o Inter 
esta só no retrovisor dos gre-
mistas. Para localizar o Inter na 
tabela de classificação, os tor-
cedores precisam esperar a TV 
mudar a página! Inter em 11º 
no campeonato, as piadas com 
“OITAVINHO” perderam um 
pouco o sentido.

EL TIEMPO
Benzedeira da Linha Sanga Silva “MÃE BUGRA” que 

é adepta a CROMOTERAPIA, é uma ciência que estuda 
as cores, alertou sobre o uniforme do Guarani no Es-
tadual de Amadores. No returno, o “pojeto” é utilizar o 
uniforme titular, tradicional camiseta verde do Guarani. 
Mas “mãe bugra” avisa no EL TIEMPO que NÃO é hora 
de mudar! Segundo ela, a camisa branca deve continuar 
a ser usada também nos próximos jogos. Chapecoense 
utiliza a camiseta branca e faz grande campanha. Guara-
ni jogando de branco e está brilhando. Mais uma dúvida 
para a cabeça do “cacique” Gilmar Petry. E agora, joga de 
branco ou verde?

GIRO DO PLACAR
Com a parada no Campeonato Brasileiro, as atenções se voltam para a Copa das Con-

federações. Neste sábado (15), tem Brasil X Japão. Domingo (16), às 16h, México X Itália, 
às 19h, Espanha X Uruguai.

Em Maravilha, no Estádio Dr. Leal Filho neste sábado (15), Associação Clube Recrea-
tivo Maravilha Mercadão do Calçado, recebe o time Sub 17 da Chapecoense. No Campeo-
nato Estadual de Amadores, domingo (16), em Campo Erê, Soerca X Canarinho de Pinhal-
zinho. Em Palmitos, o time da casa recebe a AFA São Carlos. Para o Guarani neste jogo, o 
ideal seria uma vitória de Palmitos ou um empate! Se o time de São Carlos vencer, tira a 
liderança do time de Sanga Silva. Guarani folga neste final de semana.
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DIRCEU JOSÉ MOSMANN WOLMIR HÜBNER

16 famílias assinaram contrato de 
habitação rural

Arte Sacra
Evangelização através dos pincéis e tintas V/01-02

A/22

Isabel Müller/O Líder

Ilaine Rohden/ O Líder

HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

12 PÁGINAS DE 
VARIEDADES

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

180 130

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

14/06 12h

PROFISSÕES EM ALTA

A complexidade do mercado 
de trabalho e a evolução da
economia brasileira faz surgirem 
novas profissões promissoras e 
desaparecer outras 

GOLPES FINANCEIROS
Hoje tem muita gente achando 

que para ganhar dinheiro há 
outras maneiras além do trabalho 

DIA DOS NAMORADOS
Na noite mais romântica do ano, 

para comemorar, a principal opção são 
os jantares. Em Maravilha os restauran-
tes estiveram lotados de casais apaixo-
nados. Confira os flashes da noite

V/05-06-07

RENATA TERESA MATTIA

Valcir Santin e seu filho Fábio, de 
Iraceminha, já restauraram mais 

de 200 igrejas em Santa Catari-
na, Rio Grande do Sul e Paraná

Contratos foram viabilizados via Sintraf, Cooperativa de 
Habitação dos Agricultores Familiares (Cooperhaf) e Banco 
do Brasil


